
ОБРАЗОВАНИЕ Выпускники 
школы еще не получили 
паспорта, 
а уже поступили в вузы

Студент в 12 лет

Владимир Таюрский, Якутск

В ЭТОМ году все 30 выпускников Якутского технического 
лицея Нины Афанасьевны Алексеевой поступили на бюд-
жетные места в вузы. И это не впервые. При этом выпускни-
кам всего по 13—15 лет. Есть и 12-летние.

Анатолий Сыромятников, к примеру, стал студентом 
Новосибирского госуниверситета в 13 лет. В деканате при-
помнили, что последний такой случай был 20 лет назад. 

Школьную программу в якутском лицее расщелкивают 
за пять-шесть лет. Обучение ведется по авторской методи-
ке, разработанной директором.

— Вундеркиндов мы не набираем. К нам приходят обыч-
ные разные дети, но результат всегда один, — говорит она.

Основу методики автор нашла… в якутском эпосе 
«Олонхо». Древние сказания изобилуют многочисленны-
ми повторами, сосредотачивающими внимание слушате-
лей на наиболее важных местах. Эти же повторы связыва-
ют друг с другом события, происходящие в разное время и 
разделенные другими эпизодами. В итоге тексты легко за-
поминаются.

Учителей директор предпочитает набирать мо-
лодых, «не испорченных» обычной общеобразова-
тельной школой. Их проще переучивать после вуза. 

ТОРГОВЛЯ При покупке еды 
в Интернете россияне 
тратят больше, 
чем в обычных магазинах

Продукты 
дороже онлайн

Евгений Гайва

РОССИЯНЕ не доверяют покупкам продуктов по Ин-
тернету. Но ретейл продолжает развивать онлайн-тор-
говлю едой в надежде на будущее. Только 1,8 процента 
россиян покупают продукты питания в Сети. В основном 
это жители Москвы и Санкт-Петербурга, рассказали 
«Российской газете» в исследовательском холдинге «Ро-
мир» . Для сравнения: непродовольственные товары в 
России дистанционно приобретают уже 42 процента по-
требителей.

«Пользуется покупкой продуктов через Интернет но-
вое поколение потребителей, которые ориентированы 
на цифровые технологии, не хотят тратить время на по-
ездку в магазин и быть привязанными к какой-то кон-
кретной торговой точке», —  объясняет директор по раз-
витию бизнеса «Ромир» Инна Афанасенко. Для большин-
ства населения страны онлайн-пополнение продоволь-
ственных запасов пока малопривлекательное 
занятие, несмотря на то, что такой способ по-
купки уже предлагают многие торговые сети. 

Мариинка 

переиздает 

свои записи 

на виниле

В Росгвардии уточнили 

порядок регистрации 

охотничьего, охотни-

чьего пневматического 

и спортивного оружия, 

а также патронов к ним

Карлес Пучдемон — 
провокатор 
или миротворец? 
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Контроль Роспотребнадзор обнаружил: больше половины 
некачественного барахла на наших прилавках оказалось импортным

Штаны просят ремня

Владимир Баршев

Г
осавтоинспекция подробно 
разъяснила, в чем заключа-
ются поправки в действую-

щие регламенты о регистрации 
транспортных средств и экзаме-
национной деятельности. 

Напомним, что соответствую-
щий приказ вступил в силу 14 ок-
тября. Надо сказать, что новые 
поправки добавят сложности но-
воявленным водителям, которым 
предстоит только сдавать экза-
мены. 

Так, например, одна из стро-
жайших норм, прописанных в ре-
гламенте по приему экзаменов, 

касается маневров, которые во-
дители совершают задним ходом. 
Напомним, таких упражнений 
при приеме экзаменов заложено 
несколько. Например, параллель-
ная парковка или въезд в бокс. 

Так вот теперь для правильно-
го исполнения этого маневра у 
претендента на права есть только 
одна возможность включить зад-
нюю передачу. Если он не смог в 
один прием выполнить необхо-
димый маневр, включил первую 
скорость, поправил автомобиль 
и снова включил заднюю переда-
чу — он не сдал. 

До сих пор было ограничено 
только время на выполнение 

упражнения. За это время канди-
дат на права мог совершить не-
сколько маневров вперед — назад. 
А теперь это считается наруше-
нием траектории выполнения 
упражнения. Сколько кандида-
тов, начиная с 14 октября, уже 

срезались на этом упражнении — 
пока неизвестно. 

У мотоциклистов — свои про-
блемы. Теперь если при сдаче эк-
замена мотоциклист совершит 
опрокидывание транспорта, то 
получит оценку «не сдал». 

Как пояснил начальник отде-
ления Главного управления по 
обеспечению безопасности до-
рожного движения МВД России 
Николай Гиляков, мотоцикл, как 
правило, не удерживают на 
упражнении «парковка».

Здесь мотоциклист должен 
слезть с мотоцикла и руками за-
толкать его на место парковки. А 
потом также руками вытолкать 
его обратно. Как раз в момент пе-
рехода из сидячего в стоячее по-
ложение кандидаты часто не 
справляются с тяжелым двухко-
лесным транспортом. 
Поэтому появился этот 
пункт. 

Ольга Игнатова

Р
оспотребнадзор прове-
рил женскую одежду, 
обувь, текстиль и белье 
и пришел к выводу, что 
54 процента проб, кото-

рые не соответствуют нормам ка-
чества, это продукция импортно-
го производства.

Удивляться нечему: наша 
страна давно стала рынком сбы-
том низкокачественных товаров. 
Своего-то нет! Как уже писал ра-
нее в «РГ» наш колумнист Яков 
Миркин, «по данным Росстата, в 
России в год делается одна юбка 
на 25 женщин. Одно пальто-полу-
пальто — на 65 женщин». С муж-
чинами и того хуже: «одно паль-
то-полупальто на 500 человек, 
один пиджак на 70 и одна рубаш-
ка на 20 мужиков в год».

Импорту есть где разгуляться. 

По оценке эксперта молодежно-
го комитета Московской торго-
во-промышленной палаты Анто-
на Алфера, доля импорта на оте-
чественном рынке одежды сегод-
ня составляет более 75 процен-
тов. Что касается обуви, то там 
его еще больше — примерно 80 
процентов. Исследования сани-

тарных врачей подтвердило мне-
ние экспертов: наша страна по-
прежнему — большой прилавок 
для ширпотреба из Китая и Тур-
ции.

Алфер соглашается с экспер-
тизой Роспотребнадзора. «54 
процента импорта в некачест-
венных товарах — это очень похо-

же на реальную ситуации, — от-
мечает он. — Чтобы увидеть эту 
продукцию, далеко ехать не нуж-
но. Достаточно пойти на столич-
ный оптовый рынок. Через него 
огромная часть одежды и обуви 
попадает в регионы. Зачастую 
как происхождение, так и состав 
изделия остаются неизвестным, 
поскольку маркировка либо от-
сутствует, либо не соответствует 
действительности».

По словам Алфера, на оптовых 
рынках можно увидеть и огром-
ное количество реплик извест-
ных брендов, но с сильно зани-
женной ценой. Человек, интере-
сующийся модой, сразу же отли-
чит подделки от оригиналов. «Но 
в условиях снижения доходов у 
населения, которые они могут 
потратить на одежду, на такую 
продукцию есть спрос», — отме-
чает эксперт.

Что касается происхождения 
некачественной продукции, то 
здесь эксперт обращает внима-
ния на то, что Китай, являясь од-
ним из мировых лидеров по про-
изводству продукции легкой про-
мышленности, может шить лю-
бые вещи: и откровенное барахло, 
и очень качественные изделия.

«Например легендарные 
кеды, которые делают практиче-
ски вручную, превосходят по ка-
честву любые аналоги в своем 
сегменте. И получается произво-
дить их сегодня только в Китае, — 
уточняет Антон Алфер. — Но если 
говорить о масс-маркете, то 
здесь все регулируется 
запросом и контролем 
качества заказчика».

АВТОМОБИЛИ ГАИ разъяснила, как изменится регистрация транспорта 
и прием экзаменов на получение водительского удостоверения

Один ход назад
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Многие импортные шубы — как эти 
картонные трафареты для фото. 
Выглядят богато, а на деле — 
некондиция.

Акцент

 За год в России производят 
в среднем одну юбку 
на 25 женщин и одно пальто — 
на 65 женщин, говорят 
данные Росстата
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Австралийский доллар 44,9896
Азербайджанский манат  33,5741
Армянский драм**  11,8707
Белорусский рубль  29,1732
Болгарский лев  34,4037
Бразильский реал  18,1514

Венгерский форинт**  21,8323
Вон Республики Корея***  50,6316
Гонконгский доллар* 73,1048
Датская крона*  90,4076
Доллар США  57,0861
Евро  67,2988 

Индийская рупия**  88,1979
Казахстанский тенге**  17,1365
Канадский доллар  456981
Киргизский сом**  83,41771
Китайский юань*  86,6043
Молдавский лей*  32,8270

Новый туркменский манат  16,2898
Норвежская крона*  72,1294
Польский злотый  15,8603
Румынский лей  14,6766
СДР  80,7637
Сингапурский доллар  42,2141

Таджикский сомони*  64,8337
Турецкая лира  15,6834
Узбекский сум****  70,8961
Украинская гривна*  21,5257
Фунт стерлингов  75,9074
Чешская крона*  26,0882

Шведская крона*  70,1778
Швейцарский франк  58,5559
Южноафриканский рэнд*  42,8871
Японская иена**  51,07235

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 17.10.17

С
Е

Р
Г

Е
Й

 К
У

К
С

И
Н

Акцент

 Для исполнения маневра есть 
только одна возможность 
включить заднюю передачу

Карибский кризис: Карибский кризис: 
24 часа до конца света24 часа до конца света
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КРЕМЛЬ Дмитрий Песков 
ответил на вопросы 
о планах президента 

Быть в курсе

Кира Латухина

ПОЧТИ каждый рабочий день пресс-секретарь президента 
Дмитрий Песков проводит брифинги для журналистов: 
чаще всего это происходит по телефону, посредством кон-
ференц-коллов. Вопросы — самые разные, и на все предста-
витель Кремля отвечает терпеливо и дипломатично, даже 
если они звучат уже в десятый раз. Вчера спрашивали о гря-
дущих выборах, судьбе Telegram и возможной амнистии.

Президент России приедет на Петербургский между-
народный экономический форум в следующем году. Так-
же ожидается визит на это мероприятие французского 
лидера Эмманюэля Макрона: об этом ранее говорили 
в Кремле, и вот теперь журналисты поинтересовались на 
брифинге, есть ли ответ из Парижа. При этом некоторые 
попытались найти в словах Пескова доказательство пла-
нов Владимира Путина пойти на выборы. «Прорабатыва-
ется возможность участия президента Франции в 
ПМЭФ», — подтвердил Песков. Еще будучи в Париже, Пу-
тин условился с Макроном, что контакты будут продол-
жены. Из слов представителя Кремля некоторые журна-
листы сделали вывод: значит, Путин примет участие в 
выборах президента, которые пройдут до ПМЭФ. «Я могу 
объявить, что президент Российской Федерации примет 
участие в следующем Петербургском международном 
экономическом форуме», — сказал на это Песков. А на 
уточняющий вопрос пресс-секретарь еще раз терпеливо 
пояснил: он не объявлял, что Путин примет участие 
в этом форуме, а сообщая о планах президента посетить 
это мероприятие, фамилии не называл. Когда же журна-
листы поинтересовались, правда ли, что кандидатуру 
Путина может выдвинуть «Единая Россия», Дмитрий Пе-
сков напомнил: «Пока никаких заявлений по выдвиже-
нию, по анонсированию того, произойдет ли это, как это 
произойдет, если это произойдет, не делалось». 

Говорили и о возможности амнистии к столетию Ок-
тябрьской революции, которую предлагает Совет по 
правам человека. По словам Пескова, пока никаких ре-
шений на этот счет не принималось. Спросили о судьбе 
интернет-мессенджера Telegram. Дмитрий Песков зая-
вил, что пока о его блокировке никто речи не вел. Судеб-
ные решения в Кремле не комментируют.

СОБЫТИЕ Патриарх Кирилл выступил с программной речью 
на ассамблея Межпарламентского союза

В поисках справедливости
Галина Мисливская, 
Санкт-Петербург

В
чера, в третий день работы 
137-й ассамблеи Межпар-
ламентского союза в Санкт-

Петербурге перед участниками 
форума выступил Патриарх Мо-
сковский и всея Руси Кирилл. В 
своей программной речи он гово-
рил о поисках справедливости и 

стабильности в современном 
мире. Дискуссия на ассамблеи 
показала, как сегодня не хватает 
этих понятий. 

Как заметил Патриарх, послед-
нее десятилетие XX века и подхо-
дящее к концу второе десятилетие 
века XXI показали, что «те ценно-
сти, которые утверждались в каче-
стве базисных, универсальных, в 
качестве единственно возможно-

го источника счастья человечест-
ва, не выдержали проверки време-
нем». «Мир, увы, не стал ни более 
спокойным, ни более предсказуе-
мым, ни более стабильным», — за-
метил он. «Вы представляете пар-
ламенты мира, и согласование 
различных и нередко разнона-
правленных интересов, установ-
ление справедливости в форме за-
кона — ваша главнейшая задача», 

— сказал Патриарх участникам фо-
рума. «Невозможно гармонизиро-
вать интересы внутри государст-
ва, тем более на международной 
арене, если отделить справедли-
вость от глубокого, проверенного 
веками нравственного основа-
ния», — считает он. По его словам, 
человек не может жить в мире, 
спокойствии и счастье, если в со-
циуме нет общих нравственных 
ценностей, которые всемерно 
поддерживаются обществом и го-
сударством. «Я убежден, что под-
линная ценность закона раскры-
вается тогда, когда он опирается 
на нравственное чувство челове-
ка, когда требования права совпа-
дают с голосом совести человека. 
Закон, теряющий связь с нравст-
венной природой человека, не вы-

зывает отклика в сердце и стано-
вится бесполезен или даже вреден 
для человеческого общества», — 
сказал Патриарх.

Предстоятель РПЦ подчер-
кнул, что различные силы пыта-
ются втянуть Украинскую право-
славную церковь в политическое 
противостояние, но она последо-
вательно и твердо проводит ли-
нию на прекращение противо-

стояния в обществе. В этой ситуа-
ции крайне опасна дискримина-
ция УПЦ на законодательном 
уровне, такие попытки предпри-
нимаются в Верховной раде с по-
дачи радикальных сил. Патриарх 
напомнил, что «грандиозный 
крестный ход за мир на Украине» 
состоял из более чем 100 тыс. че-
ловек, это означает, что «право-
славная церковь в этой стране 
выступает исключительно за 
внутринациональный мир». 

Делегаты как раз и пытались 
предложить пути решения кон-
фликтов в различных точках мира. 
Они начали день с обсуждения си-
туации вокруг мусульманского 
народа рохинджа в преимущест-
венно буддийской Мьянме. Там со-
тни тысяч человек стали беженца-

ми, более 800 тыс. укрываются от 
правительственных войск Мьян-
мы в соседнем Бангладеш. Резолю-
ция по чрезвычайному пункту по-
вестки будет принята на ассам-
блее сегодня. Вице-председатель 
МПС Константин Косачев надеет-
ся, что «дискуссия и последующая 
резолюция станут для МПС кон-
структивной и, главное, эффек-
тивной попыткой внести реаль-
ный вклад в разрешение этой тра-
гичной ситуации». При этом Коса-
чев подчеркнул, что внесение это-
го вопроса в повестку работы ас-
самблеи не продиктовано желани-
ем критиковать Мьянму или «сво-
дить какие-то межгосударствен-
ные счеты».

Еще одной острой темой стала 
ядерная программа КНДР. Спикер 
Совета Федерации Валентина 
Матвиенко накануне встреч с де-
легациями КНДР и Южной Кореи 
заявила, что приложит все усилия, 
чтобы они встретились на полях 
ассамблеи, но шансы на такой ди-
алог оценивала как невысокие. 
Председатель Национального со-
брания Южной Кореи Чон Се Гюн 
и с трибуны МПС, и в беседе с гла-
вой Совфеда призывал северного 
соседа к диалогу, но  безрезультат-
но. Беседа Матвиенко с зампредом 
Верховного народного собрания 
КНДР Ан Дон Чхуном продлилась 
втрое дольше протокола. В ходе 
нее северокорейский гость пере-
дал заявление Ким Чен Ына, в ко-
тором лидер КНДР выразил свое 
отношение к заявлениям прези-
дента США Дональда Трампа. Но 
готовности встретиться с южно-
корейскими коллегами Ан Дон 
Чхун не высказал. 

ВЫСШАЯ ШКОЛА 150 вузов 
взяли почти половину 
отличников 

Диплом 
с гарантией

Ирина Ивойлова

ПО ДАННЫМ мониторинга качества приема в вузы, от-
личники с самым высоким баллом ЕГЭ поступили в МГИ-
МО (95, 6), Физтех (94) и ВШЭ (93,9). 

В этом году вырос конкурс почти во все университеты 
и увеличился средний балл ЕГЭ. По словам  вице-премье-
ра Ольги Голодец, 151 вуз зачислил на первый курс поло-
вину абитуриентов-отличников с баллами ЕГЭ выше 70. 
Среди тех, кто принял выпускников школ с очень высо-
кими баллами  — МГИМО, МФТИ, ВШЭ, СПбГУ, Универ-
ситет ИТМО, МГУ, МИФИ, МГЛУ, РАНХиГС.

— Самый высокий уровень приема оказался на специ-
альности «информационные технологии». Два вуза стра-
ны показали очень высокие баллы: это Университет 
ИТМО и Высшая школа экономики... Несколько вузов, к 
сожалению, сдали свои позиции. Больше всего нас огор-
чил Омский медицинский институт, а также еще не-
сколько вузов, — заметила Ольга Голодец. 

Более подготовленные абитуриенты пришли в этом 
году в технические вузы. При этом 13 % университетов 
приняли на учебу «троечников». К сожалению, среди 
них и аграрные вузы. Тем не менее средний балл в этих 
вузах вырос. Например, в Мичуринском государствен-
ном аграрном университете он увеличился почти на 7 
баллов, в Великолукской сельхозакадемии — на 6.

Самые сильные студенты-бюджетники поступили на 
«юриспруденцию» и «экономику», «здравоохранение», 
«математику», «физику» и «информационную безопа-
сность»,  «информатику и вычислительную технику» и 
«педагогическое образование» .  А вот на «географии» и 
направлении «библиотеки и архивы» средний балл по-
ступивших снизился. 

В этом году выросли цены платного обучения — в сред-
нем на 16%. Интерес к платным отделениям на «эконо-
мике» и «юриспруденции» стал меньше. А на «здравоохр
анении»,«информатике»,«педобразовании» — выше. 
Больше всего платных студентов с высокими баллами 
набрали ВШЭ, РЭУ им.  Плеханова.

Президент Владимир Путин обсудил с курским губернатором реформу 
региональных финансов

Бюджетный процент

Кира Латухина

О 
выходе из долговой 
кабалы и поддержке 
бюджетников шла 
речь на встрече пре-
зидента Владимира 

Путина с губернатором Кур-
ской области Александром Ми-
хайловым.

Президент поинтересовался 
ситуацией в регионе. «Приведу 
буквально две цифры. Валовый 
региональный продукт сейчас у 
нас составит практически где-то 
390 миллиардов рублей, а в на-
чале нулевых годов, 2001—2002-
м, он составлял 32. То есть если в 
сопоставимых ценах — мы выро-
сли в 2,2 раза, значит, область 
почти в два раза прибавила», — 
сообщил Михайлов. По его сло-
вам, за последние 12 лет в регио-
не ни разу не допустили сбоя по-
казателей по промышленному 
производству. По АПК по итогам 
восьми месяцев — уже рост 6,5 
процента к прошлому году. Реги-

он — в шестерке лучших по про-
изводству зерна.

«Решение о помощи по регио-
нальным финансам как вы оце-
ниваете, на что рассчитывае-
те?» — поинтересовался Путин. 
«Прежде всего нужно поддер-
жать бюджетников, может быть, 
даже в плане заработной платы. 
Потому что в таких регионах, 
как наш, всегда говорю, где нет 
нефти, газа и так далее, конечно, 
они иногда завидуют тем регио-
нам, где это намного выше», — 
ответил собеседник. Второе на-
правление — развитие социаль-
ной инфраструктуры, в том чи-

сле с  учетом появившегося 
спроса на работу на селе. «Я 
имею в виду закредитованность 
бюджета и ту программу, кото-
рую мы сейчас предлагаем по 
поддержке региональных фи-
нансов. На что вы здесь рассчи-
тываете и как вы оцениваете эти 
решения?» — уточнил глава госу-
дарства. «Думаю, надо подхо-
дить дифференцированно, — от-
ветил губернатор. — Мы входим в 
двадцатку лучших регионов по 
управляемости финансами». 
«Мы имеем сегодня девять мил-
лиардов долгов по бюджету. 
А банковский кредит — все равно 

от 14 до 17 процентов. Замена 
его на бюджетный кредит — 0,1 
составляет», — продолжил до-
кладчик. 

По его словам, вопрос с мин-
фином решен. Как заметил Алек-
сандр Михайлов, такой подход 

позволит Курской области вый-
ти долговой кабалы и нормально 
работать.

А вот о чем журналисты не спросили Дмитрия Пескова — так это 
о том, как он сегодня отметит свое 50-летие. 

Почему дистанционные платформы вытесняют 
традиционные вузы — читайте на сайте
rg.ru/art/1460498
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ПАРТИИ

«Единая 
Россия» 
наметила 
стратегию 
развития 
страны

ИНСТРУМЕНТ 
ВЛИЯНИЯ

Татьяна Замахина

НА РАСШИРЕННОМ заседа-
нии бюро Высшего совета (ВС) 
«Единой России» были представ-
лены инициативы по стратегиче-
скому развитию страны. В слу-
чае одобрения лидером партии 
премьером Дмитрием Медведе-
вым они будут озвучены на пред-
выборном съезде партии в де-
кабре.

Весной по решению бюро 
были созданы три рабочие груп-
пы по ключевым направлениям. 
Как заявил на заседании предсе-
датель ВС Борис Грызлов, окон-
чательные варианты докладов 
станут основой для разработки 
рекомендаций по политической 
стратегии партии. Дело в том, 
что быстрые изменения в обще-
стве и непростая международ-
ная ситуация ставят перед «ЕР» 
новые задачи, подчеркнул он.

Результаты работы будут пе-
реданы для ознакомления в ад-
министрацию президента, сооб-
щил журналистам член бюро ВС 
Юрий Шувалов. Инициативы не 
будут конкурировать с уже су-
ществующими 26-ю партийны-
ми проектами. Посредством реа-
лизации новых инициатив «пар-
тия получит дополнительный 
инструмент влияния в общест-
ве», рассчитывает Шувалов.

Доклады были презентованы 
в закрытом для прессы режиме. 
Координатор рабочей группы по 
реализации внешней политики 
Вероника Крашенинникова со-
общила журналистам главный 
принцип: «Внешняя политика 
должна быть направлена на ре-
шение внутренних задач». Рос-
сия может и должна предложить 
миру позитивную повестку дня, 
уверена она. Рабгруппа по госу-
дарственному и политическому 
строительству Владимира Пли-
гина ищет формы устойчивости 
государства, способного отве-
чать на вызовы времени». А раб-
группа по вопросам благососто-
яния и социально-экономиче-
ского развития, в свою очередь, 
планирует обеспечить лидерст-
во страны в сфере технологий.

ФИНАНСЫ 
За «дутый» 
капитал 
посадят 
на семь лет

БАНКИРОВ 
ЗАПИСАЛИ 
В ГРУППУ ЛИЦ

Игорь Зубков

РЕАЛЬНАЯ стоимость активов 
26 банков, которые в этом году 
лишились лицензии и уже при-
знаны банкротами, оказалась на 
237,4 миллиарда рублей мень-
ше, чем было заявлено в их от-
четности. Существенное завы-
шение стоимости активов вре-
менные администрации устано-
вили во всех банках-банкротах. 

Об этом «Российской газете» 
сообщили в Банке России. Фаль-
сификация отчетности сопутст-
вует практически всем банков-
ским банкротствам. Обычно 
банкиры идут на это, маскируя 
проблемы с капиталом. Как пра-
вило, недостоверность отчетно-
сти устанавливают уже времен-
ные администрации в ходе фи-
нансового обследования банка, 
реже это служит одной из при-
чин отзыва лицензии — за весь 
прошлый год таких случаев было 
пять, за истекший период 2017 
года — также пять. 

Учитывая масштаб бедствия, 
правительство в понедельник 
внесло в Госдуму поправки в УК 
РФ, фактически ужесточающие 
ответственность за фальсифика-
цию отчетности финансовой ор-
ганизации. В 2014 году, в начале 
«расчистки завалов» на рынке, 
ЦБ РФ добился введения в УК 
особой статьи за это с макси-
мальным наказанием до четырех 
лет тюрьмы. Теперь предлагает-
ся выделить фальсификации, со-
вершенные «группой лиц по 
предварительному сговору или 
организованной группой». За 
это будет грозить до 7 лет тюрь-
мы или штраф от 3 до 5 миллио-
нов рублей. «Группу лиц» можно 
найти практически во всех кри-
минальных банкротствах, во-
прос лишь в доказывании.

СПРАВКА «РГ»
На каких специальностях в вузах больше всего 
платных мест
Экономика   25 086
Юриспруденция   21 252 
Здравоохранение   9 156
Менеджмент   10 908 
Педобразование   9393

Акцент

 Подлинная ценность закона 
раскрывается тогда, когда 
он опирается на нравствен-
ное чувство человека, когда 
требования права совпадают 
с голосом совести человека

ОФИЦИАЛЬНО

ПУТИН ВВЕЛ САНКЦИИ 
ПРОТИВ КНДР
Президент РФ подписал указ, предусматривающий ограничения в отношении 

КНДР в ответ на проведение ею ядерных испытаний. Документ подписан в связи 

с принятием резолюции Совета Безопасности ООН от 30 ноября 2016 года.

Согласно тексту указа, Россия приостанавливает научно-техническое сотруд-

ничество с КНДР, за исключением обменов в области медицины. Также доку-

мент останавливает поставки из России в КНДР продукции, предметов, матери-

алов, оборудования и технологий. В частности, российским компаниям и лицам 

запрещается приобретать у КНДР медь, никель, серебро и цинк. Кроме того, РФ 

оставит дипломатическим представительствам и консульствам КНДР не более 

одного банковского счета. Из указа следует, что КНДР запрещается использо-

вать недвижимое имущество на территории России в целях, не связанных с ди-

пломатической и консульской деятельностью.

Акцент

 Курская область — 
в шестерке лучших 
по производству зерна

Полный текст выступления 
Патриарха Кирилла читайте 
на сайте
rg.ru/art/1462373

Александр Михайлов твердо поо-
бещал президенту, что по выполне-
нию майских указов область вый-
дет на заданные параметры.

Патриарх Московский и всея Руси Кирилл считает, что попытки втянуть 
Украинскую православную церковь в политическое противостояние край-
не опасны и недопустимы.
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С МЕСТА СОБЫТИЯ Какие «рецепты» 
предлагает Россия, 
чтобы не допускать 
вооруженных конфликтов

Как защитить мир

Евгений Шестаков, Сочи

КАК будет меняться современ-
ный мир и что его ждет через 10 
лет — на проходящем в Сочи Все-
мирном фестивале молодежи и 
студентов на этот вопрос, задан-
ный как «простыми» участника-
ми мероприятия, так и молодыми 
дипломатами, проводившими в 
рамках фестиваля свой первый 
глобальный форум, отвечал ми-
нистр иностранных дел Сергей 
Лавров. 

Одной из наиболее значимых 
точек геополитического разлома 
глава российского МИДа считает 
противоречие между эгоистиче-

скими интересами западных госу-
дарств, стремящихся сохранить 
прежнюю однополярную систему 
управления миром, и появлением 
новых центров экономической 
мощи, которые ведут человечест-
во к формированию полицен-
тричной модели в международ-
ных отношениях. «Остается над-
еяться на то, что те, кто хочет 
остановить многополярность, по-
умнеют», — заметил Лавров. Прав-
да, прозвучало это замечание с 
заметной долей скепсиса. Ми-
нистр считает, что Москва станет 
одним из полюсов этого нового 
многополярного мира, где будет 
востребована российская модель 
дипломатии: «Наша линия не ста-
вит целью нанесение ущерба 
кому бы то ни было». По мнению 
главы внешнеполитического ве-
домства, «эра безраздельного до-
минирования западных стран в 
истории окончательно уходит». 
Но, признает Лавров, процесс 

этот не быстрый и встречает не-
избежное сопротивление: «Ведь в 
будущем им придется договари-
ваться не о сольных выступлени-
ях, а о совместной партитуре».

Объективное разрушение за-
пущенного в прошлом ведущими 
странами Запада процесса глоба-
лизации — еще одна «зона риска», 
провоцирующая конфликты. По 
мнению Лаврова, сегодня глоба-
лизация столкнулась с ростом на-
ционалистических настроений и 
национального самосознания. В 
будущем, по мнению Лаврова, 
роль национальных государств 
будет только укрепляться. Но че-
ловечеству нужен баланс между 
этим укреплением и развитием 
кооперации в глобальном мас-
штабе.

Еще одно концептуальное рас-
хождение между сторонниками 
многополярного мира и Западом 
— во взглядах на такую ключевую 
внешнеполитическую ценность, 
имеющую, с точки зрения Лавро-
ва, также ценность общечелове-
ческую, как договороспособность 
государств и политиков. В пони-
мании наших западных партне-
ров этот важнейший параметр ге-

ополитической стабильности но-
сит не обязательный характер и 
может игнорироваться. Результа-
том такого выборочного подхода 
становится разрушение системы 
международных договоров и, как 
следствие, международного пра-
ва.  Как в этих условиях России за-
щитить мир?  Москва останется  
открытой к честному диалогу с 
НАТО и США, продолжит защи-
щать принципы невмешательст-
ва в дела других государств, сти-
мулировать, в качестве посред-
ника, «диалог между главными 
оппонентами». В отношениях с 
Вашингтоном Россия продолжит 
действовать прагматично и со-
хранять треки, отвечающие на-
шим национальным интересам.

Правительство Дмитрий Медведев встретился 
с иностранными бизнесменами

Климат для роста 
Владимир Кузьмин

Н
есмотря на попытки 
изоляции, интерес 
иностранных инве-
сторов к сотрудниче-
ству с Россией рас-

тет. Объем вложений в экономи-
ку в первом полугодии увеличил-
ся более чем в два раза к анало-
гичным показателям прошлого.

В понедельник премьер-ми-
нистр Дмитрий Медведев собрал 
традиционное для середины осе-
ни заседание Консультативного 
совета по иностранным инвести-
циям. Созданный в 1994 году, он 
собирает руководителей круп-
нейших мировых компаний. 
Вместе с российским правитель-
ством они обсуждают, какие 
шаги нужно предпринять для 
успешного осуществления ино-
странных инвестиций в нашу 
страну.

За год, подчеркнул председа-
тель правительства, в России 
многое изменилось. «Экономика 
завершила адаптацию к новым 
условиям и вызовам, с которыми 
она столкнулась, и начала ра-
сти», — заявил он. Увеличивают-
ся показатели внутреннего вало-
вого продукта, промышленного 
производства, грузооборота, эк-
спорта и импорта. «С разными 
темпами, но везде динамика по-
ложительная. Мы можем уверен-
но констатировать, что россий-
ская экономика вошла в фазу ро-
ста», — заверил Медведев.

Эти позитивные тенденции 
происходят на фоне низкой ин-
фляции. Показатели приближа-
ются к развитым западным стра-
нам. С начала года рост цен не 
превысил 2 процентов, а в целом 
за год ожидается умеренное зна-
чение — чуть больше 3 процен-
тов. «Несмотря на попытки эко-
номической изоляции нашей 
страны увеличивается интерес к 
сотрудничеству с Россией у зару-
бежных инвесторов, — отметил 
премьер. — За первое полугодие 
объем прямых иностранных ин-
вестиций вырос более чем в два 
раза по сравнению с аналогич-
ными показателями прошлого 
года».

Компании, входящие в кон-

сультативный совет, осуществ-
ляют в нашей стране более 20 
крупных проектов — от энергети-
ки до цифровой экономики. Об-
щий инвестиционной вклад чле-
нов совета с момента его созда-
ния превысил 165 миллиардов 
долларов.

Приток инвестиций стал воз-
можен в том числе благодаря 
предпринимаемым усилиям по 
повышению бизнес-климата. В 
рейтинге Doing Business Россия 
показала самое впечатляющее 
продвижение вперед. «Всего за 5 

лет мы продвинулись более чем 
на 80 позиций», — указал Дмит-
рий Медведев. Россия поднялась 
с 124-го на 40-е место из 190 
стран. Работу для улучшения ус-
ловий для бизнеса правительст-
во намерено продолжать. «Те 
обязательства, которые мы бра-
ли на себя в части сохранения 
налоговой нагрузки на бизнес 
несколько лет назад, исполнены, 
— сказал Медведев. — Даже несмо-
тря на экономический кризис и 
всякого рода проблемы, которые 
создавали нашей экономике, мы 

налогов в целом не повышали». 
Такой политики, по словам пре-
мьера, наше государство собира-
ется придерживаться и в буду-
щем.

Разговор получился деловым 
и предметным. Министр эконо-
мического развития Максим 
Орешкин после встречи расска-
зал, что иностранный бизнес ни-
как не затрагивал темы санкций: 
«Политический шум, когда речь 
заходит о деньгах, уходит на вто-
рой план». «Интересный факт 
был отмечен в исследовании 
Ernst & Young, которое показало, 
что количество инвестиционных 
проектов, которые реализуются 
в России в этом году, достигло 
максимального уровня за всю 
историю, — отметил он. — Мы ви-
дим это и по динамике прямых 
инвестиций, которые в первом 
полугодии достигли 14 миллиар-
дов долларов». 

Глава правительства констатиро-
вал, что российская экономика 
уверенно вошла в фазу роста.

Акцент

  Экономика завершила адап-
тацию к новым условиям и 
вызовам, с которыми она 
столкнулась, и начала расти
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ГУБЕРНАТОРЫ
АДМИНИСТРАТИВНЫЙ ураган, который за 2 недели 
снес 11 губернаторов, прекратился внезапно, как и на-
чался.

Несмотря на мудрые объяснения политологов, не сов-
сем понятно, почему такая плотность по времени? Рота-
ция идет в режиме нон-стоп, но такими «квантами» — 
никогда до сих пор.

Должность главы субъекта Федерации (глава респу-
блики, губернатор, мэр Москвы, глава национального 
округа) — бинарная. Это — важнейшие скрепы Вертика-
ли. Вместе с тем их в отличие от прочих чиновников (в 
том числе куда менее значительных) выбирают. Выбо-
ры были с 1996-го по 2004-го, возобновились в 2012-м. 
Правда, чтобы минимизировать шанс появления «неси-
стемных глав регионов» введены страховки — муници-
пальный и президентский фильтр (президент вправе до-
срочно освободить губернатора по его просьбе и назна-
чить «исполняющим обязанности» до перевыборов, 
что часто делают, а может отправить в отставку «в свя-
зи с утратой доверия» и назначить нового и.о. губерна-

тора до выборов). 
На практике  филь-
тры практически 
безотказны: в ходе 
87 выборов глав ре-
гионов в 2012—2017 
годах только один 
раз был избран кан-
дидат — не действу-
ющий губернатор 
или временно ис-
полняющий его обя-
занности. Исключе-

ние случилось в 2015 г., когда губернатором Иркутской 
области стал кандидат от КПРФ, депутат ГД Левченко. И 
ничего особенного не случилось. Любой губернатор, от 
любой партии все равно будет «системным» — ведь за 
него голосовали, чтоб дорогами и зарплатами занимал-
ся, а для этого он должен не «бунтовать», а договари-
ваться с Москвой.

Так кто они — «главы субъектов РФ», которых можно 
избирать не больше чем на два срока (по 5 лет) подряд? 
(Счет ведется с 2012 г.). Я попробовал сделать их груп-
повой портрет в интерьере существующей администра-
тивно-политической Системы. Всего в России 85 «субъ-
ектов Федерации»: 22 национальные республики, 9 
краев, 46 областей, города Москва, Санкт-Петербург, 
Севастополь, Еврейская АО и 4 автономных округа. Со-
вершенно разные по масштабу: в Москве больше 12 млн 
жителей, в Ненецком округе — чуть меньше 44 000, а в 
Чукотском округе — чуть менее 50 000. Впрочем, боль-
шинство областей куда однороднее — от 1 до 3 млн жите-
лей.

Итак, 85 регионов. Что представляет собой «усред-
ненный» глава?

Мужчина (81 человек, 4 женщины возглавляют Хан-
ты-Мансийский округ, Мурманскую и Владимирскую 
области и Забайкальский край). Член ЕР — 57 глав реги-
онов (24 беспартийных, 1 от ЛДПР — Островский, Смо-
ленская область, 2 от КПРФ — уже упомянутый Левчен-
ко и Клычков, Орловская обл., сменил тоже коммуни-
ста, Потомского, — вообще эта область традиционно, с 
1990-х, — коммунистическая, 1 от СР — Омская обл., 
Бурков). Надо еще иметь в виду, что ряд губернаторов, 
которые избирались от других партий, затем переходи-
ли в ЕР (например, курский губернатор, бывший член 
президиума ЦК КПРФ Михайлов), отчего и для них, и 
для области очень мало что реально менялось. По край-
ней мере 29 глав регионов — бывшие члены КПСС (воз-
можно и больше — не во всех случаях это можно точно 
понять из СМИ). При этом просто по возрасту вступить 
в КПСС до 1990 г. могли порядка 50 человек:  средний 
возраст руководителей регионов — 55 лет (43 родились 
до 1962 г. включительно, 42 — начиная с 1963 г., причем 
27 человек родились в 1970-е, а двое — в 1980-е годы). 
Самый молодой — А. Алиханов (Калининградская об-
ласть), 1986 г.р., самый пожилой — А. Тулеев (Кемеров-
ская область), 1944 г.р.

Стаж пребывания в должности. До 2012 г. (т.е. до 
возобновления выборов) должность занял 31 человек, 
начиная с 2012-го — 54, в том числе в этом году — 19 
глав регионов, самый урожайный год. Дольше всех, с 
1993 г., пост занимает губернатор Белгородской обла-
сти — Е. Савченко. 24 года — абсолютный рекорд во всей 
истории РФ. И это не «просто случай». Например, насе-
ление области с 1989 г. выросло (обобщая до тысяч) — с 
1 380 000 до 1 552 000. Редкий случай для российских 
регионов. Для сравнения: население соседней, Кур-
ской области за эти же годы сократилось с 1 339 000 до 
1 122 000 — как раз, вполне типичная ситуация. 

Руководители субъектов поровну делятся на своих и 
приезжих. Так, 43 из них родились в том регионе, кото-
рый возглавляют, 42 
— в других регионах 
(в том числе 5 — в 
Москве).

Все они, естест-
венно, с высшим 
образованием (ча-
сто заочным), мно-
гие — с учеными сте-
пенями. Есть академик РАН (Гордеев, Воронежская об-
ласть), член-корреспондент РАН (тот же Савченко), по-
четный академик Российской академии естественных 
наук — Кадыров. Доктора наук: юридических (3), техни-
ческих (2), психологических (1), биологических (1), 
экономических (6). Кандидатов наук и вовсе — 21. Ито-
го, 34 с учеными степенями. Само собой, по поводу 
диссертаций появляются иногда и обвинения, но ни од-
ного случая лишения звания не было.

Руководители регионов — народ, как правило, небед-
ный. Номинальная средняя зарплата по России в 2016-
м составляла чуть меньше 37 000 руб., значит, за год — 
ок. 444 000 руб. Среди губернаторов и/или их жен — со-
гласно официальным декларациям за 2016 г. — 56 чело-
век имели доходы более чем в 10 раз больше, чем в 
среднем у их избирателей. У четырех губернаторов 
собственные доходы, еще у пяти доходы жен больше 
чем в 100 раз превышали среднюю зарплату, из них у 
двух — больше чем в 1000 раз (рекорд — более 2 млрд 
350 млн руб.). Кроме того, как известно, у многих глав 
регионов «недекларируемые родственники» — преу-
спевающие бизнесмены.

Впрочем, пол, возраст, партийность, стаж пребыва-
ния в должности, ученые и воинские звания, доходы — 
все это никак не влияет на то, что все главы регионов — 
абсолютно политически лояльные (хотя в разной сте-
пени эффективные) госслужащие, «субъекты Систе-
мы», части пазла.

В этом году 19 глав 
регионов заняли 
свои должности. 
Самый урожайный 
год

Средний возраст 
руководителей 
регионов — 55 лет

По мнению главы 
МИД РФ Сергея 
Лаврова, эра доми-
нирования запад-
ных стран оконча-
тельно уходит 

Город Сочи принимает Всемирный фестиваль молодежи и студентов, 
на который приехали более 20 тысяч участников. 

ИНОСТРАНЦЫ ХОТЯТ ВСЕ УВИДЕТЬ, ВСЕ ПОПРОБОВАТЬ

От Владивостока до Калининграда встречают в эти дни участников ВФМС-2017. 

В грандиозном молодежном празднике впервые в истории фестивального дви-

жения участвует почти вся страна. Иностранные гости разъехались по 15 раз-

личным регионам России, чтобы все увидеть своими глазами.

В Ярославле участникам фестиваля предложили поиграть в русскую лапту, а 

также в такие «камерные» игры, как перетягивание палки и петушиные бои. Что-

бы иностранцам было легче понять суть игры, все команды сделали смешанны-

ми. В Екатеринбурге специально для иностранной делегации провела зарядку 

олимпийская чемпионка по художественной гимнастике Ольга Глацких. Это был 

даже не классический комплекс упражнений, а танцевальная разминка.

В Оренбурге, чтобы поразить гостей, связали гигантский пуховой платок, зани-

мающий площадь 400 метров. Его по достоинству оценили иностранцы, присут-

ствовавшие на церемонии открытия регионального этапа в СК «Оренбуржье». 

В Удмуртии студенты спели с бурановскими бабушками, подхватив знакомые 

хиты Let It Be, Hotel California, Yesterday. Потом все вместе дегустировали удмурт-

ские перепечи. Участники региональной программы, приехавшие в Тюмень, по-

знакомились с русскими традициями в Ялуторовске. Они побывали на праздни-

ке барыни-капусты, зашли в русскую избу и угостились караваем. Молодые 

люди попробовали свои силы в кузнечном деле, а девушки носили ведра на ко-

ромысле. Но больше всего, наверное, гостям запомнятся в Тюмени  блюда наци-

ональной кухни. Их накормили сибирскими пельменями и квашеной капустой.

Подготовила Ольга Бухарова

СЕРГЕЙ КИРИЕНКО: РОССИЯ ПРИНЯЛА ВСЕХ

Владимир Путин по итогам встречи с участниками Всемирного фестиваля мо-

лодежи и студентов в Сочи уже дал одно поручение: подготовить предложения 

для обеспечения законодательной поддержки научных разработок и их вне-

дрения в медицине. Об этом рассказал первый заместитель руководителя ад-

министрации президента РФ Сергей Кириенко, возглавляющий оргкомитет фе-

стиваля. Он отметил, что Россия приняла всех желающих на фестиваль молоде-

жи и студентов, представлена и Украина. Никаких ограничений для участия ка-

ких-либо стран быть не может. 

«Это же Всемирный фестиваль молодежи, поэтому, когда начинаются разгово-

ры, позвали ли того или другого, я считаю, что это полная чушь, так не может 

быть, поэтому у нас приглашены все страны», — сказал он. «У нас уже 186 стран, 

при том что в ООН их всего 193», — добавил Кириенко. И хотя от многих стран 

приехало больше молодежи, чем было аккредитовано, за бортом никто не 

останется.

Подготовил Юрий Политов

Мнение

Леонид Радзиховский
политолог
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ЗДОРОВЬЕ Роспотребнадзор 
объяснил, как не заразиться
в Европе и Тунисе

Будь здоров

Нина Егоршева

В РОСПОТРЕБНАДЗОРЕ рас-
сказали о мерах, которые позво-
лят туристам избежать зараже-
ния гепатитом А в Европе, о 
вспышке которого ведомство пре-
дупредило накануне. Самым эф-
фективным методом борьбы с 
опасным вирусом остается вакци-
на. Ну а тем, кто не хочет делать 
прививку, нужно постоянно пом-
нить о правилах личной гигиены.

Как пояснила советник главы 
Роспотребнадзора Анна Брыче-
ва, для гепатита А характерна 
осенне-зимняя сезонность. Опа-
сный вирус проникает в орга-
низм через грязные руки, пищу 
или воду. Чтобы избежать зара-
жения, необходимо пить только 
кипяченую или бутилированную 
воду, тщательно мыть овощи и 
фрукты (тоже лучше всего кипя-
ченой водой), покупать продук-
ты только в магазинах, питаться 
в проверенных кафе, а купаться в 
специально отведенных местах.

Заболевание начинается как 
обычный грипп, а через несколь-
ко дней проявляется желтуш-
ность кожи. Как правило, потом 
самочувствие больного улучша-
ется, только сохраняется сла-
бость и увеличение печени. 

По данным Роспотребнадзо-
ра, за минувшие 16 месяцев в Ев-
ропе было подтверждено 2873 
случая заболевания гепатитом А. 
В список неблагополучных стран 
попали Австрия, Германия, Гре-
ция, Испания, Италия, Швеция, 
Финляндия, Франция и другие.

И это не все неприятные ново-
сти для туристов. Социальные 
сети пестрят сообщениями от от-
дыхающих в Тунисе, которые об-
наружили у себя вирус Коксаки. 
Тот самый, который минувшим 
летом испортил отдых россия-
нам на курортах Турции. Гости 
одного из тунисских отелей отме-
чают, что сначала у детей подня-

лась температура, потом пошла  
сыпь. Кто-то заболел уже по воз-
вращении в Россию, несмотря на 
меры предосторожности. 

В Роспотребнадзоре «РГ» со-
общили, что сведений о резком 
ухудшении эпидемиологической 
ситуации в Тунисе нет. «Тем не 
менее все, у кого есть жалобы на 
ухудшение состояния после по-
сещения Туниса, могут обратить-
ся в Роспотребнадзор», — подчер-
кнули в ведомстве.

В среднем сообщения о раз-
личных вспышках заболеваний 
появляются раз в две недели. В 
сентябре «героем» стала Италия, 
где подтвердились десять случа-
ев лихорадки чикунгунья. Впро-
чем, по мнению исполнительного 
директора Ассоциации туропе-
раторов России Майи Ломидзе, в 
истории с эпидемиями одним из 
индикаторов ее наличия или от-
сутствия должны выступать 
страховщики. «Если обращений 
много, можно говорить о вспле-
ске заболеваемости. Если этого 
не происходит, значит, эпидемии 
нет», — говорит она.

На это глава комитета Всерос-
сийского союза страховщиков по 
страхованию в сфере туризма 
Юлия Алчеева сообщила, что жа-
лоб по вирусу Коксаки в Тунисе и 
гепатиту А в странах Европы 
страховщикам пока не поступа-
ло. Эксперт пояснила, что даже с 
Турцией картинка была не столь 
критична, как передавали СМИ, — 
жалобы на Коксаки были единич-
ны. «Если возникновение «стра-
шилок» — способ переориентиро-
вать россиян на другие курорты, 
то он не совсем верный», — рассу-
ждает Алчеева. Люди, по ее мне-
нию, поедут туда, где цены ниже, 
а качество услуг выше.  

ПРОЕКТ Готовится 
законопроект по борьбе 
с угольной пылью 
в портах

Воздух 
будет чище

Петр Орлов

ДЕПУТАТЫ Госдумы хотят ввести более жесткие огра-
ничения для открытой перевалки угля на железнодорож-
ных транспортных узлах и в морских портах. 

По данным СМИ, предполагается ввести ограничения 
на выбросы  в границах населенных пунктов, возле жи-
лой застройки, курортов, санаториев, зон отдыха и дач. 
Поводом стала ситуация в Находке. В июне этого года во 
время прямой линии с президентом страны школьник из 
Находки Андрей Боль пожаловался на экологическую 
ситуацию в городе из-за открытой перевалки угля.

В дальневосточных портах особенно остро стоит про-
блема с угольной пылью. В Находке в черте города рабо-
тают сразу шесть компаний-стивидоров, ведущих пере-
валку угля. Горожане здесь постоянно жалуются на за-
грязненность и воздуха, и городских улиц. 

Некоторые эксперты считают, что тотальные запреты 
не нужны и могут навредить экономике. Так, они указы-
вают, что в Находке и Совгавани за загрязнение воздуха 
угольной пылью  ответственны только несколько стиви-
дорных компаний, которые не применяют специализи-
рованных технологий по пылезащите. Поэтому пробле-
му необходимо решать с помощью усиления государст-
венного контроля за такими компаниями.

Штаны просят ремня
Понятно, что какой за-
каз, какая стоимость 
за него, такую продук-

цию китайцы или турки и поста-
вят. Но здесь, как подчеркивает 
декан Высшей школы маркетин-
га и развития бизнеса НИУ 
«Высшая школа экономики» Та-
тьяна Комиссарова, ключевую 
роль играет спрос. Малый биз-
нес не будет закупать и ввозить 
в нашу страну огромными пар-
тиями дешевую одежду и обувь, 
если она никому не интересна. 
«На «Армани» у людей нет де-
нег, — отмечает Комиссарова. — У 
нас даже известные мировые се-
тевые бренды одежды и обуви 
выживают в основном за счет 
распродаж. Ведь им же нужно 
окупать стоимость аренды сво-
их магазинов в торговых цен-
трах. Поэтому они даже на но-
вые коллекции после 2—3 недель 
их экспонирования начинают 
снижать цены».

Но если в Москве и других 
крупных городах всегда найдут-
ся модницы и модники, готовые 
тратиться на хорошую одежду и 
обувь, то провинция по-прежне-
му живет по своим законам и 
там главный бутик — это рынок. 
И чем дешевле там товары, тем 
выше спрос.

Ну а что же отечественные 
производители? Почему не хо-
тят развивать импортозамеще-
ние в легкой промышленности и 
составить конкуренцию ино-
странцам? По словам президен-
та общественной организации 
«Деловые люди», владелицы 
собственного производства 
Ольги Косец, есть несколько 
факторов, тормозящих выход на 
массовый рынок отечественных 
производителей. Например, из-
за отсутствия собственной сы-
рьевой базы. «Все сырье, ткани, 
нитки, пуговицы, флизелин, 
синтепон и даже швейное обо-
рудование на 95 процентов про-
изводится за рубежом, — поя-
сняет она. — Значит, и закупает-
ся за валюту, что влияет на уве-

личение себестоимости. Затем 
— проблема с рынком сбыта. 
Исторически рынком сбыта у 
меня были мелкорозничные по-
купатели, которые, приобретая 

товар, далее продавали его ко-
нечному потребителю на откры-
тых рынках, в павильонах. Мой 
клиент — это типичный предста-
витель малого бизнеса, чаще 

всего — ипэшник. Сейчас на ме-
сте рынков строят торговые 
центры, владельцы которых 
предпочитают посадить якор-
ных арендаторов с брендами фе-
деральной, а еще лучше, миро-
вой известности. Заниматься 
одновременно развитием собст-
венных торговых сетей и произ-
водством можно только при на-
личии серьезных инвестиций, 
которые исчисляются не одним 
миллионом долларов. Если бы у 
меня было в избытке денежных 
купюр для инвестиций в разви-
тие автоматизированного про-
изводства и строительства соб-
ственной сети розничных мага-

зинов, то я легко стала бы рос-
сийской Terranova, но только 
под своим брендом. Мой потре-
битель получал бы изделие со 
стандартной 30-процентной на-
ценкой от себестоимости и 
вещи бы стоили по 500 рублей. 
Но так не получается. Я, как и 
многие небольшие производст-
ва, могу производить очень ог-
раниченные серии товаров вы-
сокого качества, но и розничная 
цена будет соответствующей».

Кстати, по мнению Ольги Ко-
сец, Россия вовсе не самый 
большой рынок для сбыта ки-
тайского и турецкого ширпо-
треба. «Потребитель в Европе и 

в Америке ничем не отличается 
от среднестатистического рос-
сиянина и охотно покупает 
вещи на один сезон по бросовым 
ценам, — считает она. —Америка 
для Китая — основной рынок 
сбыта, поскольку в нашей стра-
не проживает 146 миллионов 
человек, а в Америке — 325 мил-
лионов. И сегодня наши основ-
ные конкуренты — не только 
Турция и Китай. Уже давно пора 
обратить внимание и на Кирги-
зию, которая является членом 
ЕАЭС».

На месте павильонов появляются 
торговые центры, где нет места 
продукции отечественного легпрома. 

Акцент

 40 процентов продукции 
легпрома, не соответствую-
щей требованиям, приходятся 
на меховые изделия 

Как защититься от гриппа 
предстоящей зимой — 
читайте на сайте
rg.ru/art/1449920

ЭКОЛОГИЯ   Ученые считают, что способность российских лесов 
противостоять парниковому эффекту недооценена 
чиновниками

Как написать «чаща» 
и не ошибиться?
Ирина Поленова

«Н
еважно, как прого-
лосуют. Важно, как 
подсчитают». Этот 

принцип универсален, даже 
если речь идет о международных 
проблемах и документах ООН — 
и Россия рискует вновь убедить-
ся в старой истине. В данном слу-
чае речь идет о подсчетах, спо-
собных перечеркнуть представ-
ления о российских лесах как ог-
ромных зеленых «легких» всей 
нашей планеты.

В середине 2017 года Мини-
стерство природных ресурсов и 
экологии РФ обнародовало доку-
мент под названием «Методиче-
ские указания по количественно-
му определению объема погло-
щения парниковых газов». Такие 
расчеты важны для выполнения 
обязательств, которые Россия оз-
вучила в ходе Парижской клима-
тической конференции. У пред-
ставленной минприроды методо-
логии в научных кругах нашлись 
как сторонники, так и критики. 
Об этих проблемах шел предмет-
ный разговор на состоявшемся в 
Санкт-Петербурге семинаре 
«Методологии количественного 
определения объема поглощения 
парниковых газов различными 
экосистемами». В дискуссии уча-
ствовали представители Мин-
природы и Минэкономразвития 
России, ведущих научно-иссле-
довательских центров и универ-
ситетов.

Если следовать Парижскому 
климатическому соглашению, 
Россия рано или поздно встанет 
перед необходимостью вносить 
свою немалую финансовую лепту 
в борьбу с выбросами в атмосфе-
ру газов, которые, как утвержда-
ется, провоцируют на планете 
парниковый эффект. Учитывают-
ся, правда, не только объемы вы-
бросов СО2 и других соединений, 
но и поглощающая способность 
лесов на территории того или 
иного государства. У каждой 
страны свои зеленые «легкие», 
которые сильно облегчают жизнь 
и ей, и всему человечеству, в про-
цессе фотосинтеза поглощая 
углекислый газ и выделяя кисло-
род. А вот как оценить суммар-
ный баланс выбросов и поглоще-
ний — вопрос спорный и больной.

Со времен Киотского прото-
кола считалось, что у России са-

мый большой поглощающий ре-
сурс в мире (необходимость пол-
ностью его учитывать особо от-
метил в своем выступлении на 
Парижской климатической кон-
ференции и президент РФ Влади-
мир Путин). Поэтому ученые 
обеспокоены тем, что при ис-
пользовании утвержденной 
минприроды методики потенци-
ал получается вовсе не таким 
значительным, а к 2050-му он и 
вовсе приблизится к нулю. А это 
уже чревато огромными эконо-
мическими рисками, предпо-
сылки для которых уже заклады-
ваются в ходе различных клима-
тических конференций. 

Замдиректора по научной ра-
боте ВНИИ лесоводства и меха-
низации лесного хозяйства 
(ВНИИЛМ) Андрей Филипчук 
считает, что при использовании 
предложенной Минприроды Рос-
сии методики возникает сущест-
венное затруднение: для расче-
тов сейчас используются заведо-
мо неточные данные, есть двой-
ной учет потерь лесных массивов 
при пожарах и лесозаготовках. 
Эксперт уверен, что в текст доку-
мента минприроды необходимо 
включить понятия «управляе-
мые леса» и учесть потенциал так 
называемых «резервных» (поло-
вина всех лесов на востоке РФ). 

Ректор Сибирского федераль-
ного университета Евгений Вага-
нов подчеркивает, что в зависи-
мости от используемых методик 
подсчета объем поглощения 
углерода лесами России различа-
ется в 2—5 раз (от 200 до 1000 Гт 
С/год). Подобные расхождения, 
считает Ваганов, могут привести 
к серьезной недооценке эконо-
мического потенциала экоси-
стемного актива РФ, если за 
основу будут взяты используе-

мые сейчас цифры. «Экология, 
экономика и индустрия — это 
всегда компромисс», — отметил 
ректор СибФУ, предложив мин-
природы прислушаться к аргу-
ментам ученого сообщества и 
уделить большее внимание сов-
местной работе, что позволит не 
только приблизиться к научной 
истине, но и обеспечить макси-
мально возможную защиту инте-
ресов РФ на международных кли-
матических переговорах.

Свое видение ситуации с по-
зиций системного анализа дал 
доктор сельскохозяйственных 
наук, профессор Анатолий Шви-
денко, научный сотрудник Меж-

дународного института приклад-
ного системного анализа, мно-
гие годы проработавший в Ин-
ституте леса Сибирского отделе-
ния РАН. Профессор Швиденко 
полагает, что в принятой сейчас 
модели заложен «значительный 
фактор неопределенности». Об-
новленных сведений о россий-
ских лесах нет, поэтому расчеты 
не могут отражать реальный по-
тенциал зеленых «легких» Рос-
сии. «Использовать эти данные 
нельзя, если вы не хотите зани-
маться получением заведомо не-
верных результатов», — заметил 
Швиденко. Кроме того, постро-
енные глобальные динамические 
модели не работают примени-
тельно к северным условиям и 
вечной мерзлоте, а таких терри-
торий в России много. Профес-
сор Швиденко, входивший в со-
став IPCC (Intergovernmental 
Panel on Climate Change — меж-
правительственной группы эк-
спертов по изменению климата, 
чья работа в 2007 году была от-
мечена Нобелевской премией 
мира), полагает, что методику 
подсчетов следует кардинально 

доработать. «Любая неправда 
заставляет за себя платить. Хотя 
иногда — совсем других лю-
дей», — заключил профессор.

Возможно, платить придется 
действительно немало — поло-
жения Парижского соглашения 
открывают путь для введения 
так называемого углеродного 
сбора с компаний, чья деятель-
ность связана с выбросами угле-
родосодержащих газов. Из-за 
некорректных подсчетов его 
размеры могут оказаться таки-
ми, что целые отрасли, за счет 
которых пополняется бюджет 
России, ждет коллапс, как пока-
зало прошлогоднее исследова-
ние Института проблем естест-
венных монополий.

Западные страны применяют 
в данном случае отчетливые 
«двойные стандарты» — и явно не 
в пользу РФ. Международный 
бизнес использует климатиче-
скую повестку для защиты своих 
экономических интересов, за-
крывая свои рынки для продук-
ции, с которой — будучи в рамках 
ВТО — он не может бороться ины-
ми методами.

Поэтому нельзя не замечать, 
что даже за таким, казалось бы, 
сугубо научным вопросом, как 
расчет объемов поглощения 
углерода, может стоять большая 
политика и экономические инте-
ресы. И события последних лет 
показывают, что вовсе нельзя 
сбрасывать со счетов и возмож-
ность очередных санкций — те-
перь уже «за климат». Ученые 
считают, что в этой ситуации не-
обходимо остановиться на тех ва-
риантах научных разработок, ко-
торые позволили бы России со-
здать «запас прочности» и укре-
пить свои позиции на перегово-
рах об углеродном регулирова-
нии. Тем более что грамотное ис-
пользование давно одобренных 
международными экспертными 
структурами формул и подходов 
вполне позволяет это сделать.

К сожалению, госчиновники, 
похоже, не видят необходимости 
в подобном решении. Неужто они 
считают, что разработанная ими 
методика не нуждается в серьез-
ных корректировках? Следует ли 
из этого, что представителей нау-
ки, ратующих за соблюдение го-
сударственных интересов, здесь 
в данном случае предпочитают 
не слышать?

Акцент

 Из-за некорректных подсче-
тов углеродного сбора с ком-
паний целые отрасли, за счет 
которых пополняется бюджет 
России, ждет коллапс
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Деловой завтрак

Михаил Абдурахманович Эскиндаров
Ректор Финансового университета при правительстве РФ

В РЕДАКЦИИ «РОССИЙСКОЙ ГАЗЕТЫ» 19 ОКТЯБРЯ ПРОЙДЕТ «ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК» С РЕКТОРОМ 

ФИНАНСОВОГО УНИВЕРСИТЕТА ПРИ ПРАВИТЕЛЬСТВЕ РФ МИХАИЛОМ ЭСКИНДАРОВЫМ. СВОИ

 ВОПРОСЫ МОЖЕТЕ ЗАДАВАТЬ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8-800-200-09-09 (БЕСПЛАТНО ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ) 

В ЧЕТВЕРГ 19 ОКТЯБРЯ С 9.00 ДО 11.00 ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ ИЛИ ПРЯМО СЕЙЧАС ПО 

ФАКСУ: (495) 257-58-92 И ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU

ФИНАНСЫ Главной задачей 
проекта бюджета будет 
рост доходов

Цели и риски

Татьяна Замахина

КОМИТЕТ Госдумы по бюджету и налогам приступил к 
обсуждению проекта федерального бюджета на 2018—
2020 годы. На заседании министр финансов Антон Силу-
анов назвал главные цели документа. И одна из них — уве-
личить реальные доходы населения, которые «просели» 
в кризис. В свою очередь, глава Счетной палаты Татьяна 
Голикова сообщила, что может помешать этой цели.

Проект главного финансового документа поступил в 
Госдуму 29 сентября и с тех пор в течение двух недель из-
учался в думских комитетах. Вчера представители каб-
мина обсудили с депутатами главные параметры феде-
рального бюджета и прогнозы, на основе которых он по-
строен.

«Когда правительство РФ приступало к работе над 
этим документом, то, безусловно, стояли две основные 
цели», — сказал Силуанов. Первая задача — это «поддер-
жать снизившиеся за период кризиса доходы населе-
ния». Министр имел в виду именно реальные доходы на-
селения, то есть с учетом инфляции.

Ведомство Силу-
анова прогнозирует, 
что рост реальных 
зарплат в России в 
2018 году будет на 
уровне 4,1 процента. 
При этом в целом ре-
альные доходы насе-
ления вырастут на 
2,3 процента. «Мы 
выходим из тех от-
рицательных значений роста реальных зарплат, которые 
сложились в 2016 году», — сказал министр.

Вторая задача бюджета — обеспечение экономическо-
го роста. Это поможет решить первую задачу, связанную 
с доходами населения, уточнил глава минфина.

Однако показатели бюджета могли бы быть ощутимее 
для россиян. Отрицательный вклад в динамику реальных 
располагаемых доходов будут вносить пенсии, преду-
предила Татьяна Голикова. По ее словам, падение их 
среднего размера в 2020 году составит 2,7 процента, что 
является достаточно высоким показателем, сообщила 
глава Счетной палаты.

Есть риск и конкретно для зарплат, которые должны 
были вырасти согласно «майским» указам президента. 
Напомним, что указы, в частности, касаются зарплат ме-
диков, ученых, педагогов и воспитателей. Как сообщила 
Голикова, Счетная палата видит риски неисполнения 
«майских указов» в этой части. Это касается врачей, 
младшего обслуживающего персонала в лечебных учре-
ждениях, научных сотрудников, работников дошколь-
ных образовательных учреждений, уточнила она. Дело в 
том, что в проекте бюджета РФ на 2018—2020 годы пред-
усмотрено беспрецедентное увеличение расходов на ре-
ализацию указов. И это может быть непосильной ношей.

Антон Силуанов прокомментировал эту тему. По его 
словам, исполнение «майских» указов связано с увели-
чением производительности труда. Так что правительст-
во должно сконцентрироваться на решении этой задачи. 
«Источники этой зарплаты должны за счет чего-то фор-
мироваться — за счет дополнительного роста экономики, 
за счет экономии в том числе, за счет повышения произ-
водительности труда», — сказал министр.

Поговорили также о том, тратить ли дополнительные 
доходы или копить. Силуанов сообщил, что минфин 
предлагает довести объем суверенных резервов до 7 про-
центов ВВП. Лишь после того, как «подушка безопасно-
сти» бюджета достигнет этой планки, можно будет ду-
мать, куда направлять допдоходы от нефти, заявил глава 
минфина. Предложения растратить накопления Силуа-
нов назвал «негосударственным подходом».

Как сообщил журналистам глава Комитета по бюдже-
ту и налогам Андрей Макаров, депутаты рассчитывают 
завершить обсуждение проекта бюджета в течение од-
ной недели. Первое чтение состоится 27 октября.

Рост реальных 
зарплат в 2018 году 
будет на уровне 4,1 
процента
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ПАРЛАМЕНТ В Госдуме 
предложили ввести уголовное 
наказание за создание 
«резиновых офисов»

Без мертвых душ

Татьяна Замахина

В ГОСДУМУ внесены поправки, 
направленные на борьбу с так 
называемыми «резиновыми 
офисами», в которых ставятся на 
учет сотни и даже тысячи ино-
странных работников. Уголов-
ную ответственность за фиктив-
ную регистрацию мигрантов по 
месту пребывания в нежилых 
помещениях предложила ввести 
вице-спикер ГД Ирина Яровая 
(«Единая Россия»).

Цель планируемых изменений 
в законодательстве — предотвра-
щение создания фиктивных 
«офисных городов нелегальных 
мигрантов». Депутат, которую 
цитирует ее пресс-служба, при-
вела примеры таких «резино-
вых» помещений — это «Кадро-
вый центр «Восток», где на терри-
тории площадью 34 кв. м постав-
лено на учет 3,3 тыс. мигрантов, и 
Межрегионального профсоюза 
«Защита» — 56 тыс. мигрантов.

— Меры, которые мы предла-
гаем, направлены прежде всего 
на защиту интересов и безопа-
сности граждан России, — объя-
снила свою инициативу парла-
ментарий. — Перекрыть лазейку 
для фиктивной регистрации — 
это значит предотвратить угро-
зу пребывания на территорию 
России лиц для осуществления в 
том числе экстремистской и тер-
рористической деятельности.

Пока есть ответственность 
только за фиктивную постановку 
на учет у физических лиц — то есть 
за «резиновые квартиры».  Меры 
против регистрации «мертвых 
душ» уже принесли плоды. По по-
следней озвученной статистике 
МВД, количество «резиновых 
квартир» в стране с 2014-го на на-
чало нынешнего года сократилось 
почти в 200 раз — с 10 090 до 59. 

А вот в отношении нежилых 
помещений в законодательстве 
пока остается пробел, который и 
намерена восполнить зампред 
Госдумы. Парламентарий, в 
частности, предложила внести 
поправки в статью 322.3 Уголов-
ного кодекса РФ, исключив из 
нее упоминания о «жилом поме-
щении» и «проживании».

— Устанавливая ответствен-
ность за содержание «резиновых 
офисов», мы даем инструмент 
правоохранителю для пресече-
ния общественно опасных дей-
ствий и защиты интересов гра-
ждан России, — добавила Яровая. 
— Автоматически это обязывает 
правоохранителя к надлежаще-
му контролю, а значит, и приво-
дит к ответственности правоох-
ранителя в случае его ненадле-
жащего осуществления.

Ответственность за фиктив-
ную регистрацию мигрантов в 
нежилом помещении предлага-
ется ввести по аналогии с нака-
занием за заселение «резиновых 
квартир». Это штраф в размере 
от 100 тыс. до 500 тыс. рублей 
или в размере заработной платы 
(либо иного дохода осужденного 
за период до трех лет). Альтерна-
тива — принудительные работы 
на срок до трех лет либо лише-
ние свободы на срок до трех лет. 
Нарушитель, в добавок к этим 
санкциям, также может быть ли-
шен права занимать определен-
ные должности на тот же период.

Пакет поправок был разрабо-
тан по итогам состоявшейся в 
апреле этого года встречи чле-
нов Совета законодателей с пре-
зидентом РФ Владимиром Пути-
ным. Законопроекты получили 
положительные отзывы прави-
тельства РФ и Верховного суда, а 
также были поддержаны фрак-
цией «Единая Россия».

НОВАЯ ЭНЕРГЕТИКА 
Через 10—15 лет ветряки 
станут устанавливать 
в открытом океане

Ветер в море дул

Тарас Фомченков 

МОРСКОЙ ветер может обеспечить потребности в 
энергии для всего человечества, говорится в исследова-
нии ученых Стэнфордского университета. И ветряки но-
вого типа могут появиться уже довольно скоро — на гори-
зонте 10—15 ближайших лет.

Для того чтобы удовлетворить все современные по-
требности человечества в электричестве — то есть 18 
тераватт, понадобится установить морские турбины 
на площади 3 миллиона квадратных километров, под-
считали в Стэнфорде. И эта огромная на первый 
взгляд цифра закрывает всего-навсего менее 1 про-
цента площади Мирового океана. 

В океане, выяснили ученые, скорость ветра в сред-
нем на 70 процентов выше, чем на суше. И еще один 
факт — в открытом море в средних широтах штормы 
регулярно переносят энергию ветра с суши, располо-
женной в более высоких широтах, то есть верхний 
предел объема энергии, который можно «снять» ве-
тряком, здесь намного выше.

Так в чем же дело и почему не строятся ветряки? Рас-
четы неверны?

«Это только одна из гипотез, у которой я лично не 
видел научного основания», — подтверждает сомне-
ния Юрий Мазуров, профессор географического фа-
культета МГУ им. Ломоносова. «Тем не менее она до-
статочно интересная и достойна дальнейшей прора-
ботки. Хотя не ума-
ляет и других идей, 
связанных с ветроэ-
нергетикой, — на-
пример, про уста-
новку ветряков на 
горных хребтах. Од-
нако мысль о ветря-
ках в океане не учи-
тывает многих ин-
фраструктурных 
аспектов — тран-
спортировка энер-
гии, ее хранение, 
амортизация обо-
рудования, затраты 
на ремонт», — пере-
числяет эксперт.

Почему до сих пор местом расположения ветряков 
становятся европейские равнины или в лучшем случае 
так называемая офшорная генерация, когда их ставят в 
прибрежной полосе? 

Причина в технологиях, отвечает Игорь Брызгунов, 
председатель Российской ассоциации ветроиндустрии. 
«Сегодня построить ветряки в открытом океане техни-
чески невозможно, такие устройства для океанских ве-
тров по сравнению с материковыми — совсем другая тех-
нология, все равно что сравнивать автомобиль и косми-
ческий корабль», — сравнивает он.

Требования к строительству таких изделий на 
больших глубинах совсем другие, продолжает он, 
подчеркивая, что это должны быть плавучие генера-
торы, а такая технология сейчас только апробирует-
ся. Еще один момент, добавляет эксперт, в том, что 
прочность конструкции должна быть совсем другой 
по сравнению с той, которой вполне достаточно для 
материка.

Однако сам факт такого исследования показывает, 
что технологии есть куда развиваться, обнадеживает 
Брызгунов. «Это самый настоящий вызов для науки и 
промышленности, поэтому я думаю, что в пределах 
10—15 ближайших лет ветряки в открытом море могут 
стать реальностью», — резюмирует эксперт. 

В океане скорость ветра на 70% выше, чем на суше, но дальше 
прибрежной полосы ветряки пока строить не удается.

ЦИФРА

18
ТЕРАВАТТ
в год — таков уровень энергии, 
необходимый человечеству 
(это 18 миллиардов киловатт)
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Продукты 
дороже онлайн

Тому есть несколько 
причин. Продукты пи-
тания на дом по заказу 

через Интернет давно начали до-
ставлять небольшие специали-
зированные фирмы во многих 
городах. У них есть свой круг 
клиентов, которые готовы пере-
платить, но получить свой про-
днабор не выходя из дома. Круп-
ные торговые сети предлагают 
онлайн-продажу продуктов в 
расчете на массового покупате-
ля. В гипермаркеты за продукта-
ми едут, чтобы сэкономить. Но с 
онлайн-продажей на это рассчи-
тывать не стоит.

«На самом деле торговля про-
дуктами через Интернет не обя-
зательно будет дешевле. Все зави-
сит от политики организатора та-
кой торговли», — говорит предсе-
датель правления Российской ас-
социации экспертов рынка ре-
тейла Андрей Карпов. Во что 
обойдется получение продуктов 
из Сети, сидя на диване, неслож-
но посчитать.

Одна из крупнейших продук-
товых сетей торгует через Ин-
тернет ограниченным ассорти-
ментом продтоваров. За офор-
мленным на сайте заказом мож-
но приехать в магазин самому, 
но в чем тогда смысл онлайн-по-
купки? За доставку придется до-
полнительно заплатить не ме-
нее 250 рублей. В остальном та-
рифы зависят от города и габа-
ритов груза. Можно провести 
небольшой эксперимент, офор-
мляя заказ на сайте. Например, 
при покупке нескольких буты-

лок воды, растительного масла, 
пачек чая и печенья на сумму в 
513 рублей за доставку в Воро-
неже придется дополнительно 
заплатить 301 рубль, а в Екате-
ринбурге — 354 рубля. Это почти 
половина стоимости самой по-
купки. В другой крупной сети го-
товы привезти заказ бесплатно, 
но только если его стоимость 
превысит 7 тысяч рублей и то 
без указания конкретного вре-
мени визита курьера. Стои-
мость доставки исчисляется в 
зависимости от расстояния, 
времени приезда курьера и ко-
личества товаров в заказе. Так 
что сэкономить на покупке про-
дуктов в Сети по аналогии с тех-
никой и одеждой не получится.

При покупке продуктов он-

лайн россияне тратят даже боль-
ше. «Средний чек покупок про-
дуктов, совершаемых через Ин-
тернет, составляет около 2 тысяч 
рублей, а при покупке через тор-
говый зал — 560 рублей», — указы-
вает Инна Афанасенко. 

Еще одна причина низкой по-
пулярности интернет-торговли 
продуктами — сомнения в каче-
стве услуги. «В мире канал он-
лайн-продаж популярен и широ-
ко используется. В России есть 
свои особенности. У нас с недо-
верием относятся к приобрете-
нию продуктов через Интернет, 
так как считают, что в магазине 
могут положить некачествен-
ный товар. Покупатели предпо-
читают сами посмотреть срок 
годности товара, его состав, по-

держать в руках», — поясняет 
Андрей Карпов.

При невысоком спросе на ин-
тернет-покупки продовольствия 
выгоды ретейлеров от развития 
этого канала продаж также пока 
призрачны. Есть примеры, когда 
крупные сети начинали торгов-
лю в Интернете, а затем ее свер-
нули, отмечают эксперты. Тем не 
менее ретейлеры продолжают 
настойчиво продвигать канал он-
лайн-продаж. «К этому вопросу 
постоянно возвращаются, по-
скольку никто не хочет остаться 
в стороне от мирового тренда», — 
говорит Андрей Карпов.

«Это следование желаниям 
потребителей, адаптация к но-
вой модели потребительского 
поведения», — добавляет дирек-
тор по развитию Ассоциации 
компаний розничной торговли 
Юрий Борисов. Оценивая новый 
для продуктовой розницы ин-
струмент, надо обязательно 
иметь в виду, что наиболее при-
влекательным фактором для по-
требителя является возмож-
ность доставки продуктов на дом 
в удобное время, поясняет он.

Между тем изменить ситуа-
цию могло бы разрешение торго-
вать алкоголем онлайн, указыва-
ют эксперты. «Тогда он стал бы 
основным товаром, продавае-
мым через Интернет, а продукты 
питания — сопутствующими», — 
уверен Карпов. Сейчас доля про-
даж спиртного в торговых точках 
составляет около 20 процентов 
от общего объема продаж, поя-
сняет он. При таких показателях 
горячительные напитки могли 
бы стать локомотивом продукто-
вой интернет-торговли. 

Пока продажа алкоголя через 
Интернет законодательно запре-
щена. Но минфин уже разработал 
законопроект, по которому с ян-
варя 2018 года магазины смогут 
продавать онлайн пиво, сидр, ме-
довуху и другие напитки. Если 
нормы будут приняты, это может 
послужить катализатором и для 
роста продаж продуктов в Сети.

1
Акцент

 Средний чек покупок 
продуктов через Интернет — 
около 2 тысяч рублей. 
В торговом зале — 
560 рублей 

ЦИФРА

1,8
ПРОЦЕНТА
россиян покупают еду в интерне-
те, тогда как непродовольствен-
ные товары — 42 процента
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Несмотря на любовь к Интернету, 
еду россияне перед покупкой пред-
почитают потрогать и понюхать.

ПРОЕКТ ИЗ ШОТЛАНДИИ

Согреют 20 тысяч домов
Первую в мире плавучую ветряную электростанцию начали стро-

ить в Шотландии. Группу из пяти 175-метровых «ветряков» предпо-

лагается расположить в 15 километрах от берега, а снабжать элек-

троэнергией они смогут 20 тысяч домохозяйств. 

АВИАЦИЯ Авиакомпании 
Red Wings и «Нордавиа» 
решили объединиться 

Подставили крыло

Татьяна Шадрина

МЕСТО «ВИМ-Авиа» в первой 
десятке российских авиакомпа-
ний займет новый перевозчик, 
который будет создан на базе 
«Нордавиа» и Red Wings. Их ак-
ционеры приняли решение об 
объединении и начали подготов-
ку к консолидации под общим 
управлением, сообщила «Норд-
авиа».  

В марте 2016 года Федераль-
ная антимонопольная служба 
разрешила совладельцу Red 
Wings приобрести 100 процен-
тов акций «Нордавиа». Тогда 
компании объявили о том, что 
будут выступать согласованно, 
планируя занять на рынке маги-
стральных авиаперевозок 3—3,5 
процента и войти в первую де-
сятку авиакомпаний, пояснил 
«Российской газете» главный ре-
дактор портала Авиа.ру Роман 
Гусаров.

На базе авиакомпаний плани-
руется создать авиационный 
холдинг с единой управляющей 
компанией, его пассажирообо-
рот в 2018 году может превысить 
3,5 миллиона человек. Объеди-
нение позволит повысить фи-
нансовую устойчивость компа-
ний и провести обновление са-

молетного парка, отмечается в 
сообщении. 

Как пояснил Роман Гусаров, 
это позволит снизить себестои-
мость перевозок на 5—10 про-
центов — довольно много, учиты-
вая, что средняя рентабельность 
авиакомпаний в России всего 7 
процентов. Объединенная ком-
пания станет более привлека-
тельной для лизингодателей и 
банков. Эксперт не исключил, 
что это не последнее слияние 
авиаперевозчиков.

Компании вряд ли будут де-
лить маршруты внутри объеди-
ненной структуры. Они не пере-
секались и не составляли конку-
ренцию друг другу, отметил эк-
сперт.

«Нордавиа» с парком в 9 су-
дов специализируется на пере-
возках пассажиров из Северо-
Запада России, занимая 17-е ме-
сто на российском рынке, следу-
ет из данных Росавиации. Red 
Wings с парком в 13 самолетов в 
2016 году перевезла 960 тысяч 
пассажиров и тоже входит во 
вторую десятку. На пассажирах 
объединение перевозчиков пока 
никак не отразится. «Нордавиа» 
и Red Wings продолжат летать 
под прежними брендами, во вся-
ком случае пока.
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СОДРУЖЕСТВО

ОДКБ 
перекрыла 
криминальные 
маршруты

НАШЛИ ТОННЫ 
НАРКОТИКОВ

Владимир Богданов

АНТИНАРКОТИЧЕСКИЕ по-
дразделения государств — членов 
Организации Договора о коллек-
тивной безопасности в ходе сов-
местной операции «Канал-Волж-
ский рубеж», изъяли более четы-
рех тонн наркотиков. Об этом 
сообщил пресс-секретарь ОДКБ 
Владимир Зайнетдинов.

 — Целью операции было пере-
крытие каналов контрабанды 
афганских опиатов на террито-
рию государств Евразийского 
региона, в том числе новых пси-
хоактивных веществ с террито-
рии КНР. Речь идет о «Северном» 
и «Балканском» наркомаршру-
тах, — заявил Зайнетдинов.

В операции были задейство-
ваны сотни сотрудников право-
охранительных органов, анти-
наркотических ведомств, тамо-
женных и пограничных служб, 
финансовых разведок Армении, 
Белоруссии, Казахстана, Кирги-
зии, России и Таджикистана. 
В качестве наблюдателей в ней 
участвовали представители Ин-
терпола, правоохранительных 
органов Афганистана, Ирана, 
Китая, Сербии, ООН, ОБСЕ. 

Результатом операции стало 
изъятие около 2 тонн опия, бо-
лее 1 тонны гашиша, свыше 480 
килограммов марихуаны, около 
двух центнеров героина. А также 
большого количества оружия и 
боеприпасов. 

 Вчера же в Казахстане, на по-
лигоне «Илийский», начались 
учения миротворческих сил 
ОДКБ «Нерушимое братство – 
2017». Участвуют миротворцы 
из Армении, Белоруссии, Казах-
стана, Киргизии, России и Тад-
жикистана. А также представи-
тели Международного комитета 
Красного Креста.

ПРОЕКТ Предлагается 
прописать правила 
допроса детей в судах

Ценный 
свидетель

Владислав Куликов

ГОСДУМА готовит к рассмотрению законопроект, про-
писывающий процедуру допроса несовершеннолетних 
во время гражданских процессов. Например, когда реша-
ется вопрос, с кем ребенок останется жить после развода 
родителей.

Проект поправок в ГПК подготовило правительство 
России. Инициатива включена в повестку Госдумы на 
ближайшие дни. «Законопроект направлен на совершен-
ствование правового регулирования порядка осущест-
вления гражданского судопроизводства с участием несо-
вершеннолетних, — пояснил председатель правления Ас-
социации юристов России Владимир Груздев. — ГПК РФ 
предлагается дополнить статьей «Особенности допроса 
несовершеннолетнего свидетеля». К таким особенно-
стям относится участие в допросе педагога или психоло-
га и законного представителя несовершеннолетнего, ко-
торые могут задавать вопросы допрашиваемому, а также 
высказывать мнение относительно личности свидетеля и 
содержания его показаний».

Вряд ли надо объяснять, что детская психика не всег-
да готова к тем взрослым испытаниям, с которыми стал-
киваются участники 
судебных процессов. 
Между тем подрост-
кам часто приходит-
ся в них участвовать. 
Например, слово ре-
бенка должно быть 
услышано во время 
непростого развода 
родителей.

Действующие 
нормы ГПК не пред-
усматривают обяза-
тельное участие пси-
холога по делам, за-
трагивающим инте-
ресы несовершенно-
летнего. А участие педагогического работника предусмо-
трено лишь при допросе несовершеннолетнего свидетеля.

Внесенный в Госдуму законопроект не только рас-
ширяет сферу участия педагогов и психологов в гра-
жданском судопроизводстве, но и определяет права и 
обязанности законных представителей, а также меры 
по предотвращению конфликта интересов между за-
конными представителями и представляемыми лица-
ми. Вдруг интересы какого-то опекуна не совпадают с 
интересами ребенка?

Ограничивается и время процессуальных действий с 
детьми. Ребенка в возрасте до семи лет нельзя заслуши-
вать без перерыва более 30 минут, а в общей сложности 
допрос не может продолжаться более одного часа. Если 
ребенку от семи до четырнадцати лет, то допрос в суде не 
может продолжаться более одного часа без перерыва. 
В общей сложности время процессуальных действий не 
должно занимать более двух часов. Для подростков в воз-
расте старше четырнадцати лет лимит судебного време-
ни не более двух часов без перерыва, а в общей сложно-
сти не более четырех часов в день. 

— Принятие федерального закона позволит лучше 
обеспечить права несовершеннолетних, при этом защи-
тить их от возможного стресса, — полагает Владимир 
Груздев. — Во многих вопросах крайне важно узнать, ка-
кое именно решение будет наиболее полно соответство-
вать законным интересам ребенка. Предлагаемые меры 
помогут выяснять это.

В свою очередь, адвокат Виктория Данильченко пола-
гает, что ко второму чтению некоторые положения про-
екта стоит доработать. Но при этом согласна с ограниче-
нием времени допросов. «В соответствии с действую-
щим законодательством РФ учет мнения ребенка, до-
стигшего возраста десяти лет, обязателен, — говорит она. 
— На практике при рассмотрении вопросов, например, 
об определении места жительства ребенка, опрос может 
длиться достаточно длительное время, в то время как в 
большинстве случаев дети волнуются, переживают. Ука-
занное нововведение, ограничение времени производст-
ва процессуальных действий при работе с детьми, без-
условно, направлены на защиту прав последних».

Читайте законопроект на сайте
rg.ru/art/1462267

Допрос ребенка 
предлагается 
ограничить 
жесткими времен-
ными рамками — 
в зависимости 
от возраста

СПЕЦСЛУЖБЫ ФСБ через суд добилась штрафа для мессенджера Telegram

Открой, или закроют
Иван Егоров

М
ировой суд Мещанского 
района Москвы вчера 
оштрафовал на 800 ты-

сяч рублей мессенджер Telegram 
за отказ предоставить ФСБ ин-
формацию для декодирования 
сообщений.

—  С уд  п р и з н а л  Tele g ra m 
Messenger LLP виновным в адми-
нистративном правонарушении 
и назначил наказание в виде ад-
министративного штрафа в 800 
тысяч рублей, — огласила реше-
ние судья Юлия Данильчик.

Она уточнила, что взыскан-
ный штраф пойдет в доход бюд-
жета Москвы. 

В постановлении суда ответ-
чику также разъясняется ответ-
ственность за неисполнение су-
дебного решения и возможность 
его обжалования в Мещанском 
районном суде. Правда, само за-
седание вчера прошло без уча-
стия представителей популярно-
го мессенджера.

Согласно материалам адми-
нистративного дела, которые 
были оглашены в суде, 12 июля 
ФСБ России направила запрос в 
лондонский офис Telegram гене-
ральному директору Павлу Ду-
рову о необходимости предо-
ставления в срок до 19 июля ин-
формации по шести телефон-
ным номерам, которые исполь-
зует мессенджер. По данным 
спецслужбы, никакого ответа от 
руководства Telegram не после-
довало.

После этого, 31 августа, ФСБ 
уведомила руководство мессенд-
жера о намерении составить про-
токол об административном пра-
вонарушении за неисполнение 
федерального закона о хранении, 
исполнении и передачи инфор-
мации, что и было сделано 14 
сентября.

В итоге мировой суд признал 
Telegram виновным в соверше-
нии правонарушения, предус-
мотренного ч. 2.1 ст. 13.31 КоАП 
РФ, а именно — неисполнение 

организатором распростране-
ния информации обязанности 
предоставлять в федеральный 
орган исполнительной власти 
информацию, необходимую для 
декодирования электронных со-
общений.

Это уже не первый случай, 
когда у популярного мессендже-
ра возникают проблемы с рос-
сийским законодательством. В 
конце июня Telegram оказался 
на грани блокировки в России 

после отказа предоставить Ро-
скомнадзору сведения для вне-
сения в реестр организаторов 
распространения информации. 
Однако после публичной ди-
скуссии Telegram все же дал не-
обходимую информацию — реги-
страционные данные компании.

Сам Дуров заявил вчера, что 
намерен обжаловать решение 
суда о штрафе 

— Помимо того, что требова-
ния ФСБ нереализуемы техни-

чески, они противоречат 23-й 
статье Конституции РФ. Каждый 
имеет право на тайну перепи-
ски, телефонных переговоров, 
почтовых, телеграфных и иных 
сообщений, — написал основа-
тель Telegram на своей странице 
«ВКонтакте». 

В свою очередь ранее по этой 
ситуации высказался советник 
президента РФ по Интернету 
Герман Клименко. По его сло-
вам, Дурову рано или поздно 
придется сотрудничать с вла-
стями тех или иных стран, либо 
его мессенджер как ресурс ум-
рет. Ни одно государство в мире, 
по словам Клименко, не потер-
пит на своей территории ано-
нимных источников.

Глава Минкомсвязи России 
Николай Никифоров также со 
своей стороны заявил,  что 
Telegram, как и другие интер-
нет-сервисы, отказывающиеся 
исполнять российские законы, 
не сможет работать в нашей 
стране.

Акцент

 Основатель Telegram 
Павел Дуров не согласен 
с решением суда 
о выплате штрафа 
в 800 тысяч рублей

Право В Госдуме предлагают поменять закон и начать судить 
за серьезные преступления с 12 лет

Не детский возраст

Наталья Козлова

В
чера стало известно, 
что первый зампредсе-
дателя Комитета Госду-
мы по развитию гра-
жданского общества 

Иван Сухарев готовит законо-
проект, в котором предлагает 
снизить возраст уголовной от-
ветственности за особо тяжкие 
преступления до 12 лет. 

— К сожалению, в последнее 
время мы все чаще слышим о со-
вершенных несовершеннолетни-
ми преступлениях, часть из кото-
рых не подпадает под действия УК 
ввиду возраста. Это позволяет им 
совершать особо тяжкие преступ-
ления практически без последст-
вий. Порог ответственности для 
таких преступлений необходимо 
снижать. Вместе с этим следует 
продолжать декриминализацию 
нетяжких статей, — уверен автор. 

Парламентарий хочет внести 
поправки в часть 2 статьи 20 Уго-
ловного кодекса  РФ — «Возраст, с 
которого наступает уголовная от-
ветственность». Сухарев уверен, 
что надо снизить возраст, с кото-
рого можно судить за самые се-
рьезные преступления: убийство, 
изнасилование и преступления 
террористического характера. 

Законопроект депутата не 
первое предложение о снижении 
возраста уголовной ответствен-
ности. То, что преступность в по-

следние годы молодеет, подтвер-
ждают криминальные сводки и 
отчеты правоохранительных ор-
ганов. И предложения опустить 
возрастную  планку даже в Думе 
звучат не первый раз. 

В начале весны этого года ста-
ло  известно, что в нижней палате 
разрабатывается похожий зако-
нопроект. Предлагалось для раз-
работки такого законопроекта 
создавать рабочую группу из де-
путатов, представителей ве-
домств и Генпрокуратуры.

Но в этом предложении упо-
миналось лишь снижение  возра-
ста привлечения к уголовной от-
ветственности до 12 лет только 
за тяжкие и особо тяжкие пре-
ступления, такие как убийство 
двух и более лиц.

Все, кто ратует за снижение 
возраста уголовной ответствен-
ности у нас в стране, в качестве 

главного аргумента приводят  ми-
ровую практику.  Действительно, 
уголовное право разных стран 
устанавливает различный воз-
раст уголовной ответственности. 
Так, в некоторых штатах США 
дети старше 10 лет, совершившие 
особо тяжкое преступление, мо-
гут быть приговорены к пожиз-
ненному заключению. С 10 лет ре-
ально попасть под суд в Англии, 
Австралии, Швейцарии. Уголов-
ная ответственность с 13 лет на-
ступает во Франции, с 14 — в Гер-
мании и Японии, в других странах 
Евросоюза — от 13 до 18 лет.

В Ирландии, как и в некото-
рых восточных странах, можно 
отправить в колонию 7-летнего 
ребенка за совершение тяжких и 
особо тяжких преступлений.

У наших соседей в Финляндии 
возраст, с которого можно по-
пасть в тюрьму, 15 лет.

Акцент

 Преступность в последние 
годы молодеет, и это 
подтверждают сводки 
и отчеты правоохранитель-
ных органов

Дети, как известно, бывают жестоки потому в том числе, что воспринимают причинение боли ближнему как игру. Они уверены, что серьезного наказания не будет.
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Евгений Рубинштейн,
советник Федеральной палаты адвокатов РФ:

— Я отношусь к данной инициативе как к крайне непродуманному проекту. Мне 

представляется, что на данный момент нет никаких серьезных исследований 

психофизического развития 12-летних детей, которые бы доказывали, что в ре-

бенок в 12 лет может адекватно оценивать характер своих действий. Насколько 

они являются преступными, какой вред причиняют и т.п.

В 14 лет развитие таково, что подросток уже может отличать аморальные и пре-

ступные действия от других. Это данные науки. Потому и был установлен имен-

но такой возраст уголовной ответственности. Причем, по общему правилу, уго-

ловная ответственность наступает с 16 лет. Но при этом в УК перечислены ста-

тьи, по которым ответственность наступает с 14 лет. Например: убийство, умыш-

ленное причинение тяжкого вреда здоровью и т.п. Для того чтобы говорить о 

снижении возраста, нужны серьезные обоснования: психофизиологические, 

медицинские, педагогические, психологические исследования и наблюдения.

Александр Селютин,
адвокат:

— Идея снизить возраст уголовной ответственности обсуждается уже несколь-

ко лет. Поддержать ее не могу. Да,  некоторые дети взрослеют рано и уже в 12 — 

13 лет могут понимать, что совершают преступления. Но проблема детской пре-

ступности —  социальная, ее не решить просто усилениям наказания. Здесь нуж-

ны другие меры. Если снижать возраст, то нужно менять и систему наказаний, 

прорабатывать специальные меры ответственности для несовершеннолетних.  

Сторонники идеи часто приводят в пример иностранный, в частности, швейцар-

ский опыт. В Швейцарии существует специальное уголовное законодательство 

для несовершеннолетних. Оно распространяется на молодежь в возрасте от 10 

до 18 лет. Их судят не по взрослому закону. При этом реальное лишение свобо-

ды возможно только с 15 лет. Для детей предусмотрена своя шкала наказаний: 

есть замечание, смысл которого в моральном порицании, есть общественные 

работы, допустим, подметать улицы или убирать в больнице. Предусмотрены ка-

кие-то курсы для детей-нарушителей. Предлагают ли те, кто настаивает на сни-

жении возраста у нас, столь же системные меры? Не уверен. 

Подготовил Владислав Куликов

КРИМИНАЛ 
Задержан 
последний 
член кровавой 
банды

КОНЕЦ 
«ЖЕЛТЫХ 
ХРИЗАНТЕМ»

Елена Шулепова, 
«Российская газета», Рязань

ЧЕТВЕРТЫЙ участник пре-
ступной группы, совершившей 
ряд резонансных убийств и раз-
бойных нападений в Москве, за-
держан в Рязани. Это 38-летний 
житель города Химки Москов-
ской области Денис Сарычев.

По сообщению официального 
представителя МВД Ирины Волк, 
задержанный входил в устойчи-
вую вооруженную группу, со-
вершившую серию преступле-
ний с 2009 по 2011 год. Неофи-
циально эта группа получила на-
звание «банды желтых хризан-
тем» за то, что в одном из эпизо-
дов ее члены спрятали оружие в 
букете с цветами. 

Денис Сарычев, по версии 
следствия, 7 марта 2009 года 
участвовал в нападении на квар-
тиру предпринимателей в Заре-
вом проезде в Москве. Тогда бан-
диты жестоко расправились с се-
мьей из трех человек: родители и 
их 8-летний сын были убиты вы-
стрелами в голову. Из их кварти-
ры преступники забрали имуще-
ство на сумму 2,96 миллиона ру-
блей. В настоящее время Сары-
чев доставлен в Москву. Ему 
предъявлено обвинение. Суд 
установил меру пресечения в 
виде заключения под стражу.

Напомним, кровавая группи-
ровка была создана в 2009 году 
жителем Москвы Сергеем Бали-
хиным. Три ее члена, в том числе 
и главарь, были осуждены в 2014 
году — двое приговорены к дли-
тельным срокам заключения, а 
Балихин получил пожизненное. 
Банда «желтых хризантем» гра-
била торговые точки, ломбарды, 
совершала разбойные нападе-
ния на квартиры, на их счету де-
вять убийств.
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ЧП  Киллер 
в центре 
Москвы убил 
бизнесмена

ЧЕТЫРЕ ПУЛИ 
НА ПАРКОВКЕ

Тимофей Борисов

ПО ДВУМ статьям УК возбужде-
но дело по факту дерзкого убий-
ства в центре Москвы. Вчера 
утром недалеко от метро «Ново-
слободская» был расстрелян мо-
лодой мужчина 1979 года рожде-
ния.   

По некоторым данным жер-
твой киллера стал 44-летний 
предприниматель из Армении 
Георгий Агапджанов. О личности 
убитого известно мало. А вот ход 
событий стал известен довольно 
быстро. В Интернете уже через 
несколько часов после расстрела 
была выложена видеозапись с 
камер наружного наблюдения.  
На кадрах видно, что мужчину 
расстреляли сразу после того, 
как он вышел из машины.

Это говорит в пользу версии 
заказного убийства. По крайней 
мере никакой предварительной 
ссоры между мужчинами, из-за 
которой стоило бы открывать 
огонь, не было. Скорее всего кил-
лер поджидал свою жертву. При-
мерно в половине девятого утра 
стрелок подошел к только что 
припарковавшейся машине и 
сразу открыл огонь на пораже-
ние с близкого расстояния. 

По предварительным дан-
ным, в мужчину попали четыре 
пули, в том числе и в голову. От 
полученных ранений армянский 
бизнесмен скончался на месте.

Главное управление СКР по 
Москве сообщило о возбужде-
нии дела по статьям «Убийство» 
и «Незаконный оборот оружия». 
Дерзкое убийство произошло 
прямо возле жилых домов на 
улице Новослободская, это под-
твердила старший помощник на-
чальника московского главка 
СКР Юлия Иванова. 

Один ход назад
Также мотоциклистам 
сделали обязательным 
упражнение по скорост-

ному маневрированию. Раньше 
это упражнение было представле-
но только в одном варианте: кори-
дор длиною 80 метров. Не у всех 
автошкол были площадки такой 
длины. Теперь его усовершенство-
вали и сделали круговым. Такую 
трассу можно разместить на лю-
бой площадке. Соответственно, 
оно стало обязательным.

Установлен минимальный 
срок хранения видеозаписи экза-
мена — не менее месяца. Автошко-
лам зимой разрешено не чистить 
до асфальта площадки. Достаточ-
но почаще установить конусы, а 
также обработать площадку про-
тивогололедным реагентом.

Как пояснил замначальника 
управления надзорной деятель-
ности Главного управления по 
обеспечению безопасности до-
рожного движения МВД России 
Роман Мишуров, документом 
приведены в соответствие с Нало-
говым кодексом вопросы уплаты 
госпошлины. Госпошлина должна 
быть оплачена еще до подачи за-
явления на оказание тех или иных 
услуг от Госавтоинспекции.

Уточнены действия при подаче 
заявлений через портал Госуслуг. 
А также в подробностях прописа-
ны требования при предоставле-
нии услуг через многофункцио-
нальные центры — МФЦ. Напри-
мер, прописаны сроки предостав-
ления услуги через МФЦ — не бо-
лее 15 рабочих дней.

Расширен перечень докумен-

тов, которые человек может пре-
доставить по собственному почи-
ну. Например, если он представит 
загранпаспорт при оформлении 
водительского удостоверения, то 
транслитерация его имени и фа-
милии будут выполнены точно 
так же, как прописано в докумен-
те для выезда за границу.

При получении прав в случае 
их утраты, или, например, смены 
фамилии, водитель может предо-
ставить свежую медсправку. Тог-
да он получит права, срок дейст-
вия которых — 10 лет. 

Уточнен также перечень осно-
ваний для приостановления пре-
доставления услуги на прием эк-
заменов на права. Так услуга бу-
дет приостановлена, если в 
ГИБДД не будет сведений, под-
тверждающих выдачу докумен-
тов. Например, свидетельства о 
получении образования «води-
тель» или ранее выданного води-
тельского удостоверения, а также 
медицинской справки. Это не зна-
чит, что такой человек не может 

сдать экзамены. На это у него пра-
во есть. Но документ он получит 
только тогда, когда причина прио-
становки услуги будет устранена.

То же касается молодых води-
телей. Сдавать экзамен на права 
категории «В» и «С» у нас можно в 
17 лет. Но права можно будет по-
лучить только тогда, когда канди-
дату на них исполнится 18.

Также согласно приказу,  экза-
менационные подразделения ин-
валиды могут посещать с соба-
кой-поводырем. Правда, инвалид 
по зрению не может получить 
право на управление автомоби-
лем по медицинским показаниям. 

Что касается регистрации 
авто, то владельцем  может быть 
любой гражданин. Независимо от 
наличия у него инвалидности. 

Сдать экзамен на права стало сложнее. Но аварийность с начинающими водителями сократилась.

Акцент

 Сдать экзамен на права 
категории «В» и «С» у нас 
можно в 17 лет. Но водитель-
ское удостоверение выдадут 
только в 18
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Скандал Павленский поджег фасад здания центрального банка Франции

Раздул огонь

Иван Беляков

С
кандально известный 
российский худож-
ник-акционист Петр 
Павленский совершил 
очередную провока-

ционную акцию, устроив поджог 
входа в главное здание Банка 
Франции на площади Бастилии в 
Париже. В результате был задер-
жан сотрудниками полиции и до-
ставлен в участок.

Действия Павленского попали 
в объективы фотокамер, а снимки 
были опубликованы в Интернете. 
Так, снимавшая этот перформанс 
фотограф Анри Капуцин, на своей 
странице в «Твиттере» написала: 
«Российский художник Павлен-
ский задержан полицией в 4.10 

после того, как он поджег Банк 
Франции». На прикрепленной фо-
тографии художник стоит напро-
тив входа в банк, а с двух сторон 
от него два больших окна с решет-
ками, охваченные огнем. На дру-
гих снимках видно, как мужчина 
поджигает эти окна». 

Павленский, как это всегда с 
ним бывало, объяснил свои дейст-
вия полной несвязно. Тут привыч-
ные слова и о символе свободы 
мира, и о Бастилии, и о владычест-
ве банков над миром. Поджог при-
влек внимание к полузабытой фи-
гуре борца за свободу искусства. 

Что и требовалось Павленскому, 
чьи экзерсисы не привлекали во 
Франции никакого внимания до 
совершения этого реального пре-
ступления, во всех странах мира 
карающегося правосудием.

Человек, именующий себя ху-
дожником и совершивший немало 
хулиганских актов в России, в мае 
получил во Франции политиче-
ское убежище. Причиной его бег-
ства стали попытки возбудить 
против него уголовное дело об из-
биении им актера «Театра.doc». 
Он должен был выплатить и круп-
ный штраф в размере 500 тысяч 
рублей за поджог входной двери 
главного здания ФСБ в ноябре 
2015 года. А теперь «щедро» рас-
платился со страной, политиче-
ское убежище предоставившей.  

Нельзя сказать, чтобы скандали-
ста с нетерпением ждали в Мо-
скве. Здесь он никому не нужен. 
Теперь настал черед французов 
разбираться с акционистом-под-
жигателем. В понедельник отделе-
ние банка не работало, а на двери 
висело объявление: «В результате 
причинения ущерба доступ в зда-
ние невозможен». Как сообщила 
РИА Новости представитель Цен-
трального банка Франции, в связи 
с инцидентом было подано заявле-
ние в полицию. «Банк подал жало-
бу против неустановленного лица, 
мы находимся в контакте с париж-
ской полицией, которая ведет рас-
следование», — отметила она.

Теперь Павленский своими акция-
ми удивляет французскую общест-
венность.

ПРАВО Следствие в отношении 
экс-депутата Вороненкова 
продолжается

Дело после смерти

Иван Егоров

МОСГОРСУД вчера начал про-
верять законность ареста двух 
гаражей и десятков дорогостоя-
щих часов экс-депутата Дениса 
Вороненкова, убитого 23 марта 
в Киеве.

Следствие утверждает, что Во-
роненков участвовал в афере с 
рейдерским захватом здания на 
улице Международной в Москве. 
В результате здание рыночной 
стоимостью 127 миллионов ру-
блей было продано в шесть раз 

дешевле — за 20 миллионов. По 
данным СК РФ, именно Воронен-
ков финансировал мошенниче-
скую схему, давал указания соу-
частникам и лично контролиро-
вал процесс.

Из России на Украину Воро-
ненков вместе с женой, бывшим 
депутатом Госдумы Марией Мак-
саковой, уехал в прошлом году и 
вскоре получил там гражданство. 
Сам он объяснял это политиче-
скими причинами. По мнению 
следствия, на Украину бывший 
депутат уехал именно из страха 
быть привлеченным к уголовной 
ответственности.

Вороненков был убит 23 мар-
та в центре Киева. Его охранник, 
сотрудник одной из украинских 
спецслужб, ранил предполагае-
мого убийцу, который позднее 
скончался в больнице. Как позже 
выяснилось и киллер, и его пред-
полагаемые сообщники состояли 

в украинских националистиче-
ских организациях и воевали в 
АТО. Правда, это не помешало за-
явить на прошлой неделе генпро-
курору Украины Юрию Луценко, 
что в убийстве четко прослежи-
вается рука Москвы и ФСБ. По 
словам генпрокурора, убийство 
было совершено как по личным, 
так и по политическим мотивам, 
которые якобы преследовала 
ФСБ, пытавшаяся, по версии 
украинского следствия, уничто-
жить Вороненкова как свидетеля 
«по одному из дел против бывше-
го президента Украины Виктора 
Януковича и о присутствии рос-
сийских войск на территории Ук-
раины». Заказчиком преступле-
ния Луценко назвал бывшего 
гражданского мужа Марии Мак-
саковой россиянина Владимира 
Тюрина.

В свою очередь предпринима-
тель Владимир Тюрин, заявил о 
своей непричастности к престу-
плению и попросил оставить его 
семью в покое.

— Я не причастен к тому, в чем 
меня публично обвиняет ген-
прокурор Украины Юрий Лу-
ценко. В связи с этим убедитель-
но прошу не впутывать в свои 
грязные интриги меня и моих 
близких и оставить их в покое, 
тем более что на Украине хвата-
ет проблем, требующих неот-
ложного решения, — говорится в 
заявлении Тюрина, которое он 
передал в СМИ.

— Я сожалею, что мое имя ис-
пользуется в различного рода ин-
синуациях отдельными украин-
скими политиками для достиже-
ния собственных политических 
целей, — добавил бизнесмен.

Несмотря на окончание след-
ствия на Украине, в России оно 
продолжается. В ходе расследо-
вания уголовного дела ГСУ СК РФ 
рассматривает различные вер-
сии преступления. Большинство 
из них связаны с бизнес-кон-
фликтами Вороненкова, который 
занимался сдачей в аренду и про-
дажей нежилых помещений, а 
также конфликтами из-за разде-
ла принадлежавшего ему имуще-
ства. Всего в рамках дела, по дан-
ным СКР, было опрошено около 
50 человек из числа знакомых и 
родственников экс-депутата, в 
том числе и Тюрин.

ГРОМКОЕ ДЕЛО Все фигуранты 
дела о теракте в метро 
остались в СИЗО

Просили 
отпустить

Иван Егоров

МОСГОРСУД вчера признал законным арест всех 11 
обвиняемых по делу о теракте в метро Петербурга.

Таким образом, суд отклонил апелляционные жалобы 
их адвокатов, которые настаивали на изменении меры 
пресечения.

Всего по делу арестованы 11 человек: Аброр и Акрам 
Азимовы, Сейфулла Хакимов, Дилмурад Муидинов, Со-
дик Ортиков, Азамжон Махмудов, Махамадюсуф Мирза-
алимов, Бахрам Эргашев, Ибрагим Эрматов и Шохиста 
Каримова, Мухамадюсуп Эрматов.

Следствие считает Аброра Азимова одним из органи-
заторов теракта. Его старший брат Акрам, по версии 
следствия, взял деньги на совершение преступления в 
Турции у активного участника международной террори-
стической организации. После чего он перевел их смер-
тнику. Кроме того, как сообщало следствие, старший 
Азимов занимался фальсификацией документов, чтобы 
террористы могли по ним приехать в Россию.

Азимовы утверждают, что не знали, что участвуют в 
подготовке теракта и в непосредственной организации 
его себя виновными не считают. Следствие придержива-
ется противоположного мнения, основываясь на собст-
венных показаниях данных фигурантов.

Единственная арестованная по делу женщина Шохи-
ста Каримова, работавшая в  подмосковном кафе, заяви-
ла в суде, что ни в чем не виновата, а гранату Ф-1 с запа-
лом в ее женскую сумочку подкинули люди в масках во 
время обыска. 3 апреля в результате взрыва самодельной 
бомбы в вагоне поезда метро в Санкт-Петербурге поги-
бли 16 человек, в том числе предполагаемый террорист 
Акбаржон Джалилов, более 50 получили ранения. 

СУД Родченков объявлен 
в международный розыск

Арестовали 
заочно

Иван Егоров

МОСГОРСУД признал законным заочный арест бывше-
го главы московской антидопинговой лаборатории Гри-
гория Родченкова по делу о злоупотреблениях должност-
ными полномочиями.

— Постановление Басманного суда Москвы оставить 
без изменения, апелляционную жалобу адвоката Скля-
ренко без удовлетворения, — огласил решение судья.

Защитник Родченкова Алексей Скляренко просил от-
менить постановление и направить его на новое рассмо-
трение в суд первой инстанции.

Следователь в свою очередь просил оставить поста-
новление без изменения. Он уточнил, что  за злоупотре-
бление служебными полномочиями, повлекшее тяжкие 
последствия, ему грозит до 10 лет лишения свободы.

— Местонахождение Родченкова не установлено, он 
объявлен в международный розыск. Причастность Род-
ченкова к совершению преступления подтверждается 
доказательствами, — заявил представитель СКР Олег 
Жердев.

Басманный суд Москвы 21 сентября заочно заключил 
под арест Родченкова. Срок ареста установлен на два ме-
сяца с момента его возможного задержания. Сам он объ-
явлен в международный розыск. По данным СК РФ, Род-
ченков давал спортсменам допинг под видом витаминов, 
а те не знали, что принимают.

Он стал ключевой фигурой в скандале, который при-
вел к отстранению части российской сборной от участия 
в Олимпийских играх 2016 года в Рио-де-Жанейро. В мае 
2016 года в газете New York Times была опубликована 
статья о допинге в российском спорте, в которой Родчен-
ков заявил, что минимум 15 спортсменов из РФ, выиг-
равших медали на Олимпиаде-2014 в Сочи, якобы были 
частью «допинговой программы» России, а сам он  яко-
бы обеспечивал ее выполнение в связке с руководителя-
ми минспорта. Российские власти категорически отвер-
гают эти обвинения.

РЕШЕНИЕ Генерала 
Максименко Мосгорсуд 
оставил под стражей

Не признался

Владимир Полетаев

МОСГОРСУД по ходатайству следователей вчера про-
длил срок содержания под стражей начальнику Управле-
ния собственной безопасности СК РФ Михаилу Макси-
менко.

Напомним, он обвиняется в коррупции. Ему было 
предъявлено обвинение по части 6 статьи 290 УК РФ — в 
получении взятки в особо крупном размере должност-
ным лицом или группой лиц по предварительному сгово-
ру. А за такое преступление по этой статье закона макси-
мальное наказание составляет до 15 лет заключения со 
штрафом в размере до семидесятикратной суммы взят-
ки. Вину свою Максименко не признает.

 Согласно материалам дела, следствие подозревает 
офицеров СКР в получении взятки в размере 500 тысяч 
евро от Захария Калашова, известного в криминальном 
мире как Шакро Молодой, для переквалификации пре-
ступления по делу о перестрелке на Рочдельской улице. 
Дело в отношении Калашова, за вымогательство 8 мил-
лионов рублей и организацию преступного сообщества, 
уже рассматривает Никулинский суд Москвы.

 Против Максименко расследуется семь эпизодов уго-
ловного дела, два из которых — также получение взяток. 
Одна в 50 тысяч долларов, другая автомобилем от пред-
принимателей Бадри Шенгелия и Дмитрия Смычковско-
го. Кроме того, Максименко и его бывший заместитель 
Александр Ламонов, а также первый заместитель руко-
водителя столичного главка СКР Денис Никандров обви-
няются еще по двум эпизодам получения и дачи взяток. 
Следствие инкриминирует им получение взятки в раз-
мере 500 тысяч долларов. Как следует из материалов 
следствия, фигурантами дела стали также бизнесмен 
Олег Шейхаметов и сотрудник УСБ СК РФ Денис Богоро-
децкий.

Срок предварительного следствия по делу установлен 
до 15 января 2018 года.
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АРМИЯ

Сергей Шойгу 
заявил 
о скором 
завершении 
операции 
в Сирии 

СМЕРТЬ 
НА КОНЦЕ 
ИГИЛ

Тимофей Борисов

— ОПЕРАЦИЯ против террори-
стов в Сирии идет к завершению, 
— такое заявление сделал вчера 
министр обороны России Сергей 
Шойгу на встрече с главой воен-
ного ведомства Израиля Авигдо-
ром Либерманом.

В принципе, это не первое по-
добное заявление главы россий-
ского оборонного ведомства. О 
скором окончании войны в Си-
рии он уже докладывал в Госдуме 
в феврале этого года. Тогда слова 
не разошлись с делом, поскольку 
уже с 15 марта Россия по реше-
нию Верховного главнокоманду-
ющего Владимира Путина нача-
ла частичный вывод авиагруп-
пировки. Но тогда те заявления 
министра предназначались, так 
сказать, для внутреннего пользо-
вания. Сейчас же Сергей Шойгу 
заявил об этом во всеуслышание 
на международной встрече. 

Министр сейчас не случайно 
вернулся к столь деликатной 
теме, поскольку тема Сирии бу-
дет одной из важных, если не 
главной на переговорах с его из-
раильским коллегой. 

 — Помимо вопросов нашего 
военного и военно-технического 
сотрудничества, конечно, глав-
ным и основным является вопрос, 
связанный с борьбой с террориз-
мом и с ситуацией в регионе… В 
условиях усиления террористи-
ческой активности в мире требу-
ется сплоченность международ-
ного сообщества в борьбе с этим 
злом, — заявил сегодня Шойгу.

Он предложил обсудить ряд 
вопросов, касающихся ситуации 
на Ближнем Востоке, подчер-
кнув, что тем для обсуждения на-
копилось много. 

Сергей Шойгу также поблаго-
дарил Авигдора Либермана за 
участие в шестой Московской 
конференции по международной 
безопасности, а также состояв-
шийся на ее «полях» конструк-
тивный диалог по актуальным во-
просам региональной безопасно-
сти и пригласил принять участие 
в следующей Московской конфе-
ренции, которая пройдет в апре-
ле 2018 года. Сказал, что обяза-
тельно направит в Израиль и 
письменное приглашение.

Акцент

 Павленский, совершивший 
немало хулиганских актов в 
РФ, в мае получил во Франции 
политическое убежище

ГИБДД получила 
возможность проверять 
документы водителей 
на дороге — приказ МВД. 
Читайте на сайте
rg.ru/art/1461290

Следствие 
утверждает, что 
Вороненков участ-
вовал в афере с 
рейдерским захва-
том здания на улице 
Международной в 
Москве. Оно стоило 
127 миллионов, а 
было продано за 20
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ИНЦИДЕНТ Неопознанный
сухогруз перекрыл 
«угольные ворота» 
Украины

ЧП с подтекстом

Петр Лихоманов

ВЧЕРА в порту Южный, что в 30 километрах от Одессы, 
произошло незначительное, как уверяют официальные 
комментаторы, происшествие:  300-метровый  сухогруз 
(балкер) «Конкистадор», плавающий под мальтийским 
флагом, врезался в причал № 7. В результате на протяже-
нии нескольких десятков метров было разрушено ас-
фальтовое покрытие пирса — образовались множествен-
ные трещины, подача железнодорожных вагонов на этот 
участок порта стала невозможной.  Новое судно (спуще-
но на воду в 2016 году) получило некритичную вмятину 
на форштевне. 

Это происшествие могло не вызвать резонанса, если 
бы Южный не был крупнейшим глубоководным украин-
ским портом, имеющим инфраструктуру для разгрузки 
угля, закупаемого сегодня Киевом по всему миру, и в 
частности в США. Именно здесь президент Украины 
Петр Порошенко торжественно встречал первый балкер 
с углем из Пенсильвании и получал в подарок от амери-
канцев мешочек с «черным золотом». 

В администрации порта, впрочем, опровергли инфор-
мацию о том, что «Конкистадор» перевозил американ-
ский уголь — последнее судно с таким грузом пришло на 
Украину 12 октября. 

Зато лишний раз подтвердилась народная примета, 
что Порошенко приносит с собой несчастья.  

ГОРЯЧАЯ ТОЧКА США и Южная
Корея «маневрируют»
против КНДР

Берут на испуг

Олег Кирьянов, «Российская газета», Сеул

ВЧЕРА в районе Корейского полуострова стартовали 
крупномасштабные американо-южнокорейские морские 
маневры. США под разными предлогами стянули в регион 
большие силы, что, по мнению Вашингтона, должно испу-
гать Пхеньян.

Как сообщили в военном ведомстве Республики Корея 
(РК), в нынешних маневрах с обеих сторон принимают 
участие около 40 боевых кораблей, подводных лодок, а 
также более сотни боевых самолетов и вертолетов. Глав-
ной силой является ударная авианосная группировка 7-го 
флота ВМС США во главе с атомным авианосцем «Рональд 
Рейган».

 Эти корабли прибыли вчера в район Корейского полу-
острова, а двумя днями ранее в южнокорейский порт Пу-
сан зашла американская атомная подлодка, вооруженная 
154 крылатыми ракетами «Томагавк». На борту авианос-
ца находится около 70 самолетов и вертолетов.

Кроме того задействованы самолеты ВВС США, входя-
щие в состав американского контингента в Южной Корее. 
Со своей стороны корейцы направили на учения самые 
современные эсминцы, вооруженные системой Aegis, а 
также подлодки, истребители и вертолеты. 

Учения продлятся до 20 октября. Маневры носят ярко 
выраженную антисеверокорейскую направленность. 

ПОВОРОТ Австрия шагнула 
вправо

Нет канцлера 
моложе

Александр Саможнев

ПОБЕДУ на внеоче-
редных парламент-
ских выборах в Ав-
стрии 15 октября 
одержала консерва-
тивная Австрийская 
народная партия 
(АНП) . По предвари-
тельным данным, за 
консерваторов про-
голосовали 31,4 про-
цента избирателей. 
Победившая партия 
получает право на 
формирование пра-
вительства. Это озна-
чает, что 31-летний 
лидер АНП Себас-
тьян Курц, нынеш-
ний глава МИД, ста-
нет новым канцлером Австрии и самым молодым полити-
ческим деятелем в Европе. 

Второе место у правой Австрийской партии свободы — 
27,4 процента. Правящая Социал-демократическая пар-
тия занимает только третью позицию с результатом в 26,7 
процента респондетов. 

Себастьян Купц снискал симпатии избирателей, в том 
числе жесткой антимигрантской риторикой. Ранее Курц за-
являл, что правоцентристы могут создать коалицию с пар-
тией свободы, которую долгое время считали ультраправой. 
Однако на фоне миграционного кризиса ее требования за-
крыть страну для беженцев и ограничить для них социаль-
ные пособия уже не казалась австрийцам маргинальными. 

ВЫБОР Киргизия проголосовала за преемственность

Предпочли стабильность
Данияр Каримов,
«Российская газета», Бишкек

П
ятым по счету президен-
том Киргизии станет кан-
дидат от пропрезидент-

ской Социал-демократической 
партии Сооронбай Жээнбеков. 
Таковы предварительные дан-
ные, оглашенные ЦИК республи-
ки. Центризбирком подсчитыва-
ет последние бюллетени и гото-
вится в ближайшие дни объя-
вить официальный итог голосо-
вания. Он вряд ли будет расхо-
диться с уже известным резуль-
татом — за Жээнбекова подано 
около 55 процентов голосов. 
Киргизия выбрала преемствен-
ность: новый президент наме-
рен продолжать курс, взятый 
предшественником — Алмазбе-
ком Атамбаевым.

— Моя цель — ускорить нача-
тые в республике реформы, — за-
явил Жээнбеков на брифинге 
после того, как стали известны 
данные ЦИК. — За время правле-
ния Алмазбека Атамбаева стра-
на добилась многого, и моя зада-
ча — укрепить эти достижения. 
За последние шесть лет в стране 
установлены мир и стабиль-
ность, которые необходимо бе-
речь.

Жээнбеков немногословен. 
Считается человеком дела, креп-
ким хозяйственником. Именно 
эти качества в свое время при-
влекли в нем президента Атам-
баева, искавшего преемника, 
способного продолжить его по-
литику. В том числе укреплять 
связи со стратегическим пар-
тнером — Россией, чем Жээнбе-

ков занимался, будучи главой 
правительства Киргизии — на 
двусторонней основе и в рамках 
евразийского интеграционного 
проекта. Он покинул премьер-
ский пост несколько недель на-
зад, чтобы баллотироваться в 
президенты.

Основной конкурент Жээн-
бекова на выборах — Омурбек 
Бабанов — набрал чуть более 
трети голосов избирателей. На 
пресс-конференции он не скры-
вал разочарования, однако при-
знал, что проиграл в открытой 
гонке. «Выборы прошли демо-
кратично, так как до последнего 
никто не знал исхода, — заявил 
он. — Мы показали, что в Кир-
гизстане можно выходить на вы-
боры, нужно говорить о своей 
программе, представлять наро-
ду альтернативное видение. На 
Жээнбекове теперь лежит боль-
шая ответственность: он должен 
сохранить страну в единстве».

Об открытой конкурентной 
борьбе на выборах также заяви-
ли и иностранные миссии на-
блюдателей. Позитивные оцен-

ки вынесли представители СНГ, 
ШОС, Совета сотрудничества 
тюрко язычных государств, 
ОБСЕ и ряда стран. Наибольшее 
одобрение гостей вызвали тех-
нические новшества, внедрен-
ные в процесс голосования — ав-
томатически считывающие 
урны и использование биоме-
трических данных. По словам 
председателя Исполнительного 
комитета СНГ Сергея Лебедева, 
нововведения позволили мини-
мизировать манипуляции, под-
тасовки голосов. Поэтому ре-
зультаты отражают реальную 
картину выбора граждан.

Схожие оценки озвучила мис-
сия Шанхайской организации со-
трудничества, посетившая 189 
участков в разных частях стра-
ны. Как заявил ее глава, генераль-
ный секретарь ШОС Рашид Али-
мов, нарушений, которые могли 
бы поставить под сомнение леги-
тимность голосования, наблюда-
тели не отметили. 

Как ожидается, Сооронбай 
Жээнбеков вступит в должность 
в течение ближайших недель.

ЮБИЛЕЙ 

В Париже
отмечают 
100-летие 
российской 
революции

УРОКИ 
ОКТЯБРЯ

Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

В РОССИЙСКОМ духовно-
культурном центре на париж-
ской набережной Бранли старто-
вала череда мероприятий, посвя-
щенных 100-летию Октябрьской 
революции. 

Первым из них стала выставка 
«1917 год. История без купюр», 
на которой представлены истори-
ческие документы — газеты и 
журналы той далекой эпохи. Со-
бранные коллекционером Серге-
ем Венгеровым, эти бесценные 
свидетели бурных времен шаг за 
шагом повествуют о том, как раз-
вивались события того сложного 
и неоднозначного периода.  Вслед 
за этим в центре на Бранли, кото-
рому в эти дни исполняется ровно 
год, состоялась конференция 
«Уроки Октября». Участие в ней 
приняли многочисленные авто-
ритетные специалисты по исто-
рии России, в том числе директор 
Института Российской истории 
РАН Юрий Петров, руководитель 
Дома русского зарубежья имени 
А. Солженицына Виктор Моск-
вин, а также представители мно-
гих знаменитых фамилий Россий-
ской империи, чьи деды и праде-
ды не по своей воле оказались на 
чужбине после революции и по-
следовавшей за ней гражданской 
войной. Собравшихся приветст-
вовал специальный представи-
тель президента РФ по междуна-
родному культурному сотрудни-
честву Михаил Швыдкой. 

— Русская революция, несом-
ненно, была великой трагедией. 
Человеческая память, видимо, 
так устроена, что нужно какое-то 
большое время, чтобы все раны 
затянулись, Россия заплатила ог-
ромную, трагическую цену за 
грандиозную утопию, которая до 
сих пор манит и привлекает ско-
рее не умы, а сердца людей, когда 
они говорят о справедливости, о 
социальном равенстве. Хочу ска-
зать, что позиция российского ру-
ководства состоит в том, чтобы 

нынешний юбилей послужил 
примирению нации, может быть, 
через взаимное прощение, хотя 
этот вопрос и сложный, и дели-
катный, — заявил Михаил Швыд-
кой. — Для России сегодня важен 
эволюционный путь развития, а 
не революционные потрясения, 
потому что мы хотим, чтобы Рос-
сия была великой и процветаю-
щей страной.  В свою очередь, по-
стоянный секретарь Француз-
ской академии Элен Каррер 
д’Анкосс, посвятившая многие 
свои труды нашей стране, расска-
зала о важности изучения Ок-
тябрьской революции на основе 
подлинных архивных докумен-
тов. В этой связи она дала высо-
кую оценку «феноменальной», 
как она отметила, выставке, по-
священной Владимиру Ленину, 
которая проходит в Москве в эк-
спозиционном зале Федеральных 
архивов. По ее словам, еще не все 
выводы сделаны из Октября 1917 
года. «Франция только сейчас 
спустя более чем два столетия на-
чинает извлекать уроки из своей 
великой революции 1789 года, а 
сто лет — не такой уж большой 
срок», — отметила академик.

Многие выступавшие задава-
лись одним до сих пор по большо-
му счету не решенным вопросом 
о том, был ли Октябрь 17-го неиз-
бежностью, и каким путем могла 
пойти страна, если бы большеви-
ки во главе с Владимиром Лени-
ным не захватили власть. Как 
считает глава ассоциации «Фран-
ко-русский альянс» Александр 
Трубецкой, дореволюционная 
Россия не являлась «слабым» 
звеном. По его словам, страна от-
нюдь не была такой отсталой, как 
ее «представляли тогдашние ре-
волюционеры, а сегодня — запад-
ная русофобия».

«Истокам и влиянию револю-
ции октября 1917 года, пробле-
мам исторической памяти посвя-
щается также экспозиция редких 
архивных документов, которая 
откроется 18 октября в историче-
ском Доме инвалидов.

Авторитетно Какую игру ведет глава правительства Каталонии

Карлес Пучдемон — 
провокатор или миротворец? 

Екатерина Забродина

Г
лава женералитета (пра-
вительства) Каталонии 
Карлес Пучдемон не ска-
зал ни «да», ни «нет» 
Мадриду. В послании пре-

мьер-министру Испании он так и 
не прояснил статус автономии по-
сле референдума об отделении, 
однако призвал центральное пра-
вительство к диалогу. Какую игру 
ведет 54-летний политик, кото-
рый сначала привел людей на из-
бирательные участки, а затем по-
шел на попятную? Об этом «РГ» 
беседует с доктором историче-
ских наук, профессором кафедры 
сравнительной политологии 
МГИМО Сергеем Хенкиным.

Чего добивается Карлес Пучде-
мон?
СЕРГЕЙ ХЕНКИН: Этот политик занял 
двусмысленную позицию. На-
помню, что еще 10 октября, вы-
ступая в парламенте Каталонии, 
он вначале дал понять, что под-
держивает провозглашение неза-
висимости автономии по итогам 
референдума. Пучдемону уже на-
чали аплодировать, как вдруг че-
рез несколько секунд он уточнил, 
что процедура откладывается на 
несколько недель, чтобы прове-
сти согласованные переговоры с 
Мадридом. После этого была при-

нята декларация о независимо-
сти Каталонии, которую подписа-
ли 72 депутата, в том числе спи-
кер регионального парламента, 
однако документ не получил 
юридической силы, поскольку по 
нему не проводилось голосова-
ние. То есть позиция с самого на-
чала была двусмысленной. И мно-
гие считают, что это была рассчи-
танная двусмысленность.

Чем она объясняется?
СЕРГЕЙ ХЕНКИН: На мой взгляд, один 
из главных факторов — это стре-
мительное бегство капитала из 
Каталонии. Крупнейшие банки и 
несколько сотен фирм сменили 
юридические адреса, что власти 
Каталонии вряд ли предполагали. 
Кроме того, Пучдемон очень рас-
считывал на международное по-
средничество, поскольку в оди-
ночку договориться с испанским 
правительством он не может. 
Мадрид считает каталонцев мя-

тежниками, которые грубо нару-
шили конституцию страны. А ЕС 
твердо поддержал премьера Ис-
пании Мариано Рахоя, однознач-
но выступив за территориальную 
целостность Испании. Даже при 
том, что из-за действий правоох-
ранительных органов Испании во 
время референдума 1 октября ка-
талонцы вызывали симпатии во 
всем мире, официально никто не 
выразил им поддержки на прави-
тельственном уровне. А у них 
была какая-то убежденность, ил-
люзия, что Европа к ним прислу-
шается.

Опасается ли Пучдемон уголов-
ного преследования?
СЕРГЕЙ ХЕНКИН: Уже начато рассле-
дование его деятельности, и по-
тенциально Карлесу Пучдемону 
угрожает тюремный срок, при-
чем немалый. Конечно, не хочет 
он и кровопролития. Хотя рефе-
рендум, к счастью, обошелся без 

жертв, но действия силовых 
структур были жестокими, и это 
возмутило многих каталонцев.

Лишится ли Карлес Пучдемон 
поддержки однопартийцев, ко-
торых он разочаровал тем, что 
пошел на попятную?
СЕРГЕЙ ХЕНКИН: Пучдемон разочаро-
вал радикальных сепаратистов, 
которые ожидали, что он твердо и 
ясно провозгласит независи-
мость. Более умеренные в его ста-
не в принципе были не против пе-
реговоров с центральным прави-
тельством. Третий лагерь считает 
правильным вести именно такую 
двусмысленную линию. Потому 
что отступить после того, как два с 
лишним миллиона человек прого-
лосовали за независимость, озна-
чало бы предать этих людей. Вну-
три сепаратистского блока в по-
следние дни не прекращались ин-
тенсивные дискуссии, мнения 
там разделились, а сам Пучдемон 
находился под мощным давлени-
ем с разных сторон. Поскольку 
глава каталонского правительст-
ва не ответил ничего конкретного 
на ультиматум Мадрида, это озна-
чает, что он остается на прежней 
позиции, то есть все-таки поддер-
живает независимость. А это для 
Мадрида неприемлемо. Таким 
образом, Пучдемон пытается уси-
деть на двух стульях.

На что же все-таки рассчитывал 
Пучдемон, когда инициировал 
референдум?
СЕРГЕЙ ХЕНКИН: Безусловно, он пред-
видел реакцию Мадрида. С самого 
начала было понятно, что испан-
ские власти Каталонию не отпу-
стят. Но Пучдемону хотелось нака-
лить обстановку, вызвать симпа-
тии к своей идее, вовлечь как мож-
но больше людей в орбиту сепара-
тизма. Во многом это был все-таки 
авантюрный шаг с его стороны. Ка-
талонское общество действитель-
но глубоко расколото, там большая 
часть жителей не хочет отделяться 
от Испании, но это молчаливое 
меньшинство. На стороне Пучде-
мона выступило меньшинство — но 
меньшинство влиятельное, кото-
рое контролирует СМИ, процесс 
образования в Каталонии. Карлес 
Пучдемон — уверенный в себе по-
литик, который готов идти до кон-
ца. Во многом он понимает, что в 
конечном счете приносит себя в 
жертву. Ведь 155-я статья консти-
туции (до этого она никогда не при-
менялась) позволяет Мадриду в 
той или иной степени урезать пол-
номочия каталонцев — вплоть до 
роспуска парламента, временной 
ликвидации автономии и введения 
прямого управления из Мадрида.

После референдума 54-летний 
Карлес Пучдемон явно пытается 
усидеть на двух стульях.

Сооронбай Жээнбеков одержал уверенную победу на президентских 
выборах в Киргизии.

Акцент

 Эксперты считают: с самого 
начала Пучдемон занял 
двусмысленную позицию

Для России сегодня 
важен эволюцион-
ный путь, а не рево-
люционные потря-
сения 

Как расстреливали Кремль 
в семнадцатом — 
фотоальбом. Смотрите 
на сайте
rg.ru/art/1461285

К берегам Корейского полуострова США направили атомный 
авианосец «Рональд Рейган».

Себастьян Курц обещает ужесто-
чить политику в отношении 
мигрантов.
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ДОСЬЕ «РГ»
Жээнбеков Сооронбай Шарипович родился 16 ноября 1958 года в селе 
Тельман Кара-Кульджинского района Ошской области. Окончил сель-
скохозяйственный институт имени Скрябина, специальность — зооин-
женер, бухгалтер. Трудовую деятельность начал в 1976 году учителем. 
В 1995 году избран в парламент, позже возглавлял министерство сель-
ского, водного хозяйства и перерабатывающей промышленности. В 
2010 году назначен губернатором в Ошской области. С 2015 года воз-
главлял Государственную кадровую службу, с марта 2016-го работал 
первым заместителем руководителя аппарата президента, а с апреля 
2016-го по август 2017-го — премьер-министром.
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ПРИГОВОР Уроки 
«дела реставраторов»

Виновные 
и свободные

Федор Куприянов, адвокат

В МИНУВШИЙ понедельник Дорогомиловский суд Мо-
сквы приговорил Пирумова к 1,5 года колонии общего 
режима, после чего освободил его, так как назначенный 
срок заключения экс-замминистра уже провел в СИЗО. 
Освобождены были и остальные семь фигурантов «дела 
реставраторов».

По данным следствия, подсудимыми были похищены 
более 100 миллионов рублей при реставрации Новоде-
вичьего монастыря в Москве, Музея космонавтики в Ка-
луге, Иоанно-Предтеченского монастыря, драмтеатра в 
Пскове, Изборской крепости и крепости в Калининграде. 

Оглашение приговора заняло почти 5 часов, хотя сам 
процесс был скоротечен. Из-за полного признания все-
ми обвиняемыми своей вины и полным возвратом госу-
дарству еще на стадии предварительного следствия 
всех похищенных сумм судебный процесс шел в сокра-
щенном варианте без исследования доказательств 
вины, представленных в суд прокурором, и без рассмо-
трения гражданского иска «потерпевшего» — министер-
ства культуры. 

Напомню, что в 
ходе сокращенных 
процессов, называе-
мых «особым поряд-
ком уголовного су-
допроизводства», 
суд изучает в основ-
ном социальную 
опасность лично-
стей самих подсуди-
мых и в соответст-
вии с ней назначает 
наказание. Иначе 
говоря, размер на-
казания хотя и соотносится с ущербом, но это далеко не 
самый главный критерий. Важнейший момент для опре-
деления меры наказания — первое ли это преступление 
у обвиняемого или рецидив. Если рецидив, то отбывал 
ли он ранее реальное лишение свободы или был осуж-
ден условно.

Поэтому совершенно безосновательно возмущаются 
граждане, которые удивляются более «нежным» приго-
ворам за крупные хищения по сравнению приговорами 
за хищение нескольких мешков картошки или, казалось 
бы, несущественный уличный грабеж. Они не понимают, 
что впервые оступившийся предприниматель или чинов-
ник, искренне раскаявшийся и все похищенное вернув-
ший, бесспорно, в будущем менее социально опасен для 
общества, чем рецидивист, из года в год опустошающий 
своим «промыслом» огороды старушек своей деревни, в 
который раз оставляя их в прямом смысле без хлеба на-
сущного.

Тунеядец, избравший своим образом жизни система-
тическую экспроприацию чужого добра, пусть и в не 
слишком больших количествах, всегда признается более 
социально опасным, чем любой другой человек, впервые 
осужденный за экономические преступления. Совер-
шившим преступления повторно действительно назна-
чается значительно более суровое наказание. И это спра-
ведливо.

Тем не менее с учетом величины суммы и большого 
общественного резонанса уголовного дела суд не нашел 
оснований для применения «условного» осуждения и на-
значил большинству фигурантов реальное наказание. 

Если бы подсудимые не находились под стражей в пе-
риод следствия, то их взяли бы под стражу в зале суда. 
Однако суд не может увеличить назначенное им наказа-
ние только потому, что граждане отсидели свое в период 
следствия. 

Сроки заключения, измеряемые месяцами и годами, 
а не десятками лет, — общемировая практика. Известно, 
что при сроке более 5 лет лишения свободы человек на-
всегда выбывает из своего социального круга, если это, 
конечно, не «преступные круги». Поэтому срок наказа-
ния в 4 года реального лишения свободы — абсолютный 
предел для впервые осужденных. Фактически более дли-
тельным сроком сам суд толкнет его на повторное пре-
ступление. 

Кроме того, существенное облегчение наказания для 
лиц, полностью погасивших ущерб, еще и большой сти-
мул, хороший пример для других преступников, а для 
бюджета и потерпевших граждан и организаций — боль-
шой шанс получить эти средства с подсудимых. До по-
следнего времени это было очень маловероятно. Если же 
такое позитивное послепреступное поведение суды не 
будут учитывать, то и возвращать, как и прежде, никто 
не ничего не станет. Опять же за сомнительную радость 
видеть кого-то за решеткой придется платить налогопла-
тельщику.

Не следует забывать и уголовный закон, который для 
граждан, полностью признавших свою вину, снижает в 
полтора раза предельный срок заключения по любой 
статье. Поэтому приговор суда представляется не только 
обоснованным и справедливым. Он важен как очередной 
приговор, соответствующий общей тенденции. Впервые 
оступившиеся подсудимые, не относящиеся к крими-
нально зараженному контингенту и полностью погасив-
шие ущерб, наказываются относительно либерально. 

ОРУЖИЕ В Росгвардии уточнили порядок регистрации охотничьих 
и спортивных стволов

Без проверки не стрелять
Михаил Фалалеев

О
пределены сроки и после-
довательность админи-
стративных процедур, то 

есть действий должностных лиц 
Росгвардии по предоставлению 
населению государственных 
услуг по выдаче гражданину Рос-
сийской Федерации лицензии на 
приобретение спортивного или 
охотничьего огнестрельного 
гладкоствольного длинностволь-
ного оружия, охотничьего пнев-
матического оружия и спортив-
ного пневматического оружия с 
дульной энергией свыше 7,5 Дж и 
патронов к нему. Все это подроб-

но прописано в новом Админи-
стративном регламенте, утвер-
жденном приказом директора 
Национальной гвардии России. 

Напомним, подразделения ли-
цензионно-разрешительной ра-
боты МВД России после образо-
вания весной прошлого года 
Росгвардии были переданы в эту 
новую структуру.

Регламентом предусмотрены 
следующие сроки для предостав-
ления государственной услуги. 
Выдача лицензии — не более 30 
календарных дней со дня реги-
страции заявления, принятие ре-
шения об отказе в выдаче лицен-
зии — тоже не более 30 календар-

ных дней, переоформление ли-
цензии — не более 14 дней со дня 
регистрации заявления, приня-
тие решения об отказе в перео-
формлении лицензии — не более 
все тех же 14 дней. 

При этом для ожидания в оче-
реди при подаче заявления и до-
кументов к нему и к получению 
результата предоставления та-
кой услуги установлен 15-минут-
ный срок — больше человека в 
очереди держать нельзя.

Детализирована и процедура 
проверки достоверности сведе-
ний, указанных в заявлении и 
прилагаемых документах: «Со-
трудником совместно с заявите-

лем по контактным телефонам 
либо адресу электронной почты 
определяются дата и время про-
верки обеспечения гражданами 
условий хранения (сохранности) 
оружия и патронов, а также доку-
ментов, подтверждающих закон-
ность владения и (или) использо-
вания оружия и патронов.

Проверка обеспечения усло-
вий сохранности оружия, боепри-
пасов и патронов к оружию про-
водится сотрудником самостоя-
тельно либо на основании доклад-
ной, представляемой руководите-
лю подразделения лицензионно-
разрешительной работы. Провер-
ка обеспечения условий сохран-

ности оружия, боеприпасов и па-
тронов к оружию осуществляется 
по месту жительства заявителя 
(месту предполагаемого хране-
ния оружия) в порядке, установ-
ленном законодательством РФ.

По результатам проверки 
обеспечения условий сохранно-
сти оружия, боеприпасов и па-
тронов к оружию составляется 
акт проверки обеспечения усло-
вий сохранности оружия, бое-
припасов и патронов к оружию».

Учтены в регламенте и экстре-
мальные обстоятельства:

«В случае, если местом жи-
тельства заявителя является 
сельское поселение либо отда-
ленная, труднодоступная мест-
ность, в которых отсутствует по-
дразделение территориального 
органа Росгвардии, при невоз-
можности проведения проверки 
самостоятельно сотрудником на-
правляется мотивированный 
письменный запрос о проведе-
нии проверки обеспечения усло-
вий сохранности оружия, бое-
припасов и патронов к оружию в 
территориальный орган МВД 
России на районном уровне по 
месту жительства заявителя».

РЕШЕНИЕ

Продавцы
заплатили
компенсацию
морального
вреда за
бракованный
айфон

НА СВЯЗЬ 
НЕ ВЫШЕЛ

Владислав Куликов

ЖИТЕЛЬ города Минусинска 
Красноярского края через суд 
заставил салон связи заплатить 
более 100 тысяч рулей за брако-
ванный айфон.

Как рассказывают в Красно-
ярском краевом суде, летом 
прошлого года приобрел в одном 
из местных салонов связи аппа-
рат за 23,5 тысячи рублей. На по-
купку был установлен годичный 
гарантийный срок. 

Но через две недели в айфоне 
обнаружился недостаток: теле-
фон стал самопроизвольно от-
ключаться при заряженном ак-
кумуляторе. Поначалу такие 
сбои случались где-то раз в неде-
лю. Потом телефон стал отклю-
чаться чуть ли не каждый день.

Через пару месяцев покупа-
тель передал товар продавцу для 
ремонта, но дефект не был устра-
нен, смартфон стал отключаться 
еще чаще — более двух раз за сут-
ки. Тогда мужчина предъявил 
претензию о расторжении дого-
вора купли-продажи и возврате 
уплаченных денег.

Но в компании ему отказали, 
предложив повторно отремонти-
ровать товар. В октябре мужчи-
на провел диагностику смартфо-
на в специализированном серви-
сном центре, где был выявлен де-
фект производственного харак-
тера. Иными словами, телефон 
изначально был бракованным. 
Шансов на хорошую работу у 
него не было никаких.

Тогда покупатель опять попы-
тался вернуть телефон, но в са-
лоне связи опять был отказ. Про-
давцы заявили, мол, причина не-
достатков товара не доказана. А 
значит  претензии не принима-
ются. Тогда человеку пришлось 
идти в суд.

«В ходе судебного разбира-
тельства по ходатайству ответ-
чика суд назначил товароведче-
скую экспертизу, — рассказыва-
ют в Красноярском краевом 
суде. — Эксперты обнаружили 
производственный брак в виде 
неработоспособной системной 
платы, ремонт аппарата требо-
вал несоразмерных расходов, 
при этом нарушений условий эк-
сплуатации выявлено не было. 
Таким образом, установив, что 
покупателю был продан брако-
ванный товар, суд возложил на 
продавца гражданско-правовую 
ответственность за нарушение 
прав потребителя».

За свою несговорчивость са-
лону связи пришлось заплатить 
гораздо больше, чем было бы 
раньше — на добровольных усло-
виях. 

Минусинский городской суд 
постановил расторгнуть договор 
купли-продажи и взыскать с са-
лона связи в пользу мужчины 
23,5 тысячи рублей стоимости 
айфона, 43,2 тысячи рублей неу-
стойки за период просрочки ис-
полнения требований покупате-
ля с сентября 2016 года по 
апрель 2017 года, 5 тысяч ру-
блей компенсации морального 
вреда, 1,5 тысячи рублей в счет 
оплаты диагностики и 36,6 тыся-
чи рублей штрафа за несоблюде-
ние в добровольном порядке 
удовлетворения требований по-
требителя (50 процентов от взы-
сканной суммы). Всего набежало 
109,4 тысячи рублей в пользу 
гражданина.

Кроме того, с ответчика было 
взыскано 5,4 тысячи рублей в 
счет оплаты судебной эксперти-
зы и 2,2 тысячи рублей госпош-
лины в доход местного бюджета. 
Но строгие правила действуют в 
том случае, если товар изначаль-
но был никуда не годен. В Свер-
дловской области попытался за-
судить салон некий мужчина, 
сам разбивший дисплей айфона. 
Покупатель честно признался, 
что сам уронил телефон. Но про-
сил заменить аппарат или вер-
нуть деньги. В салоне связи ему 
отказали, а Свердловский об-
ластной суд отклонил иск: поку-
патель был сам виноват в неи-
справности.

Кошелек Управление автомобилем с поддельным полисом ОСАГО 
грозит судимостью  

Cтраховка со сроком
Владимир Баршев

В 
Челябинске нашли спо-
соб борьбы со страхо-
выми мошенниками. 
Впрочем, после того, 
как этого потребовала 

прокуратура. 
Страховое мошенничество — 

обычное дело на всей территории 
страны. В результате него  выпла-
ты по договорам ОСАГО выраста-
ют в разы. А потом страховщики 
сворачивают свои офисы в регио-
не, где такое мошенничество про-
цветает. Да и на законодательном 
уровне происходит переосмысле-
ние творящихся безобразий. В ре-
зультате вырастают тарифы для 
автовладельцев, увеличиваются 
коэффициенты по территориаль-
ному использованию транспор-
тных средств. 

Короче, из-за того, что кто-то 
перепродал свою возможность 
обратиться в страховую компа-
нию, у остальных водителей воз-
никают проблемы. 

Почему именно в Челябинске 
выясняли отношения страховщи-
ки, представители МВД и проку-
ратуры? Потому что на сегод-
няшний день именно в этом реги-
оне самые высокие региональ-
ные коэффициенты. И появились 
они не на пустом месте. Убыточ-
ность страховых компаний росла 
здесь непомерными темпами. 

Судите сами. В целом по Рос-
сии при снижении количества 
ДТП частота выплат составила 
6,3 процента. В Челябинской об-
ласти — 8 процентов. Здесь боль-
ше аварий происходит? Стати-
стика говорит об обратном. 

По словам заместителя испол-
нительного директора Россий-
ского союза автостраховщиков  
Сергея Ефремова в регионе «га-
лопирующими темпами растет 
средняя выплата по ОСАГО — до 
94,5 тысячи  рублей в первом по-
лугодии 2017 года». При этом за 
аналогичный период прошлого 

года она составляла  70,7 тысячи 
рублей. А по России этот показа-
тель  — 78,6 тысячи  рублей. 

При этом большинство сумм 
выплачивается по решению суда. 
Сумма собранных в январе—
июне  средств составила 136,5 
миллиона рублей, а накладные 
расходы — 199,2 миллиона ру-
блей. В эти расходы входят судеб-
ные штрафы, которые выплачи-
ваются потерпевшему, судебные 
расходы и прочее. 

Все это говорит о том, что стра-
ховые мошенники в Челябинской 
области активизировались. 

Однако по словам начальника 
УЭБиПК ГУ МВД России по Челя-
бинской области Анатолия Сабо-
даша, после широкой конферен-
ции с участием страховщиков, 
представителей органов власти, 
в том числе МВД и прокуратуры, 

были разработаны способы борь-
бы с такими мошенниками. 

По его словам, было принято 
решение Челябинского областно-
го суда, что полис ОСАГО — это 
официальный документ. Впрочем, 
ни корреспондент «РГ»,  ни челя-
бинские адвокаты такого реше-
ния найти не смогли. По словам 
исполняющего обязанности на-
чальника управления по надзору 
за процессуальной деятельнос-
тью органов следствия и дознания 
прокуратуры Челябинской обла-
сти Михаила Ишутенко, Анатолий 
Сабодаш имел в виду, что наконец 
появилась судебная практика по 
поддельным полисам. 

Решения были приняты миро-
выми судьями в двух районах Че-
лябинской области. 

На самом деле для этого даже 
суд не требуется. Во-первых, по-
лис прописан в законе об ОСАГО 
и в законе о безопасности дорож-
ного движения. Во-вторых — это 
обязательный документ, кото-
рый дает право на управление 
транспортным средством, что 
прописано в правилах дорожного 
движения. В-третьих, это бланк 

строгой отчетности, утвержден-
ный Центробанком. В общем, ва-
риантов для сомнений, что это 
официальный документ, нет. 

Сотрудники ГИБДД в Челя-
бинске начали активно прове-
рять полисы ОСАГО на дороге. В 
итоге выявлено более 600 под-
дельных документов. В абсолют-
ном большинстве случаев дока-
зано, что автовладельцы знали о 
том, что приобретают поддель-
ные полисы. 

А это уже часть 3 статьи 327 
Уголовного кодекса: использова-
ние заведомо подложного доку-
мента. И это наказывается штра-
фом до 80 тысяч рублей, а то и аре-

стом до 6 месяцев. В любом случае 
это судимость. А значит, работать 
в госорганах такому человеку не 
светит. Кстати, большинство по-
павшихся с поддельными полиса-
ми — это студенты. То есть моло-
дым людям жизнь уже поломана. 

На столбах и стендах в Челя-
бинске размещались объявления 
о продаже полисов ОСАГО за 
смешные деньги. Полиция прове-
ла контрольные закупки. Так вы-
явили и привлекли к ответствен-
ности банды, которые распро-
страняли поддельные полисы. 

После того как проблеме стра-
хового мошенничества было уде-
лено отдельное внимание, выяви-

ли семь организованных пре-
ступных групп. В делах о выпла-
тах фигурировали одни и те же 
машины, одни и те же лица. 

Один автомобиль фигуриро-
вал в 11 авариях. Мошенники пы-
тались взыскать со страховых  
компаний в общей сложности 18 
миллионов рублей.

Всего с салона 
связи взыскано 
почти 110 тысяч 
рублей — в том 
числе компенсация 
морального вреда

Важнейший момент 
для определения 
меры наказания — 
первое ли это пре-
ступление у обвиня-
емого или рецидив

КСТАТИ
Московская городская прокуратура обжаловала приговор 
бывшему замминистра культуры Григорию Пирумову 
и другим фигурантам «дела реставраторов», сообщила 
пресс-секретарь суда Евгения Горохова. «Апелляционное 
представление зарегистрировано в суде», — сказала она. 
До рассмотрения апелляции приговор не считается 
вступившим в силу.

СПРАВКА «РГ»

У россиян законно находятся 909 

тысяч травматических пистолетов, 

4,4 миллиона гладкоствольных охот-

ничьих ружей, 886 тысяч нарезных 

винтовок и карабинов.Ружье охотника и то, как он его хранит, обязательно проверят, даже если владелец оружия живет в труднодоступных краях.
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Акцент

 Большинство попавшихся 
с поддельными полисами 
ОСАГО — студенты. Их карьера 
теперь бесперспективна

Купив по дешевке поддельный 
страховой полис, водитель рискует 
попасть в неприятную историю.

КСТАТИ
Местные страховщики делят мошенников на классы. Например, 
«маршрутчики». Это реальные сильно подержанные и побитые мар-
шрутные такси, которые подставляются под тех, кто случайно на-
рушил правила. При этом страховым компаниям выставляются сче-
та за ранее нанесенные повреждения. «Молотки» — те, кто сам кон-
струирует аварию. Купил по дешевке побитую шестерку. Организо-
вал ее столкновение с другим  автомобилем и обратился в страховую 
компанию. Машину можно побить молотком. Но это потребует 
обращения по полису КАСКО. В общем, сложностей гораздо больше. 
Однако именно из этой практики и появился новый термин. 
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Защита объяснила сроки Пирумову и коллегам признанием 
вины, погашением ущерба и помощью суду и следствию.

О тонкостях оформления 
ОСАГО читайте 
в «Юридической 
консультации» на сайте «РГ» 
https://pravo.rg.ru/tag/86/
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Право  Сельских воспитателей-пенсионеров лишили льгот

Детский сад какой-то...

Денис Передельский, 
«Российская газета, Орел 

В 
Орловской области про-
куратура обязала орга-
ны соцзащиты вернуть 
льготы сельским педра-
ботникам. Восстановле-

ния социальных гарантий доби-
лась прокуратура. Она подала ряд 
исков в защиту прав бывших ра-
ботников колхозных детских са-
дов, которых незаконно лишили 
бюджетных компенсаций по опла-
те услуг ЖКХ.

Как рассказала «РГ» старший 
помощник облпрокурора Елена 
Семина, один из процессов завер-
шился в райцентре Хомутово. 
Местная жительница до апреля 
2017 года ежемесячно получала 
субсидии из областного бюджета. 
Согласно региональному закону, 
вышедшие на пенсию педработни-
ки, трудившиеся и проживающие 
в сельской местности, имеют пра-
во на 100-процентую компенса-
цию расходов на услуги ЖКХ. 

На момент выхода на пенсию 
стаж работы в сельских образова-
тельных организациях должен со-
ставлять не менее 10 лет. Это усло-

вие сыграло решающую роль. Со-
трудники центров соцзащиты на-
селения пересчитали стаж, исклю-
чили из него периоды работы в 
колхозных детсадах. Но других-то 
в селах тогда и не было.

 Например, жительница Хому-
тово с 1987 по 1994 годы работала 
воспитателем в детском саду кол-
хоза имени Ленина. До 2017 года 
этот период учитывался, и она 
пользовалась льготой. Но весной 
ей заявили, что колхозный детсад 
не был государственным. Дескать, 
это было ведомственное учрежде-
ние, работа в котором не учитыва-
ется при оформлении льгот. Годы 
вычеркнули, и стажа стало не хва-
тать.

Аналогично поступили с жи-
тельницей райцентра Залегощь. 

Она работала в совхозном детсаду. 
После закрытия совхоза учрежде-
ние стало муниципальным. Мол, 
только с этого момента должен 
рассчитываться стаж. В прокура-
туре считают, что это не так. И в 
федеральном, и в региональном 
законе об образовании сказано, 
что льготы положены независимо 
от того, в организации какой фор-
мы собственности трудился чело-
век. 

Еще в 2008 году это подтвер-
дил Верховный суд. В его опреде-
лении № 51-Г08-19 говорится: 
«Вышедшие на пенсию педработ-
ники, проживающие в сельской 
местности и имеющие стаж рабо-
ты в сельских школах и детсадах 
всех типов, в полной мере пользу-
ются правом на бесплатную жи-

лую площадь с отоплением и осве-
щением. Иное означало бы нару-
шение принципа равенства прав и 
верховенства закона».

Была учтена и позиция Консти-
туционного суда РФ о том, что 
принятие правовых актов, отме-
няющих или умаляющих права 
граждан при регулировании мер 
соцподдержки, недопустимо. Ли-
шать льготников компенсаций чи-
новники не имели права. Но жела-
ние или, возможно, чей-то приказ 
сэкономить бюджетные средства 
взяло вверх. По сути, лишение 
льгот стало признанием ошибки, 
так как много лет субсидии выда-
вали этим же людям.

Если стаж был рассчитан не-

верно, стоит разобраться и нака-
зать виновных? Власти пока огра-
ничились тем, что «по-тихому» 
перестали выдавать субсидии. По 
словам Елены Семиной, суд при-
знал эти действия незаконными.

Сколько всего бывших педаго-
гов подпало под сомнительные 
санкции, неизвестно. Органы со-
цзащиты такие данные не предо-
ставили. 

Педагогов, посвятивших жизнь 
детям, обидели. Герой Леонова ска-
зал бы: «Стыдно, товарищ!»

Акцент

 Сотрудники центров соцзащи-
ты пересчитали стаж, исклю-
чив период работы в колхозах

ПЛАНЫ На Курильских островах 
появятся несколько 
новых школ и детсадов

Гряда развития

Елена Березина

ПРАВИТЕЛЬСТВО скорректиро-
вало программу социально-эко-
номического развития Куриль-
ских островов (Сахалинская об-
ласть) до 2025 года. В частности, 
вырос объем ее финансирования.

Благодаря дополнительному 
финансированию появятся новые 
детские сады и школы, будут по-
строены и реконструированы 
больницы и медпункты. Всего бу-
дет выделено 80,9 миллиарда ру-
блей вместо планируемых ранее 
69,6 миллиарда. В частности, на 
создание транспортной, турист-
ской и инженерной инфраструк-
туры из внебюджетных источни-
ков дополнительно выделят 11,1 
миллиарда рублей.

«Курилы — стратегически важ-
ная часть нашего Дальнего Восто-
ка. Мы хотим и должны развивать 
острова с их богатым потенциа-
лом. Но первостепенной задачей 
для нас является повышение каче-
ства жизни дальневосточников. 
Людей надо удерживать и привле-
кать в регионы понятными веща-
ми: качеством медицинской по-
мощи, наличием детских садов и 
школ, доступностью транспорта и 
другими», — рассказал «Россий-
ской газете» министр по разви-
тию Дальнего Востока Александр 
Галушка.

Именно для решения этих во-
просов правительство выделило 
дополнительные средства в рам-
ках целевой программы, продол-
жает министр: «Благодаря этому 
строительство значимых объек-
тов, таких, как школы, фельдшер-
ско-акушерские пункты, тран-
спортная инфраструктура, будет 
ускорено. А это значит, что прио-
ритетные для региона сектора 

экономики получат развитие и ка-
чество жизни населения будет 
улучшаться».

Помимо нескольких детских 
садов и школ на островах Куриль-
ской гряды: Шикотане, Итурупе и 
Кунашире, планируется создать 
систему комплексной безопасно-
сти, предупреждения и защиты 
населения островов от опасных 
природных явлений. Так, появит-
ся комплекс зданий аварийно-
спасательного центра мониторин-
га и прогноза чрезвычайных ситу-
аций.

Принципиально улучшится до-
ступность услуг связи и телеком-
муникаций. Для этого протянут 
подводную волоконно-оптиче-
скую линию передачи от Южно-
Сахалинска до Курильска и Юж-
но-Курильска, связав таким обра-
зом острова Сахалин, Итуруп и 
Кунашир.

Кроме того, жителей Курил об-
ещают обеспечить доступным и 
комфортным жильем и повысить 
качество жилищно-коммуналь-
ных услуг. Для этого массовое жи-
лищное строительство будут раз-
вивать на существующих и пер-
спективных площадках. В частно-
сти, в Северо-Курильске (остров 
Парамушир), Курильске и Рейдо-
во (Итуруп), Южно-Курильске 
(Кунашир), Малокурильском и 
Крабозаводском (Шикотан). В ре-
зультате ускоренного развития 
коммунальной инфраструктуры 
на всех островах гряды будут со-
зданы условия для кардинального 
обновления жилищного фонда.

А для «гармоничного развития 
человеческого капитала и кадро-
вого потенциала» для жителей по-
строят современные медицин-
ские, культурные и спортивные 
сооружения.

Ирина Рыбникова

П
о факту смерти актера 
Дмитрия Марьянова воз-
буждено уголовное дело 

по ч. 2 ст. 109 УК РФ (причине-
ние смерти по неосторожности 
вследствие ненадлежащего ис-
полнения своих профессиональ-
ных обязанностей). Круг винов-
ных лиц устанавливается, сооб-
щили «РГ» в пресс-службе ГСУ 
СК по Московской области. Рас-
следование должно дать ответ на 
вопрос: действительно ли актер 
Марьянов скончался из-за того, 
что «скорая помощь» не приеха-
ла к нему оперативно. 

Напомним, Марьянову вне-
запно стало плохо вечером 15 
октября в подмосковной Лобне, 
где он отдыхал у друзей на даче. 

В «скорой помощи» якобы сразу 
предупредили: вызовов много, и 
быстро машина вряд ли приедет. 
Тогда друзья отменили вызов и 
повезли актера в Лобненскую 
городскую больницу самостоя-
тельно. В дороге актер умер и 
врачам в больнице оставалось 
л и ш ь  к о н с т а т и р о в а т ь  е г о 
смерть. По предварительной 
версии, у погибшего мог ото-
рваться тромб.

«Вызов «скорой» для актера 
Марьянова по адресу: город 
Лобня, микрорайон Луговая, 
улица Фрунзе, дом 8а, поступил 
15 октября в 19.03 и был отме-
нен по телефону в 19.07», — под-
твердили «РГ» в подмосковном 
министерстве здравоохранения. 
При этом в ведомстве, которое 
начало собственное расследова-

ние по факту случившегося, 
сомневаются в том, что «скорая 
помощь» могла заявить о своей 
задержке. Вызовы экстренных 
служб в Подмосковье принима-
ет единая служба 112, непосред-
ственно с медиками абоненты 
не контактируют. А вот диспет-
черы службы 112, соотнося объ-
ем входящих вызовов с повтор-
ными звонками с вопросом, 
куда подевалась вызванная 
«скорая», действительно не-
редко предупреждают граждан о 
том, что бригаду придется не-
сколько часов подождать. Впро-
чем, проверить, говорилось это 
друзьям актера или нет, легко: 
все вызовы экстренных служб 
записываются, о чем прекрасно 
осведомлены и диспетчеры, и 
абоненты.

По действующему в Подмо-
сковье нормативу одна бригада 
«скорой помощи» должна обслу-
живать территорию с населени-
ем 10 тысяч человек. И доезжать 
до больного за 20 минут. В горо-
де Лобня официально зареги-
стрированы 87 тысяч жителей. 
Их обслуживают 6 машин «ско-
рой помощи», то есть не хватает 
как минимум двух карет. В вы-
ходные дни, когда население еще 
увеличивается за счет дачников, 
нагрузка на медиков традицион-
но возрастает. 

К слову, и на дороги тоже. Ве-
чером в воскресенье дачники 
разъезжаются по домам, и на 
местных дорогах, ведущих на 
магистрали, движение действи-
тельно становится очень плот-
ным. «Скорая» в 20 минут редко 
укладывается. В среднем нужно 
ждать от 30 минут до часа», — се-
туют в соцсетях жители Лобни, 
активно обсуждающие резонан-
сный случай с Марьяновым. 

Все о льготах для 
ветеранов, инвалидов, 
афганцев — читайте на сайте
rg.ru/art/1431976

СИТУАЦИЯ Следователи выясняют, почему актера 
Марьянова не довезли до больницы

Кто отменил «скорую»?  

Дмитрию Марьянову было всего 47 лет.

КОММЕНТАРИЙ

Виктория Данильченко, 
адвокат:

— Основным условием для получения коммунальной льготы для преподавателя 

является трудовой стаж. Он должен составлять более 10 лет в качестве сельско-

го работника образования. При этом статус организации, в которой работал 

преподаватель, не должен влиять на отказ в получении льготы. А в данном слу-

чае, несмотря на то, что колхозы не были государственными предприятиями, а 

являлись ассоциациями частных лиц, это не дает права чиновников лишать пен-

сионеров педагогов льгот.
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ЕДА Подмосковные 
сыровары впервые 
получат гранты 

Вари на всех 

Ирина Рыбникова 

У ЖИТЕЛЕЙ Подмосковья в скором времени не будет 
недостатка в качественных сырах. Власти приняли реше-
ние построить в Дмитровском районе сырный кластер, в 
котором разместятся порядка 10 предприятий, специа-
лизирующихся на производстве любимого многими мо-
лочного продукта. 

О необходимости открытия кластера в этом году гово-
рили участники сырной ярмарки, проводимой в Подмо-
сковье уже третий год подряд. Желающих заниматься 
сыроварением в области много, что и демонстрирует яр-
марка с завидным постоянством, но выйти на значимое 
производство предпринимателям трудно. Им, например, 
негде хранить приготовленный сыр, который в зависи-
мости от сорта должен лежать на полке при определен-
ной температуре и вызревать несколько месяцев, а то и 
лет. За рубежом проблема решается за счет аффинажных 
центров — общих погребов, куда производители сдают 
сырные головы для вызревания. Наше отечественное сы-
роварение пока к такому сервису не готово — профессио-
налов в отрасли мало и работают они настолько в разных 
условиях, что под каждого нужно создавать отдельные 
погреба. Сырный кластер как раз соберет под одну кры-
шу десяток предприятий, готовых работать в сходных 
условиях. Таким образом, удастся решить многие инфра-
структурные проблемы сыроваров.

«До конца текущего года утвердим проект планировки 
и завершим разработку проектно-сметной документа-
ции. На будущий год у нас заложено 262 миллиона рублей 
на строительство инженерной инфраструктуры. В тре-
тьем квартале резиденты кластера уже смогут выйти на 
площадку со строительными работами», — рассказывает 
министр сельского хозяйства и продовольствия Подмо-
сковья Андрей Разин. По его словам, пять резидентов у 
будущего сыроваренного комплекса уже есть, и интерес к 
проекту проявляют инвесторы из Италии и Испании.

Потенциальным резидентам помимо наличия инфра-
структуры нужно качественное сырье в достаточном ко-
личестве и преференции на время становления производ-
ства. Разин уверен, что в ближайшие пять лет поголовье 
молочного стада будет лишь прибывать и областные агра-
рии, ежегодно производящие 640 тысяч тонн молока, 
вплотную приблизятся к 1 миллиону тонн. Власти всяче-
ски это стимулируют: к примеру, в этом году в регионе 
стартовала программа по реконструкции заброшенных 
ферм, в рамках которой предпринимателям субсидирует-
ся 50% затрат на все необходимое для бесперебойной ра-
боты фермы оборудование. «По этой программе мы ре-
конструируем 16 ферм», — утверждает Андрей Разин. А 
чтобы на должном уровне поддерживать качество молока, 
в области введена компенсация на приобретение племен-
ного скота в размере 110 рублей на 1 кг веса. Причем рас-
пространяется эта компенсация не только на отечествен-
ный, но и на зарубежный скот, который ранее ни в каких 
мерах поддержки сельхозпроизводства не учитывался. 

А в ноябре в Подмосковье впервые пройдет конкурс 
на получение грантов из регионального бюджета для сы-
роваров. Его победителям возместят 60% капитальных 
затрат или до 35 миллионов рублей на один проект. 

Сегодня область своими силами производит 52 тыся-
чи тонн сыра в год. По прогнозам минсельхоза, в этом 
году его может быть на 10 тысяч тонн больше. И дальше 
цифры будут только расти.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Олег Сирота, 
владелец истринской сыроварни «Русский пармезан»:

— Главный шаг на пути к хорошему сыру в нашей стране уже сде-

лан. У производителей проснулся интерес к сыроварению, и цены 

на отечественный продукт расти перестали. Уже по прошлому 

году было заметно, что нет инфляционного роста, а сейчас мы 

громко об этом говорим. 

ТРАНСПОРТ  В столице будут 
работать только 
городские эвакуаторы

Частные 
«крокодилы» 
уходят

Светлана Батова

МОСКВА откажется от услуг частных компаний — вла-
дельцев эвакуаторов. В будущем году администратор мо-
сковского парковочного пространства планирует заку-
пить 125 своих машин. Постепенно в столице останутся 
только городские эвакуаторы.

Напомню, служба перемещения в Москве в том виде, 
в котором она есть, заработала в конце 2013 года. С дву-
мя частными компаниями был заключен договор. Зеле-
ные эвакуаторы, с самого начала прозванные «крокоди-
лами», стали неотъемлемой частью столичного трафика, 
беспощадной к нарушителям. В общей сложности на ули-
цах работали 375 машин. Из них 175 принадлежали горо-
ду, 50 одному подрядчику и еще 150 — другому. Но посте-
пенно водители становились законопослушнее и нару-
шителей явно стало не хватать на всех. В июне этого года 
город расторг контракт с одной из фирм, владелицей 150 
машин - к ней было много претензий у водителей. 

Контракт со второй частной компанией истекает в бу-
дущем году. После его истечения столичные власти отка-
жутся от услуг предпринимателей совсем, оставив толь-
ко городской парк эвакуаторов.  

Сегодня область производит 52 тысячи тонн сыра в год. 
Дальше будет больше. 

СОЦЗАЩИТА

В Москве 
готовы 
увеличить 
пособия 
семьям 
с детьми

ПОМОЩЬ 
НУЖНА 
С РОЖДЕНИЯ 

Сергей Бабкин 

ПРЕДЛОЖЕНИЕ увеличить по-
собия многодетным москвичам и 
семьям, воспитывающим детей-
инвалидов, одобрили депутаты 
Мосгордумы. Об этом вчера со-
общил глава парламентской ко-
миссии по социальной политике 
и трудовым отношениям Михаил 
Антонцев по итогам встречи с об-
щественниками. 

Как «РГ» сообщала, в бюджете 
столицы на 2018 год предусмо-
трено вдвое увеличить средства 
на социальные выплаты москви-
чам. А вот кому и на сколько их 
требуется увеличить, мэр Мо-
сквы Сергей Собянин попросил 
обсудить общественность и депу-
татов Мосгордумы и внести свои 
предложения правительству го-
рода. Выяснилось, что, в частно-
сти, правозащитников больше 
всего волнует рост цен и низкие 
пособия многодетным семьям и 
родителям, воспитывающим де-
тей-инвалидов, многие выплаты 
не индексировались с 2007 года. 
Правозащитники опросили более 
132 тысяч льготников, и в основ-
ном все высказались за увеличе-
ние ряда и других выплат. Глава 
города заявил, что они должны 
вырасти в несколько раз. 

«Важно сохранить выплаты 
для родителей, которые ухажива-
ют за детьми-инвалидами, — рас-
сказала правозащитница Ева 
Стюарт. — Сейчас пособие поло-
жено до достижения ребенком 23 
лет. Но возраст для инвалидов 
детства, к сожалению, часто весь-

ма условен». При этом 6-тысяч-
ное пособие чаще всего оказыва-
ется единственным постоянным 
доходом семьи с особенным ре-
бенком. Работать же матери та-
ких детей часто не могут, так как 
на их плечах уход за инвалидом. 
Выплату предложено поднять до 
9—12 тысяч рублей. 

Говорилось и о помощи много-
детным семьям. Для них ежеме-
сячное пособие родительская об-
щественность предложила увели-
чить в 2—3 раза, его нынешний 
размер — 3 тысячи рублей. Причем 
перечислять эти деньги планиру-
ется с самого рождения малыша. 
«Раньше родители детей от 1,5 
года до 3 лет получали больше, так 
как было трудно устроить ребен-
ка в садик, — говорит первый заме-
ститель руководителя департа-
мента труда и социальной защиты 
населения Ольга Грачева. — А сей-
час ситуация улучшилась — про-
блем с детскими дошкольными 
учреждениями в городе нет. Поэ-
тому было бы справедливым 
уравнять размер пособия».

А для многодетных родителей-
одиночек, в том числе и тех, кому 
супруг не платит алименты или у 
кого служит в армии по призыву, 
могут учредить дополнительное 
ежемесячное пособие в 10 тысяч 
рублей. Единовременную ком-
пенсацию за приобретение 
школьной формы предлагается 
поднять с 5 до 10 тысяч рублей. 

«Депутаты Мосгордумы под-
держивают увеличение пособий, 
— сказал Михаил Антонцев. — Бо-
лее того, необходимо вернуть за-
конодательную норму по ежегод-
ной индексации пособий». 

Все поступившие предложе-
ния родителей изучила специаль-
но созданная рабочая группа, от-
метил глава департамента труда 
и соцзащиты Владимир Петро-
сян. Возможности бюджета по-
зволяют многократно увеличить 
некоторые выплаты. Окончатель-
но новый размер выплат будет 
утвержден, когда Мосгордума ут-
вердит главный финансовый до-
кумент столицы — бюджет города 
на 2018 год. При этом москов-
ские парламентарии уже напра-
вили в Госдуму предложения рас-
пространить опыт соцподдержки 
семей Москвы на всю страну. 
«Это касается выплат неработа-
ющим родителям детей-инвали-
дов, — сказал Антонцев. — Мы так-
же предлагаем засчитывать труд 
многодетных матерей и мам ре-
бят-инвалидов в качестве трудо-
вой деятельности с соответству-
ющей оплатой и с необходимым 
учетом стажа». 

Ежемесячное 
пособие многодет-
ным семьям предло-
жено увеличить 
в 2—3 раза
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ОЧЕВИДЕЦ Интервью лейтенанта (в 1962 году) Алексея Ряпенко

«Я сбил U-2 — и меня стали качать!» 
Артем Локалов, Анна Романова

М
ихаил Валерьевич Гаври-
лов, соавтор недавно вы-
шедшей книги «Белые 

пятна Карибского кризиса» (вме-
сте с В.А. Бубновым), рассказал 
«Родине» малоизвестные под-
робности ключевого эпизода Ка-
рибского кризиса. Американ-
ский самолет-разведчик U-2 был 
сбит в небе над кубинским горо-
дом Банес 27 октября 1962 года 
расчетом советского зенитно-ра-
кетного комплекса С-75. Офице-
ром наведения был лейтенант 
Алексей Артемович Ряпенко. Вот 
как он описывает это в книге:

«…майор Герченов приказал 
мне: «Цель уничтожить тремя, 
очередью!» Я перевел все три 
стрельбовых канала в режим БР и 
нажал кнопку «Пуск» первого ка-
нала. Ракета сошла с пусковой 
установки. После я доложил: 
«Есть захват!» Первая ракета 
уже летела 9—10 секунд, когда ко-
мандир скомандовал: «Вторая, 
пуск!» Я нажал кнопку «Пуск» 
второго канала. Когда разорва-
лась первая ракета, на экранах 
появилось облако. Я доложил: 
«Первая, подрыв. Цель, встреча. 
Цель поражена!» После подрыва 
второй ракеты цель начала резко 

терять высоту, и я доложил: «Вто-
рая, подрыв. Цель уничтожена!»

Затем мы вышли из кабины. 
На площадке собрались все офи-
церы и операторы. Меня подхва-
тили на руки и начали подбрасы-
вать — это было легко, так как я 
весил всего 56 килограммов. 
Оглядываясь назад, могу сказать: 
мы выполняли свой долг безого-
ворочно и до конца. Тогда я не мог 
знать, что сбитый нами амери-
канский самолет будет единст-
венным, что это событие станет 
переломным шагом в разреше-

нии Карибского кризиса. Просто 
в те годы все наше поколение вос-
питали так, что мы были готовы 
погибнуть за Родину».

Самолет U-2 был спроектиро-
ван и изготовлен по последнему 
слову техники. В частности, он 
был оборудован прибором для 
обнаружения советских радаров. 
Михаил Гаврилов задается вопро-
сом: почему опытный пилот Ру-
дольф Андерсон, зная, что нахо-
дится «под прицелом», не стал 
маневрировать, а продолжил дви-
гаться намеченным курсом? Ав-
торы книги «Белые пятна Кариб-
ского кризиса» считают, что аме-
риканское командование наме-

ренно отправило Андерсона на 
верную гибель, заранее отключив 
систему безопасности его само-
лета. Атака на U-2 должна была 
стать сигналом к началу массиро-
ванного авиаудара по Кубе.

Авторы книги убеждены: ко-
мандир 27-й дивизии ПВО Геор-
гий Воронков, командир дивизи-
она Иван Герченов и офицер на-
ведения Алексей Ряпенко сыгра-
ли одну из ключевых ролей в раз-
решении Карибского кризиса. За 
дополнительными подробностя-
ми корреспонденты «Родины» 
обратились к Алексею Артемови-
чу Ряпенко, живущему в Сочи:

В книге говорится, что вы рабо-
тали по цели «спокойно и уве-
ренно». Расшифруете?
— Уверенность приходит, когда в 
совершенстве знаешь свое дело. А 
я ведь в 1960 году закончил Там-
бовское авиационное училище. 
Но после выпуска меня направи-
ли в зенитно-ракетные войска, 
так что пришлось осваивать но-
вую специальность. На стрельбах 
все получалось лучшим образом, 
пришло спокойствие, о котором 
вы спрашиваете. Хотя я был са-
мым молодым офицером в диви-
зионе. 27 октября все было даже 
проще, чем на учениях.

О чем вы думали, нажимая на 
кнопку «Пуск»?
— Думать тут нечего, все дейст-
вия расписаны по секундам. 
П р о ц е с с ы  о б н а р у ж е н и я  и 
стрельбы довольно просты. Са-
молет мы сразу схватили на 
экране локатора, станция раз-
ведки его вела. И как только он 
подошел к зоне обнаружения, пе-
редала нам. По команде коман-
дира я нажал «Пуск». Штатная 
ситуация даже несмотря на то, 
что шел ливень. Самолет двигал-
ся с небольшой скоростью — где-
то 800 километров в час. Так что 
проблем не возникло.

Был ли праздничный ужин по по-
воду удачной стрельбы?
— О чем вы! У нас не было ощуще-
ния, что на этом все закончится. 
Наоборот, мы опасались возме-
здия. Так что было не до угощений.

Вы рассказывали, что ирландцы 
брали у вас интервью про 27 ок-
тября. А американцы?
— Нет. Да я бы и отказался. Либо 
просто сказал им: «Ребята, то, 
что вы сделали, было вашей ини-
циативой. А мы выполняли свою 
работу, долг — помогали кубин-
цам защитить их революцион-
ные завоевания. Тут кто кого...»

Хроника Развязка Карибского кризиса на пороге третьей мировой войны

24 часа до конца света
Олег Каримов, 
кандидат исторических наук 

В 
феврале 1962 года КГБ 
проинформировал ру-
ководство Советского 
Союза о том, что США 
планируют покончить 

с правительством Ф. Кастро: 
«Основной удар по Кубе плани-
руется нанести с американской 
военной базы Гуантанамо при 
поддержке кораблей ВМФ, нахо-
дящихся в Карибском море. Дей-
ствия наземных сил будут под-
держиваться ВВС, базирующи-
мися во Флориде и Техасе…» 13 
марта 1962 года операция «Нор-
твудс» была утверждена.

В мае 1962 года Н.С. Хрущев в 
беседе с министром иностран-
ных дел А.А. Громыко отметил се-
рьезность ситуации вокруг 
Кубы: «Необходимо разместить 
там некоторое количество на-
ших ядерных ракет. Только это 
может спасти страну…» Все 
участники совещания в Прези-
диуме ЦК КПСС поддержали 
Хрущева.

В Генштабе была разработала 
операция «Анадырь» по перебро-
ске на Кубу советской группи-
ровки (до 44 тыс. чел.) и 51-й от-
дельной ракетной дивизии, имев-
шей 40 пусковых установок Р-12 
и Р-14.

В хронике, публикуемой «Ро-
диной», — развязка драматичных 
событий на пороге третьей миро-
вой войны.

Сделана фотография 
советских ракет

9 октября
Сообщение военного атташе 

СССР в США: специальные вой-
ска США будут увеличены с 4000 
до 6639 чел., а кубинские наем-
ники зачисляются в «антикризи-
сные экспедиционные силы».

14 октября
Разведывательный самолет 

США сфотографировал в районе 
Сан Кристобаль две советские 
ракеты.

16 октября
Кеннеди создает специальную 

«кризисную группу» из высших 
должностных лиц. Некоторые из 
них предлагают нанести удар по 
позициям советских ракет на 
Кубе.

18 октября. 14.00—18.00
Встреча А.А. Громыко с прези-

дентом Д. Кеннеди. Советский 
министр отметил, что СССР «не 
будет играть роль стороннего на-
блюдателя». Кеннеди предлагает 
сделку: «США не будут предпри-
нимать вооруженное вторжение 
на Кубу. Советское наступатель-
ное оружие должно быть с Кубы 
удалено».

Объявлена морская 
блокада кубы

20 октября
Президент Кеннеди принима-

ет решение об объявлении мор-
ской блокады Кубы.

22 октября. 18.00
Госсекретарь Раск передает 

личное послание американского 
президента Н.С. Хрущеву и текст 
его очередного обращения к аме-

риканскому народу: «США пол-
ны решимости устранить эту уг-
розу безопасности нашему полу-
шарию».

19.00
Президент Кеннеди объявляет 

по ТВ и радио о введении 24 октя-

бря с 14.00 по Гринвичу «каран-
тина» на все виды наступатель-
ного оружия, ввозимого на Кубу.

20.00
Сбор руководящего состава 

советского посольства в США и 
совещание посла Добрынина с 
руководителями советских раз-
ведслужб. Принятие необходи-
мых мер предосторожности и 
уничтожение некоторых доку-
ментов.

24.00
Сообщение резидента ГРУ в 

Вашингтоне: «1) Установление 
жесткого карантина против до-
ставки на Кубу наступательно-
го оружия. Все суда, имеющие 
на борту такое оружие, не будут 
допускаться на Кубу; 2) усиле-
ние наблюдения за военным 
строительством на Кубе… 3) на-
падение ядерным оружием с 
территории Кубы на любую 
другую страну западного полу-
шария будет расцениваться как 
нападение СССР на США; 4) 
усиливается база Гуантанамо, 

приводится в боевую готов-
ность ряд воинских частей… 6) 
США потребовали немедленно-
го заседания Совета безопасно-
сти.  В Карибском море под 
предлогом маневров находится 
45 кораблей с 20 тыс. человек, 

включая 8 тыс. морских пехо-
тинцев».

23 октября
В СССР задержано увольне-

ние старших возрастов из армии, 
отменены отпуска, войска приве-
дены в состояние повышенной 
боевой готовности.

Продолжаются контакты 
кремля и вашингтона

24 октября
Второе личное послание Хру-

щева президенту Кеннеди: «Мы 
будем… вынуждены… предпри-
нять меры, которые сочтем нуж-
ными и достаточными для того, 
чтобы оградить свои права».

Утро
Данные радиоперехвата ГРУ о 

приказе Объединенного комите-
та начальников штабов стратеги-
ческому авиационному командо-
ванию (САК) ВВС США: «приго-
товиться к ядерному нападе-
нию».

Сообщение резидента ГРУ в 
Вашингтоне: «За сутки 23 октя-
бря в полетах над США находи-
лось 85 самолетов стратегиче-
ской авиации. Из них 22 самоле-
та-бомбардировщика B-52. 57 са-
молетов B-47 направились из 
США в Европу».

12.00
Встреча сотрудника посольст-

ва Г.Н. Большакова с американ-
ским журналистом Ч. Бартлет-
том, на которой американцы пы-
таются найти дополнительный 
канал связи с советским руковод-
ством.

Около 14.00
Американские телеканалы по-

казывают, как советский танкер 
пересек воображаемую линию, 
однако американские военные 
корабли не стреляли и пропусти-
ли его дальше.

Другой советский теплоход 
«Александровск», на борту кото-
рого 24 ядерные боеголовки для 
ракет средней дальности и 44 
атомных заряда для крылатых 
ракет наземного базирования, 
успел пришвартоваться в кубин-
ском порту Ла-Исабелла вместо 
порта Мариэл.

Около 18.00
Вторая встреча Бартлетта и 

Большакова, на которой амери-
канец впервые озвучил вариант 
сделки — «ликвидацию советских 
ракет на территории Кубы вза-
мен на закрытие американской 
ракетной базы в Турции».

25 октября. 01.15
Сообщение резидента ГРУ в 

Нью-Йорке: «Подготовлен пер-
вый эшелон вторжения на Кубу, 
который в ближайшие часы вый-
дет в море». Пометка начальника 
ГРУ И.А. Серова: «По данным раз-
ведки КГБ, вторжение на Кубу 
якобы намечается на 26 октя-
бря».

Первая половина дня
Приводятся в полную готов-

ность системы гражданской обо-
роны Кубы, ядерные убежища, 
население в панике закупает про-
дукты и другие товары первой 
необходимости.

Идут поиски компромисса

26 октября
Две встречи советника по-

сольства А.С. Феклисова с поли-
тическим обозревателем Эй-Би-
Си Д. Скали,  на которой амери-
канцы предлагают компромис-
сную сделку: СССР демонстра-
тивно вывозит с Кубы ракеты под 
контролем ООН, а США снимают 
блокаду Кубы и публично берут 
на себя обязательства не втор-
гаться на остров.

Президент Кеннеди получает 
письмо Н.С. Хрущева с предложе-
нием советской стороны: она 
объявляет об отказе от военных 
поставок вообще, а американ-
ская сторона — об отказе от ин-
тервенции на Кубу.

27 октября. 6.45. Москва
Телеграмма от ВАТ (военного 

атташе), ВМАТ (военно-морско-
го атташе) и ВВАТ (военно-воз-
душного атташе) СССР в США: 
американское вторжение на 
Кубу возможно в ближайшие 
5—7 дней.

07.05. Москва
Сообщение резидента ГРУ в 

Вашингтоне: «США действитель-
но решили добиваться… уничто-
жения ракетных баз на Кубе, 
вплоть до вторжения… Все гото-
во к вторжению на Кубу; дело за 
предлогом, а лучший предлог — 
базы, их продолжающееся строи-
тельство… Вторжение на Кубу 
может состояться в конце этой 
недели».

«Черная суббота»

27 октября. Утро. Вашингтон
«Черная суббота». Кеннеди 

получает очередное письмо Хру-
щева. Советский лидер заявляет 
о согласии СССР вывезти «те 
средства с Кубы, которые Вы счи-
таете наступательными», и пред-
лагает «вывезти аналогичные 
американские средства из Тур-
ции».

Первая половина дня
Очередное заседание «кризи-

сной группы»: решено, что США 
в официальном диалоге не будут 
упоминать о Турции.

Вторая половина дня
Кеннеди отвечает Хрущеву: 

СССР должен прекратить все ра-
боты на ракетных площадках и 

под международным контролем 
привести все наступательное 
оружие на Кубе в бездействую-
щее состояние.

Вечер
Встреча А.Ф. Добрынина с Р. 

Кеннеди в связи со сбитым над 
Кубой американским разведы-
вательным самолетом U-2. В кон-
це беседы Р. Кеннеди на вопрос о 
Турции заявил: «Если в этом сей-
час единственное препятствие к 
достижению упомянутого выше 
урегулирования, то президент не 

видит непреодолимых трудно-
стей в решении и этого вопро-
са.».

Около 24.00
Сообщение резидента ГРУ в 

Вашингтоне: «1) Положение на 
24.00 27.10 остается напряжен-
ным. Ближайшие 24 часа счита-
ют решающими. 2) Министр обо-
роны США Макнамара отдал 
приказ министру ВВС о переводе 
из резерва 24 транспортно-де-
сантных эскадрилий с частями 
обеспечения. Эскадрильи пред-
назначаются для переброски 
первого штурмового эшелона 
при высадке десанта. 3) Усилен-
ное передвижение войск по доро-
гам Флориды завершено. 4) В суб-
боту в Пентагоне продолжало ра-
ботать до 50% личного состава».

Начальник ГРУ И.А.Серов: 
«Прошу всеми имеющимися 
средствами срочно выяснить и 
доложить: 1) количество войск, 
техники и их принадлежность во 
Флориде и Гуантанамо; 2) сосре-
доточение контрреволюционных 
сил, находившихся ранее в стра-
нах Латинской Америки и пере-
брошенных во Флориду и Гуанта-
намо; 3) количество транспор-
тных средств в районе Флорида, 
приспособленных к десантиро-
ванию войск».

28 октября
Сообщение резидента ГРУ в 

Вашингтоне: «США наращивают 
свою группировку сил в районе 
Карибского моря. 1) 19-я авиаг-
руппа прибыла 17 октября на 
базу ВВС МакДилл (Флорида)… 
входят от 50 до 75 самолетов, 
включая сверхзвуковые истре-
бители RF-100 и RF-101 и самоле-
ты KB-66. 2) В маневрах прини-
мают участие авианосцы «Инде-
пендент» со 100 самолетами на 
борту и «Энтерпрайз», а также 
три других авианосца меньшего 
размера и около 40 военных ко-
раблей, включая 20 эсминцев, 15 
военно-транспортных судов, 3 
подводные лодки, корабли про-
тиволодочной обороны. Учения 
намечено продолжить до 30 октя-
бря. 3) Из Калифорнии на восточ-
ное побережье переброшены по-
дразделения морской пехоты (25 
тыс. человек) и пехотный баталь-
он (1200) …»

Развязка

6.00. Вашингтон
Телеграмма МИДа: «Вопрос о 

демонтаже ракетных баз на Кубе 
под международным контролем 
— не встречает возражений и бу-
дет подробно освещен в посла-
нии Н.С. Хрущева». Советский 
лидер согласился публично не 
обсуждать вопрос о ликвидации 
американских ракетных баз в 
Турции.

29 октября
Послание Хрущева передано 

президенту США.

30 октября 1962 года
Р. Кеннеди подтвердил согла-

сие президента на ликвидацию 
американских военных баз в Тур-
ции, но без упоминаний о связи с 
кубинскими событиями.

23 октября 1962 года. Заседание Совбеза ООН. Слева направо: заммини-
стра иностранных дел СССР В. Зорин, постоянный представитель Кубы 
при ООН Марио Гарсия-Инчаустеги и посол США А. Стивенсон.

Фрагменты сбитого U-2 впоследствии поместили в гаванский музей.

Штат Флорида. Американские пусковые ракетные установки направлены на Кубу.

Акцент

 Кеннеди создает специаль-
ную «кризисную группу» ... 
Некоторые из них предлагают 
нанести удар по позициям 
советских ракет на Кубе

Акцент

 Послание Хрущева Кеннеди: 
Мы будем... вынуждены... 
принять меры, которые 
сочтем нужными 
и достаточными...

АНОНС

Помимо эксклюзивных материалов о 

Карибском кризисе в октябрьском 

номере «Родины» читателя наверняка 

заинтересует интервью с Борисом 

Осятинским «Крылатая память Побе-

ды» о восстановлении фронтовых са-

молетов. 

«Кухня Родины» посвящает свой вы-

пуск началу театрального сезона: чем 

угощали в буфетах в царское время, в 

советское... Предлагаются рецепты 

театрального меню.

В разделе «Научная библиотека» пу-

бликуются письма трудящихся на 

смерть В.И. Ленина. Большинство 

просьб людей с мест умоляли партий-

ных вождей не предавать тело вождя 

земле.

Подписаться на «Родину» можно в по-

чтовых отделениях связи РФ по ката-

логам:

Роспечати — индекс 73325;

«Почты России» — индекс 63436;

«Прессы России» — индекс 40687.
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1962 год. Куба. Алексей Ряпенко.

И
З

 Л
И

Ч
Н

О
Г

О
 А

Р
Х

И
В

А

И
З

 Л
И

Ч
Н

О
Г

О
 А

Р
Х

И
В

А

A
P

Самолет-разведчик U-2.

Карта противостояния военно-морских сил СССР и США.
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Исследование Наибольший объем выручки от МСФО-услуг в 2016 году пришелся на аудиторские проверки

В отчете слышится акцент
Вартан Ханферян 

Р
ынок услуг составления 
отчетности по МСФО 
стагнирует — такие вы-
воды можно сделать из 
рэнкинга, составленно-

го агентством RAEX (РАЭКС-Ана-
литика). Перспективы развития 
этого сектора услуг связаны с ре-
формой, проводимой Центро-
банком, — ее результатом станет 
не только уход мелких компаний, 
но и усиление интеграции отече-
ственных аудиторов в междуна-
родные сети.

В 2016 году выручка крупней-
ших компаний и групп, предостав-
ляющих услуги в области МСФО 
(аудит, трансформация отчетно-
сти, консалтинг и обучение, а так-
же оценка справедливой стоимо-
сти в целях составления отчетно-
сти по международным стандар-
там), увеличилась всего на 3% и 
составила 2,5 млрд рублей — на 
фоне инфляции в 5,4% это в луч-
шем случае можно назвать стагна-
цией (см. таблицу № 1; полная 
версия рэнкинга из пятидесяти 
компаний размещена на сайте 
www.raexpert.ru). Для сравнения: 
около десяти лет назад этот рынок 
прирастал в нашей стране в сред-
нем на 50% ежегодно!

Скептикам, готовым указать, 
что в рэнкинге не учтены показа-
тели российских «дочек» «боль-
шой четверки», а также «БДО 
Юникон», HLB Russian Group и 
«ФинЭкспертиза» (все они не 
стали предоставлять данные), от-
вечаем: темп роста всего бизнеса 
этих грандов за последний год ко-
лебался от -2,5 до 8% (согласно 
данным рэнкинга крупнейших 
аудиторских групп и сетей Рос-
сии — см. «Российская газета», фе-
деральный выпуск № 7249 (83) за 
2017 год). Так что включение их в 
список вряд ли бы сильно изме-
нило вялость его итоговых пока-
зателей. 

Среди причин такого положе-
ния дел — ужесточение конкурен-
ции между игроками и неблаго-
приятная ситуация для потенци-
альных заказчиков услуг, выз-
ванная санкциями и ограничени-
ем доступа к зарубежному фи-
нансированию. В результате ини-
циативные, т.е. все необязатель-
ные заказы сократились, а для 
удержания оставшихся (в т.ч. 
и тех, для кого отчетность по 
МСФО — дело не добровольное, 
а обязательное) аудиторские 
и консалтинговые группы выну-
ждены были уступить в цене. 
Впрочем, косвенную поддержку 
рынку оказывало и оказывает го-

сударство, сделав МСФО обяза-
тельным при составлении консо-
лидированной отчетности для 
крупных холдингов и госкорпо-
раций, публичных компаний, 
НПФ, лизинговых компаний и т.д.

Наибольший объем выручки 
от МСФО-услуг в 2016 году при-
шелся на аудиторские проверки: 
1,245 млрд рублей, или 50% от 
суммарного дохода по всем на-
правлениям — см. график. Еще 
26%, или 637,4 млн рублей при-
несли услуги по трансформации 
отчетности из национальных 
стандартов в международные; 
464,8 млн рублей составили до-
ходы от оценочной деятельности 
в целях составления отчетности 
по МСФО и 135,6 млн рублей — 
от обучения и консультаций по 
вопросам, связанным с междуна-
родными стандартами аудита и 
отчетности.

Заграничные штучки
Значительный объем выручки 

от МСФО-услуг (почти 70%) при-
ходится на российские группы — 
члены международных аудитор-
ских сетей, которые, в свою оче-
редь, входят в объединение меж-
дународных сетей аудиторских и 
бухгалтерских компаний Forum 
of Firms.

«Международные аудитор-
ские сети — наши первые учителя 

в области международных стан-
дартов финансовой отчетности. 
На момент, когда первые россий-
ские компании столкнулись с не-
обходимостью отчитываться по-
новому, знание этих стандартов 
и опыт их применения на практи-
ке были только у сотрудников 
международных сетей. Первыми 
партнерами сетей в России были 
иностранные аудиторы, поэтому 
их российские офисы предлагали 
услуги по составлению и аудиту 
отчетности по МСФО. И до сих 
пор компании, входящие в ме-
ждународные сети, являются ос-
новным поставщиком специали-
стов по МСФО для бизнеса. По-
скольку в международных сетях 
значительное внимание уделяет-
ся вопросам качества услуг, луч-
шие методологи каждой сети вы-
пускают «Точку зрения на 
МСФО», многочисленные публи-
кации, учебные пособия и ша-
блоны отчетности, которые при-
званы помочь как аудиторам, так 
и бухгалтерам, выпускающим от-
четность по МСФО. Первые пу-
бликации описывали различия 
между МСФО и РСБУ. Сейчас 
в «академиях» международных 
сетей проводятся тренинги по 
трансформации и отдельным на-
иболее сложным вопросам со-
ставления отчетности (отраже-
ние активов и обязательств по их 

справедливой стоимости, учет 
финансовых инструментов, пе-
реход на обновленные стандарты 
по выручке и аренде)», — поясня-
ет Эхтибар Мустафаев, управля-
ющий партнер МЭФ-Аудит PKF.

Еще одна значительная груп-
па среди участников рэнкинга — 
аудиторские группы и организа-
ции, предоставляющие также 
различный набор МСФО-услуг, 
но не входящие в международ-
ные аудиторские сети, либо ком-
пании и группы, консультирую-
щие по различным вопросам 
международных стандартов от-
четности, в то м числе связанным 
с автоматизацией, или проводя-
щие оценку в целях подготовки 
отчетности по МСФО.

Расстановка международных 
сетей, представленных в Рос-
сии, отражена в таблице № 2. 
Они отранжированы по показа-
телю суммарной выручки рос-
сийских организаций, представ-
ляющих сеть в России. Первые 
четыре места, как и на мировой 
арене в целом, занимают сети 
E r n s t  &  Yo u n g  G l o b a l  L t d , 
P r i c e w a t e r h o u s e C o o p e r s 
I n t e r n a t i o n a l  L t d ,  K P M G 
Internat ional  Cooperat ive и 
Deloitte Touche Tohmatsu Ltd. 
В нашей методологической ин-
терпретации на их долю прихо-
дится около 80% от суммарных 

доходов иностранных аудитор-
ских сетей, представленных 
в России.

В десятку лидеров также вхо-
дят сети BDO, Grant Thornton 
International, Nexia International, 
Crowe Horwath International, 
FinExpertiza и RSM International 
Ltd. Еще один претендент на попа-
дание в топ-10 — международная 
сеть HLB International и представ-
ляющая ее в России группа HLB 
Russian Group (по нашим оцен-
кам, суммарная выручка компа-
ний данной группы близка к мил-
лиарду рублей, однако из-за не-
предоставления данных ее вклю-
чение в нынешний рэнкинг 

не представилось возможным). 
Кроме пятнадцати сетей, отра-
женных в рэнкинге, в России 
представлены и другие аудитор-
ские сети — Baker Tilly International 
Ltd,  JPA Internat ional ,  UHY 
International Ltd, Russell Bedford 
International, MGI Worldwide.

За 2017 год свое присутствие в 
Р о с с и и  р а с ш и р и л и  P K F 
International Ltd, Crowe Horwath 
International и Russell Bedford 
International. Так, прошедшим ле-
том членом международной ауди-
торской сети PKF стала одна из ве-

дущих российских аудиторских ор-
ганизаций «МЭФ-Аудит» (наряду 
с уже входящими в сеть компания-
ми «ФБК Поволжье» и МКД). «PKF 
представлена в 150 странах мира. 
Вступление в международную сеть 
с таким охватом позволяет расши-
рять границы и спектр наших услуг, 
а также гарантировать комплек-
сное обслуживание. Для нас это 
очень важно, поскольку среди на-
ших клиентов немало крупных 
компаний и холдингов. Вступив в 
PKF, мы получили возможность 
расширить свою экспертизу за счет 
опыта наших иностранных кол-
лег», — говорит управляющий пар-
тнер МЭФ-Аудит PKF Эхтибар 
Мустафаев. В свою очередь, к сети 
Crowe Horwath, уже представлен-
ной в России компанией «Росэк-
спертиза», присоединился еще 
один из лидеров российского ауди-
торского рынка — компания «Кроу 
Русаудит» (до августа нынешнего 
года название организации — «Бей-
кер Тилли Русаудит»), а членом 
сети Russell Bedford стала компа-
ния «Информаудитсервис».

Обособленным примером 
развития международных сетей 
выступает FinExpertiza — единст-
венная на сегодня международ-
ная аудиторская сеть российско-
го происхождения.

Лучше меньше, да лучше
Ожидать в ближайшей пер-

спективе ощутимого роста вы-
ручки в сегменте МСФО-услуг не 
приходится — для бурного роста 
аудита или трансформации от-
четности сейчас не самые луч-
шие времена, ведь спрос на услу-
ги сильно зависит от инвестици-
онного климата. А те МСФО-
услуги, которые сегодня обяза-
тельны, по большей части предо-
ставляются компаниями «боль-
шой четверки».

Впрочем, немного оживить 
рынок может требование зако-

нодательства о переходе отече-
ственных аудиторских компа-
ний на международные стандар-
ты аудита (МСА). Все проверки, 
договоры по которым подписа-
ны в 2017 году, должны прово-
диться согласно этим стандар-
там. Но по большей части это вы-
зовет оживление в работе не ау-
диторских компаний, а их СРО. 
Заметно большее влияние на ры-
нок может оказать реформа над-
зора за деятельностью аудитор-
ских организаций, которую на-
чал проводить Центробанк. Как 
показывает опыт других секто-
ров, недавно попавших под регу-
лирование ЦБ (например, ли-
зинга, микрофинансовых орга-
низаций), это почти неизбежно 
приведет к сокращению числа 
игроков — субъектов аудитор-
ской деятельности. По данным 
СМИ, проект поправок в закон 
об аудиторской деятельности 
вводит понятие общественно 
значимых организаций, к ауди-
ту которых будут допускаться 
компании со штатом не менее 
семи аудиторов и только из рее-
стра ЦБ. Одновременно возмож-
но и повышение порогов выруч-
ки, а также суммарной стоимо-
сти активов, подлежащих аудиту 
компаний. Реализация этих за-
конодательных новшеств, как 
представляется, сократит объем 
рынка обязательного аудита. 
Зато даст большие шансы для 
развития аудиторским компа-
ниям, входящим в международ-
ные сети,  в связи с высоким 
уровнем внешнего контроля ка-
чества со стороны сетей, а также 
другими критериями для вступ-
ления в них или текущего член-
ства. Таким образом, усиление 
госконтроля может вызвать 
в ближайшие годы волну роста 
международных сетей в России 
при одновременной чистке рын-
ка от мелких компаний.

Акцент

 Большее влияние на рынок 
может оказать реформа 
надзора за деятельностью 
аудиторских организаций, 
которую начал проводить 
Центробанк

В «академиях» международных 
сетей проводятся тренинги по воп-
росам составления отчетности.

Список крупнейших компаний и групп, оказывающих услуги в области МСФО*

№ Компания / группа компаний
Местоположение 

центрального 
офиса 

Число компа-
ний в группе, 

обеспечивших 
выручку от 

услуг в облас-
ти МСФО

Международная ауди-
торская сеть из списка 
Forum of Firms, в кото-

рую входит компания / 
группа

Выручка от 
услуг в области 
МСФО за 2016 г. 

(тыс. руб.)

Выручка от 
услуг в облас-

ти МСФО за 
2015 г. 

(тыс. руб.)

Темпы 
роста 

(%)

Число специа-
листов, обеспе-

чивших выручку 
от услуг в облас-

ти МСФО

Измене-
ние за год 

(чел.)

1 ФБК Грант Торнтон Москва 2 Grant Thornton Int. Ltd 650 111 574 878 13,1 250 14

2 «Нексиа Си Ай Эс» Москва 7 Nexia Int. 295 272 282 980 4,3 52 7

3 2К Москва 11 - 180 521 н.д. н.д. н.д. н.д.

4 «Мазар Аудит» Москва 2 Mazars 156 486 188 751 -17,1 91 2

5 «Росэкспертиза» Москва 1 Crowe Horwath Int. 156 433 114 395 36,7 39 6

6 «Кроу Русаудит»** Москва 1 Crowe Horwath Int. 125 264 141 848 -11,7 70 -

7 ADE Professional Solutions Москва 5 - 92 138 58 363 57,9 н.д. н.д.

8 «Моор Стивенс Рус» Москва 9 Moore Stephens Int. Ltd 87 718 114 157 -23,2 62 -2

9 «АЛЬТХАУС Консалтинг» Москва 2 - 79 589 81 155 -1,9 22 2

10 «Группа Финансы» Москва 1 Nexia Int. 71 760 27 199 163,8 12 7

11 «АК «Деловой Профиль» Москва 1 - 48 270 37 802 27,7 17 6

12 «КГ «Высшие Стандарты Качества» Москва 1 - 48 155 45 645 5,5 8 1

13 «Эйч Эл Би Внешаудит» Москва 1 HLB Int. 44 681 48 208 -7,3 20 3

14 «Листик и партнеры-Москва» Москва 3 - 33 712 29 636 13,8 12 -

15 «Институт проблем предпринимательства» Санкт-Петербург 4 Kreston Int. 31 450 35 065 -10,3 28 -2

16 «Аудит и Право АЛЬЯНС КОНСАЛТИНГ» Москва 1 - 30 000 21000 42,9 8 3

17 «АФК-Аудит» Санкт-Петербург 1 - 29 780 35 029 -15 28 -3

18 «Аудиторская служба »СТЕК» Москва 3 - 28 063 26 984 4 н.д. н.д.

19 SRG Москва 8 - 26 000 23 500 10,6 н.д. н.д.

20 «Мариллион» Москва 3 Kreston Int. 24 824 33 248 -25,3 15 -2

21 Swiss Consulting Partners Москва 4 - 22 585 15 980 41,3 н.д. н.д.

22 «Интерэкспертиза» (AGN International) Москва 1 - 19 835 16 151 22,8 11 2

23 «Центр независимой экспертизы 
собственности»

Москва 13 - 17 028 13 508 26,1 5 -

24 «Информаудитсервис» Москва 3 Russell Bedford Int. 16 417 82 880 -80,2 13 -3

25 КСК групп Москва 2 - 15 450 9 854 56,8 н.д. н.д.

26 «РСМ Русь» Москва 1 RSM Int. Ltd 14 619 н.д. н.д. н.д. н.д.

27 «Екатеринбургский Аудит-Центр» Екатеринбург 2 - 11 221 14 895 -24,7 11 -

28 «ИНТЭК-Аудит» Москва 3 - 10 932 6 017 81,7 9 5

29 «Интеркомп» Москва 1 - 10 071 10 891 -7,5 84 -13

30 «Группа Финансового Консультирования» Москва 2 IECnet 9 650 7 800 23,7 8 2

*В списке представлены группы компаний или организации, принявшие участие в ежегодном аналитическом проекте «Российский аудит и консалтинг»; в списке не представлены 
компании «большой четверки», группа «БДО Юникон» и группа «ФинЭкспертиза», а также ряд других участников проекта, в связи с непредоставлением данных по направлению 
МСФО-услуг. В списке представлены первые 30 компаний, расширенная версия рэнкинга размещена на сайте www.raexpert.ru. **До 1 августа 2017 года наименование компании 
«Бейкер Тилли Русаудит». 

Источник: RAEX (РАЭКС-Аналитика) по данным участников рэнкинга.

Российский аудит СОВМЕСТНЫЙ 
ПРОЕКТ 

Список международных аудиторских сетей, работающих в России*

№ Международная аудиторская сеть, 
представленная в России

Российская группа компаний / компания,  
которая является членом международной аудиторской сети

Суммарная выручка  
за 2016 год  

(тыс. рублей)

Темп роста 
выручки  
за год (%)

Число компаний, 
которые являются 

членами сети

1 Ernst & Young Global Limited Группа EY 16 764 057 -2,5 7

2 PricewaterhouseCoopers International Группа PwC 12 906 704 4,1 6

3 KPMG International Cooperative Группа КПМГ 11 302 502 7,9 3

4 Deloitte Touche Tohmatsu Limited Группа «Делойт и Туш СНГ» 7 931 155 1,2 4

5 BDO Группа «БДО Юникон» 4 344 413 н.д. 6

6 Grant Thornton International Ltd Группа «ФБК Грант Торнтон» 1 925 132 15,4 5

7 Nexia International** Группа «Нексиа Си Ай Эс» 1 907 508 н.д. 12

8 Crowe Horwath International «Росэкспертиза», «Кроу Русаудит»*** 901 938 3,5 2

9 FinExpertiza Группа «ФинЭкспертиза» 609 900 н.д. 10

10 RSM International «РСМ Русь» 508 995 54,7 1

11 Mazars Группа «Мазар Аудит» 499 407 -7,4 2

12 PKF International**** «МЭФ-Аудит», «ФБК Поволжье», «МКД» 344 119 15,5 3

13 HLB International***** «Эйч Эл Би Внешаудит», «АКГ «Прайм Эдвайс» 288 408 н.д. 5

14 Moore Stephens International Limited Группа «Моор Стивенс Рус» 269 445 -60,2 13

15 Kreston International****** «АК «Мариллион», «АК Институт Проблем Предпринимательства» 97 270 57 2

*Список составлен по состоянию на 1 октября 2017 года на основе данных участников рэнкингов «Российский аудит» по итогам 2016 года, а также официальных источников 
информации (МинФин РФ, Forum of Firms, сайты международных аудиторских сетей и их членов -- российских компаний). В списке представлены только первые пятнадцать по 
показателю ранжирования международных аудиторских сетей, работающих в России. Сети ранжированы по показателю суммарной выручки аудиторских организаций, или их групп, 
представляющих международную аудиторскую сеть в РФ. В списке не представлены две сети JPA International и Baker Tilly International из-за отсутствия данных от организаций, 
представляющих эти сети в РФ. ** Учтена только выручка группы «Нексиа СиАйЭс»; из-за отсутствия данных не учитывалась выручка компании МКПЦН, являющейся членом данной 
сети, но не входящей в группу «Нексиа СиАйЭс». *** Наименование компании «Кроу Русаудит» до 1 августа 2017 года: «Бейкер Тилли Русаудит»; с августа 2017 года сеть Crowe Horwath 
Int., представлена в России группой «Кроу Хорват Россия». **** Приведена суммарная выручка организаций «МЭФ-Аудит» и «ФБК Поволжье», без учета выручки организации «МКД» 
(нет данных из-за неучастия в рэнкинге по итогам 2016 года). ***** Приведена суммарная выручка организаций «Эйч Эл Би Внешаудит» и «АКГ «Прайм Эдвайс», без учета выручки 
организаций «Универс-Аудит», «Энерджи Консалтинг/Аудит» и «ЭчЛБи ПАКК-Аудит» (нет данных из-за неучастия в рэнкинге по итогам 2016 года); все пять организаций входят в группу 
HLB Russian Group, представляющую сеть в РФ. ****** Приведена суммарная выручка организаций «Аудиторская компания «Мариллион» и «Аудиторская компания Институт проблем 
предпринимательства».

Источник: RAEX (РАЭКС-Аналитика), по данным участников рэнкингов «Российский аудит» по итогам 2016 года
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НОВОСТЬ Лейбл Mariinsky 
переиздаст свои записи 
на виниле

Ретро 
для будущего

Александр Беляев

ЗВУКОЗАПИСЫВАЮЩИЙ лейбл Mariinsky, создан-
ный при Мариинском театре, начинает выпуск винило-
вых пластинок. 

Стартуют с релизов Первого концерта Чайковского в 
исполнении Даниила Трифонова, Первого и Третьего 
концерта Рахманинова и рахманиновской «Рапсодии на 
тему Паганини» в исполнении Дениса Мацуева.

Пластинки выйдут 20 октября. Сейчас они доступны 
для предзаказа. Эти записи уже выходили на CD. Так, Пер-
вый концерт Чайковского Трифонов записал с Симфони-
ческим оркестром Мариинского театра под управлением 
Валерия Гергиева в 2011 году — именно в тот момент, ког-
да пианист был главной юной звездой фортепиано. Тот 
диск (выпущен в формате гибридного супер-аудио-CD) 
был высоко оценен профильными изданиями.

Третий фортепианный концерт и «Рапсодию на тему 
Паганини» Мацуев с Гергиевым записали в 2009 году — 
это был вообще один из первых релизов лейбла Mariinsky. 
А Первый фортепианный концерт Рахманинова Мацуев с 
оркестром Мариинского записали в 2014-м. Обе эти за-
писи объединены на виниле. По словам Мацуева, «полу-
чилась двойная очень красивая пластинка. Винил… с точ-
ки зрения звука, который гораздо ближе к оригинально-
му исполнению, — это совершенно особенный формат».

В дальнейших планах лейбла — выпуск 17 ноября на 
виниле Четвертой симфонии и музыки балета «Щелкун-
чик» Чайковского, запись которой сделана в Концертном 
зале Мариинского театра в 2015 году.

МУЗЫКА В Большом театре 
прозвучала 
«Псковитянка» 
Римского-Корсакова

Шановний царь 

Ирина Муравьева

ОПЕРУ «большого русского стиля» «Псковитянка», на-
писанную Римским-Корсаковым на сюжет из времен Ива-
на Грозного, представили на Исторической сцене Большо-
го театра в концертной версии Тугана Сохиева.

Концертный вариант «Псковитянки» своего рода пре-
цедент для Большого театра, учитывая легендарную исто-
рию постановок оперы на его сцене: начиная с образа 
Грозного, ставшего «витринным» для знаменитых рус-
ских басов,  до «исторического» концепта Леонида Бара-
това и Федора Федоровского — с их рисованными декора-
циями русских городов, лесных буреломов в духе Шишки-
на, кафтанами, хоругвями, колоколами — всем, что стало 
клише русской оперы в мире.

Сегодняшний спектакль Баратова-Федоровского — 
продукция Мариинской сцены. В Большом «Псковитян-
ка» ставилась почти двадцать лет назад, став последним 
спектаклем (а когда-то первым) для выдающегося дири-
жера Евгения Светланова. Его прочтение партитуры 
«Псковитянки», оче-
видно, послужило 
образцом и для Туга-
на Сохиева, сконцен-
трировавшегося на 
эпическом течении 
музыкальной ткани. 
Неторопливые тем-
пы, подробные дета-
ли — «движение» тем-
бров, сложнейшие 
ритмические фактуры, мрачно накатывающие крещендо 
и распирающий изнутри пульс колокольности. В звуча-
нии оркестра была широта и протяжность, открывались 
объемы, связывающие партитуру с «Годуновым» Мусорг-
ского, но мощности и мрачной импульсивности, которые 
воссоздавали бы ужас и трагизм времен Ивана Грозного, 
оказалось недостаточно.

Подобное впечатление оставила и трактовка царя в ис-
полнении баса Рафала Шивека, приглашенного из Поль-
ши. Создать образ Грозного в концертном фраке сложнее, 
чем в царском облачении, так же, как и транслировать 
истероидность и психическую лабильность царя Ивана 
исключительно через нотный текст. У Шивека партия 
царя прозвучал красиво и на удивление гладко — без 
острой артикуляции, ерничества и хищной игры, ставших 
каноном партии Грозного со времен Шаляпина.

Влюбленных Ольгу, внебрачную дочь царя, и Тучу, воз-
главившего бунт псковской вольницы против Грозного, 
исполнили молодые певцы Сергей Радченко (тенор) и Ма-
рия Лобанова (сопрано) — старательно вытягивая каждый 
звук в бесконечную певучую линию. Но практически все 
образы в спектакле остались в формате концертных, не 
отыгрываясь мизансценически. Но хор прозвучал в 120 
голосов, как монолит — голос народа, вольницы и государ-
ственной силы разом, мощный, нежный, мрачный... 

Было бы странно, чтобы и на этот раз концертная вер-
сия «Псковитянки», не сходившей со сцены Большого теа-
тра десятилетиями, как и прежние «концертные» оперы, 
представленные Туганом Сохиевым в Большом театре 
(«Орлеанская дева» и «Путешествие в Реймс»), осталась 
без своего сценического воплощения. Тем более, что опер 
большого русского стиля на сцене Большого сегодня пред-
ставлено очень мало — ни «Сусанина», ни «Хованщины», 
ни «Опричника», ни «Мазепы», что презентовали когда-
то репертуар Большого театра в мире. 

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Самый высокооплачиваемый детский писатель мира 
презентовал в Москве новую книгу

Кинникратия 
Анастасия Скорондаева

В 
Москву заглянул один из са-
мых богатых детских писа-
телей мира Джефф Кинни. В 

столице он презентует «Собачью 
жизнь» — четвертую книжку сво-
ей культовой серии «Дневник сла-
бака», которая стала суперпопу-
лярной у детей во всем мире.

В России такой бешеной любви 
пока не случилось.  Главный герой 
серии Грег Хеффли — обыкновен-
ный школьник. С ним, как с лю-
бым ребенком, случаются смеш-
ные и грустные истории. Дневник, 
который он ведет, это его рассу-
ждения, наблюдения за своими 
друзьями и родителями, забавные 
зарисовки о том, что думает об 
этом мире ребенок. Поговарива-

ют, что после прочтения «Дневни-
ка» многие дети начинают инте-
ресоваться и другими книгами. 

По произведению в 2010 году 
был снят одноименный фильм, со-
бравший в мировом прокате бо-
лее 75 миллионов долларов. 

Чем так привлекают простые 
истории мальчишки Грега детей 
из разных стран и чем еще интере-
сен Кинни, попытался понять кор-
респондент «РГ».

В этом году по версии журнала 
Forbes вы вошли в тройку самых 
высокооплачиваемых писателей 
мира, уступив лишь маме Гарри 
Поттера Джоан Роулинг и детек-
тивщику Джеймсу Паттерсону. 
Вам не кажется парадоксальным, 
что в эпоху, когда, по мнению 
многих, подростки книг не чита-
ют, детский писатель в лидерах?
ДЖЕФФ КИННИ: Да, я, признаться, 
приятно удивлен, что детям в 
разных странах мира настолько 
нравятся мои книги. Ведь сюжет 
взят из обычной жизни: Грег не 
обладает никакими сверхъесте-
ственными способностями, он 
обыкновенный мальчик.  

Вы как-то сказали, что про хоро-
ших мальчиков неинтересно чи-
тать. Вот и в жизни так: девчон-

кам всегда нравятся плохие 
мальчишки. Хорошим-то не 
обидно? 
ДЖЕФФ КИННИ: Про хороших тоже 
пишут. Когда я работал над «Днев-
ником слабака», как раз читал 
Гарри Поттера. Его вроде всегда 
представляют как аутсайдера, бо-
таника, но при этом он смелый, 
спортивный, сильный и знамени-
тый. А я рос самым обычным ре-
бенком и уж точно не был похож 
на Гарри Поттера. Поэтому стран-
но, что детей заинтересовал вот 
такой вот мой обычный Грег. 

Говорите, что росли обычным ре-
бенком. А удается ли вам сохра-
нять в себе ребенка сейчас? Бы-
вает, что похулиганить хочется? 
ДЖЕФФ КИННИ: У Грега множество 
недостатков и детям он нравится, 
потому что они видят себя в нем. 
Я, признаюсь, наделил героя сво-
ими постыдными чертами, кото-
рые были присущи мне, когда я 
был ребенком. Кое-какие свои 
черты, но уже из взрослой жизни, 
я ему тоже присвоил. Так что 
свои «хулиганства» сейчас я от-
ражаю в его поступках. 

Ваш герой рассуждает: «И потом 
я не очень понимаю, что значит 
«классика». Но думаю, что 
«классикой» может считаться 
такая книжка, которой не мень-
ше полувека и в которой в конце 
обязательно умирает какой-ни-
будь человек или животное». А у 
вас как с «классикой», какие дет-
ские книги вам нравятся?
ДЖЕФФ КИННИ: Я очень люблю «Хоб-
бита» Толкина. Если бы Гарри 
Поттер был написан в моем дет-
стве, то его бы я тоже любил. Еще 
мне нравится книга Клайва Лью-
иса «Лев, колдунья и платяной 

шкаф». И, конечно, «Приключе-
ния Тома Сойера» Марка Твена. 

Ок, Гугл, кто такой Джефф Кин-
ни, спрашиваю я. Гугл быстрень-
ко подсказывает, что вы не толь-
ко писатель и карикатурист, но 
еще и изобретатель игр. Что 
сложнее, придумать компьютер-
ную игру или книгу написать?
ДЖЕФФ КИННИ: Мне скучно зани-
маться чем-то одним. Если бы я 
только писал «Дневник», то это 
ограничило бы мою жизнь. Мне 
интересно создавать видеоигры, 
у меня есть собственный книж-
ный магазин «Невероятная исто-
рия», еще я занимаюсь строи-
тельством. Все это наполняет 
мою жизнь. Пожалуй, работать 
над видеоигрой проще — это все-
таки определенный жанр, в рам-
ках которого я работаю, я пони-
маю, как это делать. Когда пи-
шешь книгу, генерировать мысли 
гораздо сложнее. 

Как вы решились открыть книж-
ный магазин? Не самое прибыль-
ное дело. 
ДЖЕФФ КИННИ: Да, это очень тяже-
лый бизнес. Я хотел сделать что-
то хорошее для места, в котором 
живу. 

В нем есть маленький раздел, 
посвященный «Дневнику», но я 
не хотел превращать его в музей 
моей книги. 

Ваши книги переведены на 50 
языков, тиражи превысили 200 
миллионов. Какой совет вы мо-
жете дать начинающему детско-
му писателю? 
ДЖЕФФ КИННИ: Чтобы стать хоро-
шим писателем, нужно быть пре-
восходным читателем. В этом и 
весь секрет.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ

В России 
можно 
посмотреть
новый сериал 
Тома Тыквера
«Вавилон-
Берлин»

СОПЕРНИК 
«КЛАНА 
СОПРАНО»

Сусанна Альперина

В КАННАХ открывается между-
народный рынок контента 
MIPCOM, на котором, куда ни 
кинь — надпись «Российская ре-
волюция контента» (Russian 
Content Revolution). На нем пред-
ставят сериал «Хождение по му-
кам», затем — сериалы «Троц-
кий», «Гоголь» и «Золотая орда». 
Но чтобы понять контекст про-
исходящего, достаточно расска-
зать о сериале Тома Тыквера 
(«Облачный атлас», «Парфю-
мер: история одного убийцы», 
«Беги, Лола, беги!», «Восьмое 
чувство») «Вавилон-Берлин», 
презентация которого состоится 
в Каннах также сегодня.  

... Берлин 1929 год. «Дышите 
спокойно. Вдыхайте и выдыхай-
те. Я отведу вас к истокам ваших 
страхов...» — звучит мистиче-
ский голос. Это — гипнотизер. Он 
введет зрителя в мир сериала. 
Главный герой — Гереон Рат 
(Фолькер Брух, «Гёте!», «Наши 
матери, наши отцы») — приехал 
из Кельна в Берлин работать в 
отдел нравов столичной поли-
ции. У него есть «дополнитель-
ный» интерес — он ищет некий 
фильм. Вторая линия сериала — 
российская (отсюда и несколько 
российских актеров — Олег Тихо-
миров, Денис Бургазлиев и 
Дмитрий Александров). Сторон-
ники Троцкого в Берлине за-
мышляют переворот против 
Сталина. 

Уже в первых двух сериях 
зритель увидит не только пора-
зительную стилизацию того вре-
мени (например, как странно 
смотреть на Берлин, в котором 
практически нет машин), но и 
прочувствует предательство, на-
слаждение, отвращение, восторг 
и ... сострадание — главный герой 
страдает психическим расстрой-
ством. 

«Берлин — столица порядка и 
красоты», — звучат слова. И не-
жным женским голосом — преду-
преждение: «Улицы Берлина — са-
мые опасные в Рейхе». Еще бы — 
ведь по ним бродит молодой Гит-
лер (его играет Ларс Айдингер — 
Николай Второй из «Матиль-
ды»). Кровавая завязка сделана. 

Наркотическая привязан-
ность к сериалу — несомненна. 
Зритель с нетерпением будет 
ждать третью серию и искать 
продолжение, чтобы посмотреть 
весь первый сезон. Тем време-
нем буквы на титрах с названи-
ем фильма окрашиваются в кро-
вавый цвет и звучит затягиваю-
щая музыка, за которой последу-
ет дьявольский танец... Монтаж 
достоин того, чтобы сразу войти 
в учебники по этому виду кинои-
скусства. 

В основу сериала «Вавилон-
Берлин» легла популярная серия 
романов немецкого писателя 
Фолькера Кутчера о расследова-
ниях детектива полиции Рата. 
Серия книг была удостоена 
швейцарской книжной премии 
Полар-де-Бургдорф — за лучший 
детективный роман на немецком 
языке. По словам Кутчера, 
источником вдохновения для 
него послужили романы Рэймон-
да Чандлера и сериал «Клан Со-
прано». 

Заявленный бюджет сериала 
«Вавилон-Берлин» составил 40 
миллионов евро, обогнав по сто-
имости такие культовые евро-
пейские сериалы, как «Молодой 
папа», «Столпы Земли», «Кар-
лос» и «Версаль». 

Одновременно с Каннами се-
риал вышел на кабельных теле-
каналах и в Германии, и в России. 
Первые две серии фильма «Вави-
лон- Берлин» у нас в стране с 
воскресенья в доступе на ресур-
сах TV 1000.

Событие Все флаги в гости в «Балтийский дом», на театральный 
фестиваль 

Цыганочка с выходом

Алена Карась

Э
то уже 27-й по счету 
форум на сцене театра 
«Балтийский дом». 
О т к р ы в ш и й с я  ( п о 
традиции) показом 

спектакля Эймунтаса Някрошю-
са (на этот раз — «Иванов» в Хор-
ватском Национальном театре, 
Загреб) фестиваль сосредоточил 
внимание на судьбе человека и 
человечности в гибельных ти-
сках истории, прежде всего ХХ 
века. 

Спектакль Тбилисского рус-
ского театра им. Грибоедова 
«А.Л.Ж.И.Р.» — документальная 
повесть о судьбе заключенных 
Акмолинского лагеря жен из-
менников Родины. Эту тему про-
должило «Магадан (Кабаре)» 
московского театра «Около 
дома Станиславского». В спекта-
кле «Железное кольцо» BAAD те-
атра (Копенгаген, Дания) сред-
ствами театра кукол рассказана 
страшная история блокады Ле-
нинграда.

Но не будет преувеличением 
сказать, что центральными собы-
тиями нынешнего фестиваля ста-
ли спектакли 2015 года — «Ими-
тация жизни» венгерского ре-
жиссера Корнеля Мундруцо и его 
театра «Протон» в Будапеште, 
созданного в копродукции не-
скольких европейских форумов, 

и «Трилогия моей семьи» Люка 
Персеваля в гамбургском театре 
«Талия». 

Представитель среднего поко-
ления центральноевропейского 
искусства Корнель Мундруцо со-
чиняет свой театр, учитывая 
сложный контекст страны, до сих 
пор несущей наследие и травмы 
Австро-Венгерской империи. 
Возможно, поэтому он считает 
театр местом не только провока-
ции, но и утешения. 

Один из немногих, он, кажет-
ся, смог преодолеть кризис доку-
ментальности в современном 
искусстве, найдя парадоксаль-
ный союз политического и поэ-
тического. В этих координатах он 
создает свои миры, исполненные 
детективного напряжения, акту-
альных социальных бедствий, 
бессознательных фантазмов, на-
туралистических надрывов и ба-
рочных контрастов света и тени.

В «Имитации жизни» — так же, 
как в фильме «Спутник Юпите-

ра», показанном в программе 
Каннского фестиваля 2017 года, — 
он балансирует между гиперреа-
лизмом и метафизикой, докумен-
тальностью и символизмом. На-
чиненная до предела старой утва-
рью и хламом, полностью сыми-
тированная квартира в старом 
будапештском доме точно зави-
сла в космической невесомости, 
во тьме пространства сцены. 

Хитроумность его плана не 
сразу открывается публике. Игно-
рируя гиперреализм сцены, он 
предлагает вглядеться в записан-
ную на видеокамеру исповедь 
г-жи Леринц Русо в исполнении 
любимой актрисы режиссера 
Лили Монори (авторы текста — 
Ката Вебер и Шома Боронкаи). Те, 
кто не видел ее прежних работ, 
долго пребывают в убеждении, 
что это настоящий документ, по-
гружающий зрителей в атмосфе-
ру социальной катастрофы цыган 
в Венгрии и Евросоюзе. Старая 
больная женщина, у которой 

только что умер муж и давно ис-
чез сын, пожелавший сменить 
цвет кожи и стать белым, умоляет 
банковского агента не выселять 
ее за неуплату. Бесконечный рас-
сказ на «документальном экра-
не» переходит в пространство 
сцены, имитирующей реальность. 
Лишь тут публика понимает: пе-
ред ней — выдающаяся актриса. 

План выселения неожиданно 
рушится — женщина падает в об-
морок, агент сострадает ей как 
может… Еще бы — после ее рас-
сказа о позорном детстве, о при-
нудительной коллективной де-
зинфекции и мытье цыган ему не 
хочется выглядеть монстром. 

Публика постепенно осваива-
ет «реальность» этой квартиры: 
над ветхим диваном, рядом с рас-
пятием, висит портрет белокуро-
го ребенка, возможно, такого, ка-
ким хотел стать сын старой цы-
ганки. В глубине, в эркере неког-
да роскошного дома — три ароч-
ных окна, точно в храме. 

Женщина и агент исчезают, и 
вместо документального, поли-
тического театра Мундруцо об-
рушивает на публику грандиоз-
ный метафизический перфор-
манс — дом со всем скарбом мед-
ленно начинает крутиться, со-
вершая оборот в 360 градусов. Из 
всех закутков высыпается все на-
копленное за жизнь нескольких 
поколений. Завороженная мед-

ленным и катастрофическим 
движением «квартиры» вокруг 
своей оси, обнуляющим всю «ги-
перреальность» дома (сценогра-
фия Матрона Ага), публика ока-
зывается во власти не столько 
метафоры, сколько созерцания 
конца, апокалипсиса, усиленно-
го музыкой Ашера Голдшмита. 
Этот memento mori дает отсчет 
новой истории. Но реальность 
уже пошла по швам, и во все ее 
дыры хлынул тревожный поту-
сторонний мир. На экране возни-
кает киноповествование о «блуд-
ном сыне», который так и не уз-
нал, что его мать умерла. 

Публика внезапно вновь ока-
зывается перед лицом «докумен-
та»: на экране идет текст, что ты-
сячи жителей Будапешта вышли 
на демонстрацию против ксено-
фобии в связи с убийством цыга-
на. Но выяснилось, что убийцей 
цыгана тоже был цыган. 

Мерцающий мир постправды, 
или, как его удачно назвала кри-
тик Зара Абдуллаева, постдока, у 
Мундруцо оказывается новой 
имитацией жизни, за пределами 
которой — все та же неразгадан-
ная и бьющая то синефильским, 
то вполне метафизическим све-
том тайна человеческого бытия.

Смешные картинки-комиксы рисует 
сам Джефф Кинни.

Спектакль «Имитация жизни» 
Корнеля Мундруцо стал одним 
из ключевых событий фестиваля 
«Балтийский дом».

Джефф Кинни: Я наделил Грега своими постыдными чертами, которые 
были присущи мне, когда я был ребенком.

Акцент

 Тиражи книг Кинни превысили 
200 миллионов

Акцент

 Режиссер Корнель Мундруцо 
считает театр местом не только 
провокации, но и утешения

В Большом театре в последний раз «Псковитянка» ставилась 
почти двадцать лет назад.

Практически все 
образы в спектакле 
остались в формате 
концертных

«Вавилон-Берлин» — сериал 
от автора «Беги, Лола, беги».
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Конституционный Суд Российской 
Федерации в составе Председателя 
В.Д. Зорькина, судей К.В. Арановского, 
А.И. Бойцова, Н.С. Бондаря, Г.А. Гаджиева, 
Ю.М.  Данилова,  Л.М.  Жарковой, 
С.М. Казанцева, С.Д. Князева, А.Н. Кокото-
ва, Л.О. Красавчиковой, С.П. Маврина, 
Н.В. Мельникова, Ю.Д. Рудкина, О.С. Хохря-
ковой, В.Г. Ярославцева,

руководствуясь статьей 125 (часть 4) 
Конституции Российской Федерации, пун-
ктом 3 части первой, частями третьей и чет-
вертой статьи 3, частью первой статьи 21, 
статьями 36, 471, 74, 86, 96, 97 и 99 Феде-
рального конституционного закона «О Кон-
ституционном Суде Российской Федера-
ции»,

рассмотрел в заседании без проведе-
ния слушания дело о проверке конституци-
онности положений пункта 2 статьи 115 
Семейного кодекса Российской Федерации 
и пункта 1 статьи 333 ГК Российской Феде-
рации.

Поводом к рассмотрению дела явилась 
жалоба гражданина Р.К. Костяшкина. Осно-
ванием к рассмотрению дела явилась обна-
ружившаяся неопределенность в вопросе о 
том, соответствуют ли Конституции Рос-
сийской Федерации оспариваемые заяви-
телем законоположения.

Заслушав сообщение судьи-докладчи-
ка Л.О. Красавчиковой, исследовав пред-
ставленные документы и иные материалы, 
Конституционный Суд Российской Федера-
ции

установил:
1. В соответствии с пунктом 2 статьи 115 

Семейного кодекса Российской Федерации 
при образовании задолженности по вине 
лица, обязанного уплачивать алименты по 
решению суда, виновное лицо уплачивает 
получателю алиментов неустойку в размере 
одной второй процента от суммы невыпла-
ченных алиментов за каждый день прос-
рочки (абзац первый).

В силу положения пункта 1 статьи 333 
ГК Российской Федерации суд вправе 
уменьшить неустойку, если подлежащая 
уплате неустойка явно несоразмерна 
последствиям нарушения обязательства.

1.1. Ковровским городским судом Вла-
димирской области 3 июля 1997 года был 
выдан судебный приказ о взыскании али-
ментов с гражданина Р.К. Костяшкина на 
несовершеннолетнего ребенка А.Р. 
Костяшкина в размере 1/4 части всех видов 
заработка ежемесячно, начиная с 27 июня 
1997 года до его совершеннолетия.

В связи с ненадлежащим исполнением 
Р.К. Костяшкиным возложенной на него 
указанным постановлением суда обязан-
ности (задолженность по уплате алиментов 
составила 216 764,79 руб.) достигший 
совершеннолетия А.Р. Костяшкин обратил-
ся в суд с требованием к Р.К. Костяшкину о 
взыскании неустойки за несвоевременную 
уплату алиментов в размере 3 242 535,18 
руб.

Решением мирового судьи судебного 
участка № 9 города Коврова и Ковровского 
района Владимирской области от 26 июля 
2016 года в удовлетворении указанных тре-
бований было отказано, поскольку на осно-
вании решения Ковровского городского 
суда Владимирской области от 8 августа 
2014 года из актовой записи о рождении 
ребенка были исключены сведения об 
отцовстве Р.К. Костяшкина в отношении 
А.Р. Костяшкина.

Апелляционным определением Ков-
ровского городского суда Владимирской 
области от 21 ноября 2016 года указанное 
решение отменено и вынесено новое реше-
ние, которым исковые требования к Р.К. 
Костяшкину были удовлетворены и с него 
была взыскана неустойка за несвоевремен-
ную уплату алиментов в размере 
3 242 535,18 руб. При этом суд апелляцион-
ной инстанции, руководствуясь разъясне-
нием Президиума Верховного Суда Россий-
ской Федерации, изложенным в Обзоре 
судебной практики по делам, связанным со 
взысканием алиментов на несовершенно-
летних детей, а также на нетрудоспособных 
совершеннолетних детей (утвержден Пре-
зидиумом Верховного Суда Российской 
Федерации 13 мая 2015 года), исходил из 
того, что решение о взыскании алиментов 
должно было исполняться лицом, обязан-
ным уплачивать алименты, надлежащим 
образом до вступления в силу решения суда 
об исключении его отцовства в отношении 
ребенка.

Кроме того, суд апелляционной инстан-
ции со ссылкой на Обзор судебной практи-
ки Верховного Суда Российской Федерации 
за третий квартал 2012 года (утвержден 
Президиумом Верховного Суда Российской 
Федерации 26 декабря 2012 года) указал, 
что особенности алиментных обязательств 
исключают возможность применения ста-
тьи 333 ГК Российской Федерации к возни-
кающей в соответствии с пунктом 2 статьи 
115 Семейного кодекса Российской Феде-
рации ответственности должника за ненад-
лежащее исполнение обязанности по упла-
те алиментов и, соответственно, уменьше-
ние размера данной неустойки не допуска-
ется.

По мнению гражданина Р.К. Костяшки-
на, оспариваемые им положения пункта 2 
статьи 115 Семейного кодекса Российской 
Федерации и пункта 1 статьи 333 ГК Россий-
ской Федерации противоречат статье 17 
(часть 3) Конституции Российской Федера-
ции, поскольку по смыслу, придаваемому 
им правоприменительной практикой, они 
исключают право суда при рассмотрении 
конкретного спора уменьшить размер неу-
стойки, начисленной за просрочку уплаты 
алиментов на содержание несовершенно-
летнего ребенка, если она явно несораз-
мерна последствиям нарушения данного 
обязательства, что в совокупности с тяже-
лым материальным положением должника 
приводит к нарушению баланса прав и 
законных интересов всех несовершенно-
летних детей должника, находящихся на 
его иждивении.

1.2. В соответствии со статьями 74, 96 и 
97 Федерального конституционного закона 
«О Конституционном Суде Российской 
Федерации» Конституционный Суд Россий-
ской Федерации, проверяя по жалобам гра-
ждан конституционность законоположе-
ний, примененных в конкретном деле, рас-
смотрение которого завершено в суде, и 
затрагивающих конституционные права и 
свободы, на нарушение которых ссылается 
заявитель, принимает постановление толь-
ко по предмету, указанному в жалобе, и 
лишь в отношении той части акта, конститу-
ционность которой подвергается сомне-
нию, оценивая как буквальный смысл рас-
сматриваемых законоположений, так и 
смысл, придаваемый им официальным и 
иным толкованием или сложившейся пра-
воприменительной практикой, а также 
исходя из их места в системе правовых 
норм, не будучи связанным при принятии 
решения основаниями и доводами, изло-
женными в жалобе.

Соответственно, положения пункта 2 
статьи 115 Семейного кодекса Российской 
Федерации и пункта 1 статьи 333 ГК Россий-
ской Федерации являются предметом рас-
смотрения Конституционного Суда Россий-
ской Федерации по настоящему делу 
постольку, поскольку на основании этих 
положений решается вопрос о возможно-
сти уменьшения неустойки, подлежащей 

уплате при образовании задолженности по 
вине лица, обязанного уплачивать алимен-
ты по решению суда.

2. Согласно Конституции Российской 
Федерации забота о детях, их воспитание 
— равное право и обязанность родителей 
(статья 38, часть 2).

Данному конституционному предписа-
нию, служащему основой правоотношений, 
содержание которых составляют родитель-
ские обязанности и коррелирующие им 
права детей, и предполагающему, что 
ущемление прав ребенка несовместимо с 
самой природой этих отношений, корре-
спондируют положения международно-
правовых актов, являющихся в силу статьи 
15 (часть 4) Конституции Российской Феде-
рации составной частью правовой системы 
Российской Федерации.

Так, согласно принятой Генеральной 
Ассамблеей ООН 20 ноября 1959 года 
Декларации прав ребенка наилучшее обес-
печение интересов ребенка должно быть 
руководящим принципом для тех, на ком 
лежит ответственность за его образование 
и обучение, прежде всего для его родителей 
(принцип 7). Конвенция о правах ребенка, 
одобренная Генеральной Ассамблеей ООН 
20 ноября 1989 года, также возлагает 
основную ответственность за воспитание и 
развитие ребенка на родителей, предметом 
главной заботы которых должно быть наи-
лучшее обеспечение его интересов (статья 
18).

Осуществляя в порядке конкретизации 
предписания статьи 38 (часть 2) Конститу-
ции Российской Федерации и приведенных 
положений международно-правовых актов 
свои дискреционные полномочия, феде-
ральный законодатель закрепил в Семей-
ном кодексе Российской Федерации в 
числе принципов регулирования семейных 
отношений заботу о благосостоянии и раз-
витии детей, обеспечение приоритетной 
защиты прав и интересов несовершенно-
летних и нетрудоспособных членов семьи 
(статья 1). На основе этих принципов в 
Семейном кодексе Российской Федерации 
определяются права и обязанности родите-
лей и детей, в том числе имущественные, 
включая право ребенка на получение 
содержания от своих родителей и обязан-
ность родителей по содержанию несовер-
шеннолетних детей, которая, как правило, 
реализуется родителями добровольно (ста-
тьи 60 и 80).

3. В случае если родители не предостав-
ляют содержание своим несовершеннолет-
ним детям, средства на содержание несо-
вершеннолетних детей (алименты) согла-
сно Семейному кодексу Российской Феде-
рации взыскиваются с родителей в судеб-
ном порядке (пункт 2 статьи 80); при отсут-
ствии соглашения об уплате алиментов 
алименты на несовершеннолетних детей 
взыскиваются судом с их родителей ежеме-
сячно в размере: на одного ребенка — 
одной четверти, на двух детей — одной 
трети, на трех и более детей — половины 
заработка и (или) иного дохода родителей 
(пункт 1 статьи 81); суд вправе определить 
размер алиментов, взыскиваемых ежеме-
сячно, в твердой денежной сумме или 
одновременно в долях (в соответствии со 
статьей 81 данного Кодекса) и в твердой 
денежной сумме (пункт 1 статьи 83).

При этом в установленном Семейным 
кодексом Российской Федерации право-
вом механизме взыскания с родителей 
алиментов на несовершеннолетних детей в 
судебном порядке содержится требование 
о необходимости учета судом материаль-
ного и семейного положения сторон али-
ментного обязательства и других заслужи-
вающих внимания обстоятельств. Так, при 
определении размера алиментов, взыски-
ваемых с родителя на несовершеннолет-
них детей (пункт 2 статьи 81, пункт 2 статьи 
83), изменении размера алиментов либо 
освобождении от их уплаты (пункт 1 статьи 
119) суд принимает во внимание матери-
альное и семейное положение сторон, а 
также иные заслуживающие внимания 
обстоятельства или интересы сторон 
(например, нетрудоспособность членов 
семьи, которым по закону сторона обязана 
доставлять содержание, наступление инва-
лидности либо наличие заболевания, пре-
пятствующего продолжению прежней 
работы, поступление ребенка на работу 
либо занятие им предпринимательской 
деятельностью); суд также вправе по иску 
лица, обязанного уплачивать алименты, 
освободить его полностью или частично от 
уплаты задолженности по алиментам, если 
установит, что неуплата алиментов имела 
место в связи с болезнью этого лица или по 
другим уважительным причинам и его 
материальное и семейное положение не 
дает возможности погасить образовавшу-
юся задолженность по алиментам (пункт 2 
статьи 114).

Подобный подход, как отметил Консти-
туционный Суд Российской Федерации в 
Определении от 29 сентября 2016 года 
№ 2091-О, направлен на максимально воз-
можное сохранение ребенку прежнего 
уровня его обеспечения при условии 
соблюдения баланса интересов несовер-
шеннолетних детей и их родителей в рамках 
алиментных отношений.

4. Поскольку взыскание алиментов на 
ребенка является одним из способов реа-
лизации конституционных положений о 
защите детства (статья 7, часть 2; статья 38 
Конституции Российской Федерации) и 
имеет особое социальное значение, Рос-
сийская Федерация как правовое и соци-
альное государство обязана гарантировать 
адекватную защиту прав и законных инте-
ресов несовершеннолетних детей, для 
которых регулярное получение указанных 
платежей может стать одним из основных 
источников средств к существованию, что 
предполагает установление эффективных 
правовых механизмов, посредством кото-
рых — в соответствии с закрепленными 
Конституцией Российской Федерации и 
Конвенцией о правах ребенка принципами 
справедливости, равенства, соразмерно-
сти, а также стабильности, гарантирован-
ности и защиты прав и интересов нуждаю-
щихся в материальной поддержке граждан 
со стороны членов их семьи — обеспечи-
валось бы сохранение уровня жизнеобе-
спечения получателя алиментов — несо-
вершеннолетнего ребенка (определения 
Конституционного Суда Российской Феде-
рации от 19 мая 2009 года № 841-О-О, от 
5 июля 2011 года № 953-О-О и от 6 июня 
2016 года № 1417-О).

С целью установления гарантий осу-
ществления прав несовершеннолетних 
детей на получение содержания федераль-
ным законодателем предусмотрена развер-
нутая система мер государственного прину-
ждения в случаях неисполнения или ненад-
лежащего исполнения обязательств по 
содержанию несовершеннолетних детей, 
включающая привлечение к уголовной 
(часть первая статьи 157 УК Российской 
Федерации) и административной (статья 
5.351 КоАП Российской Федерации) ответ-
ственности, а также возможность времен-
ного ограничения в соответствии с Феде-
ральным законом от 2 октября 2007 года 
№ 229-ФЗ «Об исполнительном производ-
стве» выезда должника из Российской 
Федерации (часть 1 статьи 67) и пользова-
ния им специальным правом (часть 1 статьи 
671). Кроме того, за нарушение алиментных 
обязательств законодательством установ-

лены меры семейно-правовой ответствен-
ности в виде лишения родительских прав 
(статья 69 Семейного кодекса Российской 
Федерации) и имущественной ответствен-
ности за несвоевременную уплату алимен-
тов (статья 115 Семейного кодекса Россий-
ской Федерации).

В частности, несвоевременная уплата 
алиментов влечет за собой в том числе 
меры гражданско-правовой ответственно-
сти в форме возмещения убытков и уплаты 
законной зачетной неустойки. Ее размер 
установлен пунктом 2 статьи 115 Семейного 
кодекса Российской Федерации, согласно 
которому при образовании задолженности 
по вине лица, обязанного уплачивать али-
менты по решению суда, виновное лицо 
уплачивает получателю алиментов неустой-
ку в размере одной второй процента от 
суммы невыплаченных алиментов за каж-
дый день просрочки (абзац первый).

Названная норма, как неоднократно 
указывал Конституционный Суд Россий-
ской Федерации, направлена на обеспече-
ние своевременного исполнения обязан-
ностей по уплате алиментов (определения 
от 20 ноября 2014 года № 2596-О и № 2597-
О, от 29 января 2015 года № 109-О, от 23 
июня 2015 года № 1389-О и от 28 января 
2016 года № 166-О) и, будучи частью право-
вого механизма принудительного исполне-
ния родителями обязанности содержать 
своих несовершеннолетних детей, призва-
на гарантировать защиту их прав и закон-
ных интересов посредством стимулирова-
ния плательщиков алиментов добровольно 
исполнять обязанности по содержанию 
своих несовершеннолетних детей, избегать 
образования задолженности по исполне-
нию алиментных обязательств, не допуская 
ситуаций экономического обесценивания 
задержанных должниками алиментных 
выплат.

5. В соответствии с пунктом 1 статьи 330 
ГК Российской Федерации неустойкой 
(штрафом, пеней) признается определен-
ная законом или договором денежная 
сумма, которую должник обязан уплатить 
кредитору в случае неисполнения или 
ненадлежащего исполнения обязательства, 
в частности в случае просрочки исполне-
ния.

Если подлежащая уплате неустойка 
явно несоразмерна последствиям наруше-
ния обязательства, суд вправе уменьшить 
неустойку (пункт 1 статьи 333 ГК Россий-
ской Федерации).

Конституционный Суд Российской 
Федерации в ряде своих решений отмечал, 
что неустойка как способ обеспечения 
исполнения обязательств и мера имущест-
венной ответственности за их неисполне-
ние или ненадлежащее исполнение, по 
смыслу статей 12, 330, 332 и 394 ГК Россий-
ской Федерации, стимулирует своевремен-
ное исполнение обязательств, позволяя 
значительно снизить вероятность наруше-
ния прав кредитора, предупредить наруше-
ние (определения от 17 июля 2014 года 
№ 1723-О, от 24 марта 2015 года № 579-О и 
от 23 июня 2016 года № 1376-О).

Неоднократно обращаясь к вопросу 
уменьшения судом размера подлежащей 
взысканию неустойки в связи с ненадлежа-
щим исполнением обязательств в соответ-
ствии со статьей 333 ГК Российской Феде-
рации, Конституционный Суд Российской 
Федерации пришел к следующим выводам.

Положение пункта 1 статьи 333 ГК Рос-
сийской Федерации, закрепляющее право 
суда уменьшить размер подлежащей взы-
сканию неустойки, если она явно несораз-
мерна последствиям нарушения обязатель-
ства, по существу, предписывает суду уста-
навливать баланс между применяемой к 
нарушителю мерой ответственности и раз-
мером действительного ущерба, причинен-
ного в результате конкретного правонару-
шения (определения Конституционного 
Суда Российской Федерации от 25 января 
2012 года № 185-О-О, от 22 января 2014 
года № 219-О, от 24 ноября 2016 года 
№ 2447-О, от 28 февраля 2017 года № 431-О 
и др.).

Требование о снижении размера неу-
стойки, являясь производным от основного 
требования о взыскании неустойки, нераз-
рывно связано с последним и позволяет 
суду при рассмотрении дела по существу 
оценить одновременно и обоснованность 
размера заявленной к взысканию неустой-
ки, т.е. ее соразмерность последствиям 
нарушения обязательства, что, по сути, 
направлено на реализацию действия обще-
правовых принципов справедливости и 
соразмерности, а также обеспечение 
баланса имущественных прав участников 
правоотношений при вынесении судебного 
решения и согласуется с положением ста-
тьи 17 (часть 3) Конституции Российской 
Федерации, в соответствии с которым осу-
ществление прав и свобод человека и гра-
жданина не должно нарушать права и сво-
боды других лиц (определения Конституци-
онного Суда Российской Федерации от 24 
ноября 2016 года № 2447-О и от 28 февраля 
2017 года № 431-О).

6. Согласно Семейному кодексу Рос-
сийской Федерации семейное законода-
тельство устанавливает порядок осущест-
вления и защиты семейных прав, регулиру-
ет личные неимущественные и имущест-
венные отношения между членами семьи: 
супругами, родителями и детьми (усынови-
телями и усыновленными) (статья 2). К 
названным в статье 2 данного Кодекса иму-
щественным и личным неимущественным 
отношениям между членами семьи, не уре-
гулированным семейным законодательст-
вом, применяется гражданское законода-
тельство постольку, поскольку это не про-
тиворечит существу семейных отношений 
(статья 4).

При этом в силу пункта 1 статьи 7 
Семейного кодекса Российской Федерации 
граждане по своему усмотрению распоря-
жаются принадлежащими им правами, 
вытекающими из семейных отношений 
(семейными правами), в том числе правом 
на защиту этих прав, если иное не установ-
лено данным Кодексом; осуществление 
членами семьи своих прав и исполнение 
ими своих обязанностей не должны нару-
шать права, свободы и законные интересы 
других членов семьи и иных граждан.

Соответственно, положение пункта 2 
статьи 115 Семейного кодекса Российской 
Федерации, предусматривающее ответст-
венность за несвоевременную уплату али-
ментов в форме законной неустойки, равно 
как и положение пункта 1 статьи 333 ГК Рос-
сийской Федерации, позволяющее суду при 
разрешении судебного спора уменьшить 
неустойку, явно несоразмерную последст-
виям нарушения обязательства, — исходя 
из цели обеспечения баланса интересов 
обеих сторон алиментных правоотноше-
ний, лежащего в основе правового регули-
рования принудительного исполнения 
родителями обязанности содержать своих 
несовершеннолетних детей, — не исключа-
ют обязанности суда оценить обоснован-
ность размера заявленной к взысканию 
неустойки, т.е. фактически ее соразмер-
ность задолженности алиментнообязанно-
го лица, в том числе с учетом исключитель-
ных обстоятельств, затрагивающих права и 
законные интересы других членов семьи 
(включая оценку реальных доходов али-
ментнообязанного лица в период образова-
ния задолженности, поскольку именно 
реальными доходами определяются мате-

риальные возможности такого лица по осу-
ществлению принадлежащих ему прав и 
исполнению возложенных на него обязан-
ностей, среди которых содержание самого 
себя и других членов своей семьи, находя-
щихся на его иждивении).

7. Между тем сложившаяся правопри-
менительная практика свидетельствует о 
том, что суды общей юрисдикции при разре-
шении вопросов о возможности уменьше-
ния судом неустойки за несвоевременную 
уплату алиментов в случае ее явной несо-
размерности последствиям нарушения али-
ментных обязательств на основании поло-
жений пункта 2 статьи 115 Семейного кодек-
са Российской Федерации и пункта 1 статьи 
333 ГК Российской Федерации исходят из 
того, что указанные законоположения не 
предполагают право суда уменьшить неу-
стойку, подлежащую уплате при образова-
нии задолженности по вине лица, обязанно-
го уплачивать алименты по решению суда, 
что не в полной мере отвечает конституци-
онным требованиям обеспечения поддер-
жания баланса интересов не только тех сто-
рон алиментных правоотношений, обяза-
тельство по содержанию которых установ-
лено по решению суда, но и других участни-
ков семейных правоотношений (несовер-
шеннолетних, нуждающихся, нетрудоспо-
собных), которые также имеют право на 
получение содержания от должника, и, сле-
довательно, ослабляет гарантии защиты их 
конституционных прав и свобод, а потому 
может привести к нарушению принципов 
равенства и верховенства закона.

Как следует из представленных в Кон-
ституционный Суд Российской Федерации 
материалов, на иждивении заявителя, име-
ющего алиментные обязательства в отно-
шении достигшего совершеннолетия А.Р. 
Костяшкина (1996 года рождения), нахо-
дятся трое несовершеннолетних детей 
(2000, 2008 и 2015 года рождения), чьи 
права и законные интересы могут быть 
затронуты юридически значимыми дейст-
виями, связанными с исполнением судеб-
ного решения о взыскании законной неу-
стойки в пользу А.Р. Костяшкина в размере, 
исчисленном судом без учета положения 
пункта 1 статьи 333 ГК Российской Федера-
ции, поскольку уровень материальных воз-
можностей заявителя по содержанию дру-
гих членов его семьи и сам факт их наличия, 
с учетом его подтвержденных доходов, 
также не учитывались судом при рассмо-
трении данного спора.

8. Таким образом, положения пункта 2 
статьи 115 Семейного кодекса Российской 
Федерации и пункта 1 статьи 333 ГК Россий-
ской Федерации, направленные на реализа-
цию действия общеправовых принципов 
справедливости и соразмерности, а также 
стабильности, гарантированности и защи-
ты прав и интересов нуждающихся в мате-
риальной поддержке граждан, обеспечение 
баланса имущественных прав участников 
правоотношений при вынесении судебного 
решения, согласуются с конституционным 
принципом недопустимости такого осу-
ществления прав и свобод человека и гра-
жданина, которым нарушаются права и 
свободы других лиц (статья 17, часть 3, Кон-
ституции Российской Федерации), по свое-
му конституционно-правовому смыслу в 
системе действующего правового регули-
рования и с учетом правовых позиций Кон-
ституционного Суда Российской Федера-
ции, сохраняющих свою силу, не дают осно-
ваний для вывода об отсутствии у суда 
права при наличии заслуживающих внима-
ния обстоятельств разрешать вопрос о воз-
можности уменьшения неустойки, подле-
жащей уплате при образовании задолжен-
ности по вине лица, обязанного уплачивать 
алименты по решению суда, в случае ее 
явной несоразмерности имеющейся задол-
женности.

Иное понимание данных законополо-
жений означало бы не только отступление 
от вытекающего из статьи 17 (часть 3) Кон-
ституции Российской Федерации требова-
ния, конкретизированного в статье 7 
Семейного кодекса Российской Федера-
ции, согласно которому осуществление 
членами семьи своих прав и исполнение 
ими своих обязанностей не должны нару-
шать права, свободы и законные интересы 
других членов семьи и иных граждан, но и 
приводило бы к снижению гарантий госу-
дарственной защиты семьи, материнства, 
отцовства и детства, закрепленных статьей 
38 (части 1 и 2) Конституции Российской 
Федерации, и противоречило бы обще-
признанным принципам и нормам между-
народного права, являющимся в силу ста-
тьи 15 (часть 4) Конституции Российской 
Федерации составной частью правовой 
системы Российской Федерации.

Исходя из изложенного и руководству-
ясь статьями 6, 471, 71, 72, 74, 75, 78, 79, 87 
и 100 Федерального конституционного 
закона «О Конституционном Суде Россий-
ской Федерации», Конституционный Суд 
Российской Федерации 

постановил:
1. Признать положения пункта 2 статьи 

115 Семейного кодекса Российской Феде-
рации и пункта 1 статьи 333 ГК Российской 
Федерации не противоречащими Конститу-
ции Российской Федерации, поскольку эти 
положения — по своему конституционно-
правовому смыслу в системе действующе-
го правового регулирования — не препят-
ствуют суду при наличии заслуживающих 
внимания обстоятельств уменьшить неу-
стойку при образовании задолженности по 
вине лица, обязанного уплачивать алимен-
ты по решению суда, если подлежащая 
уплате неустойка явно несоразмерна 
последствиям нарушения обязательства по 
уплате алиментов.

2. В силу статьи 6 Федерального кон-
ституционного закона «О Конституционном 
Суде Российской Федерации» конституци-
онно-правовой смысл положений пункта 2 
статьи 115 Семейного кодекса Российской 
Федерации и пункта 1 статьи 333 ГК Россий-
ской Федерации, выявленный в настоящем 
Постановлении, является общеобязатель-
ным и исключает любое иное их истолкова-
ние в правоприменительной практике.

3. Судебные акты по делу гражданина 
Костяшкина Романа Константиновича, 
вынесенные на основании пункта 2 статьи 
115 Семейного кодекса Российской Феде-
рации и пункта 1 статьи 333 ГК Российской 
Федерации в истолковании, расходящемся 
с их конституционно-правовым смыслом, 
выявленным в настоящем Постановлении, 
подлежат пересмотру в установленном 
порядке, если для этого нет иных препятст-
вий.

4. Настоящее Постановление оконча-
тельно, не подлежит обжалованию, вступа-
ет в силу со дня официального опубликова-
ния, действует непосредственно и не требу-
ет подтверждения другими органами и дол-
жностными лицами.

5. Настоящее Постановление подлежит 
незамедлительному опубликованию в 
«Российской газете», «Собрании законода-
тельства Российской Федерации» и на 
«Официальном интернет-портале право-
вой информации» (www.pravo.gov.ru). 
Постановление должно быть опубликовано 
также в «Вестнике Конституционного Суда 
Российской Федерации».

Конституционный Суд 
Российской Федерации 

№ 23-П

Именем Российской Федерации

Постановление Конституционного 
Суда Российской Федерации

по делу о проверке конституционности положений пункта 2 статьи 115 
Семейного кодекса Российской Федерации и пункта 1 статьи 333 

Гражданского кодекса Российской Федерации 
в связи с жалобой гражданина Р.К. Костяшкина

город Санкт-Петербург 6 октября 2017 года

Исполнение федерального бюджета 
за январь—сентябрь 2017 года

(предварительные данные)
(млн рублей)

Показатель

Утверждено Федераль-
ным законом «О феде-
ральном бюджете на 

2017 год и на плановый 
период 2018 и 2019 
годов» на 2017 год

Исполнение 
за январь—

сентябрь

% 
испол-
нения

1 2 3 4
ДОХОДЫ 14 678 830,5 10 970 169,9 74,7

Нефтегазовые 5 769 478,8 4 246 161,7 73,6
Ненефтегазовые 8 909 351,7 6 724 008,2 75,5

РАСХОДЫ 16 602 641,2 11 270 792,6 67,9
Процентные расходы 719 956,8 542 120,7 75,3
Непроцентные расходы 15 882 684,4 10 728 671,9 67,5

ДЕФИЦИТ (-), ПРОФИЦИТ (+) -1 923 810,7 -300 622,7  
ПЕРВИЧНЫЙ ДЕФИЦИТ (-), ПРОФИЦИТ(+) -1 203 853,9 241 498,0  

Предварительное исполнение федерального бюджета за январь — сентябрь 2017 года 
размещено в Интернете на сайте Минфина России — www .minfin.ru

Предварительное исполнение поступления доходов 
федерального бюджета за январь—сентябрь 2017 года

(млн рублей)

ДОХОДЫ

Утверждено Федераль-
ным законом «О феде-
ральном бюджете на 

2017 год и на плановый 
период 2018 и 2019 
годов» на 2017 год

Исполнение 
за январь —

сентябрь

% 
испол-
нения

1 2 3 4
Доходы, всего 14 678 830,5 10 970 169,9 74,7
администрируемые ФНС России 8 707 815,6 6 729 409,4 77,3
администрируемые ФТС России 4 477 008,1 3 216 026,7 71,8
администрируемые другими 
администраторами 

1 494 006,8 1 024 733,9 68,6

Нефтегазовые доходы 5 769 478,8 4 246 161,7 73,6
Ненефтегазовые доходы 8 909 351,7 6 724 008,2 75,5
Связанные с внутренним 
производством

4 308 060,3 3 578 678,0 83,1

НДС внутренний 2 899 511,8 2 322 515,0 80,1
Акцизы внутренние 808 168,7 675 333,9 83,6
Налог на прибыль организаций 600 379,8 580 829,1 96,7
Связанные с импортом 2 586 770,7 1 941 043,6 75,0
НДС на ввозимые товары 1 996 084,4 1 466 187,9 73,5
Акцизы на ввозимые товары 63 437,6 53 904,3 85,0
Ввозные таможенные пошлины 527 248,7 420 951,4 79,8
Прочие 2 014 520,7 1 204 286,6 59,8

По предварительной оценке исполнение 
основных показателей федерального бюджета 
за январь — сентябрь 2017 года составило:

— объем поступивших доходов — 
10 970 169,9 млн рублей, или 74,7% к общему 
объему доходов федерального бюджета, 
утвержденному Федеральным законом «О 
федеральном бюджете на 2017 год и на плано-
вый период 2018 и 2019 годов»;

— исполнение расходов — 11 270 792,6 
млн рублей, или 67,9% к общему объему расхо-
дов федерального бюджета, утвержденному 
Федеральным законом «О федеральном бюд-
жете на 2017 год и на плановый период 2018 и 
2019 годов», и 66,8% к уточненной росписи;

— дефицит –300 622,7 млн рублей. 
Сальдо источников внутреннего и внешне-

го финансирования дефицита федерального 
бюджета за отчетный период составило 
341 610,9 млн рублей и –40 988,2 млн рублей 
соответственно. 

Доходы федерального бюджета
Доходы федерального бюджета за 

январь—сентябрь 2017 года в разрезе феде-
ральных органов исполнительной власти — 
администраторов доходов федерального бюд-
жета, на которые приходятся максимальные 
объемы администрируемых доходов: 

Федеральной налоговой службой — в 
сумме 6 729 409,4 млн рублей, или 77,3% к про-
гнозным п оказателям доходов федерального 
бюджета на 2017 год;

Федеральной таможенной службой — в 
сумме 3 216 026,7 млн рублей, или 71,8% к про-
гнозным показателям доходов федерального 
бюджета на 2017 год; 

Другими федеральными органами — в 
сумме 1 024 733,9 млн рублей, 68,6% к прогноз-
ным показателям доходов федерального бюд-
жета на 2017 год. 

Резервный фонд и Фонд национального 
благосостояния

По состоянию на 1 января совокупный 
объем средств Резервного фонда в рублевом 
эквиваленте составил 972 131,5 млн рублей.

Курсовая разница от переоценки средств 
Резервного фонда на счетах в иностранной 
валюте в Центральном банке Российской Феде-
рации за январь — сентябрь 2017 года состави-
ла 14 578,5 млн рублей.

По состоянию на 1 октября 2017 года сово-
купный объем средств Резервного фонда в 
рублевом эквиваленте составил 986 710,0 млн 
рублей.

По состоянию на 1 января 2017 года сово-
купный объем средств Фонда национального 
благосостояния в рублевом эквиваленте соста-
вил 4 359 156,2 млн рублей.

В целях софинансирования формирования 
пенсионных накоплений застрахованных лиц, 
уплативших дополнительные страховые взно-
сы на накопительную пенсию, в апреле 2017 
года часть средств ФНБ на счетах в Банке Рос-
сии в сумме 98,6 млн долларов США реализова-
на за 5 5 43,8 млн рублей, а вырученные средст-
ва зачислены на единый счет федерального 
бюджета.

В сентябре 2017 года в соответствии с 
Федеральным законом «О федеральном бюд-
жете на 2017 год и на плановый период 2018 и 
2019 годов» и приказом Министерства финан-
сов Российской Федерации от 22 августа 2017 г. 
№ 610 «О порядке взаимодействия Министер-
ства финансов Российской Федерации и Феде-
рального казначейства при проведении расчета 
объема использования и перечислении средств 
Фонда национального благосостояния в целях 
обеспечения сбалансированности (покрытия 
дефицита) бюджета Пенсионного фонда Рос-
сийской Федерации» часть средств Фонда 
национального благосостояния в иностранной 
валюте со счетов в Банке России в сумме 
2 392,7 млн евро реализована за 164 183,2 млн 
рублей, а вырученные средства зачислены на 
счет по учету средств федерального бюджета в 
валюте Российской Федерации в целях обеспе-
чения сбалансированности (покрытия дефици-
та) бюджета Пенсионного фонда Российской 
Федерации.

Курсовая разница от переоценки средств 
Фонда за январь—сентябрь 2017 года состави-
ла 20 930,6 млн рублей, в том числе:

— по остаткам средств на счетах в ино-
странной валюте в Банке России — 
56 220,4 млн рублей;

— по средствам, размещенным на депози-
тах в долларах США во Внешэкономбанке, — 
(-)16 510,6 млн рублей;

— по средствам, размещенным в долговые 
обязательства иностранных государств на 
основании отдельного решения Правительства 
Российской Федерации, без предъявления тре-
бования к рейтингу долгосрочной кредитоспо-
собности, — (-)7 920,0 млн рублей;

— по номинированным в иностранной 
валюте ценным бумагам российских эмитен-
тов, связанным с реализацией самоокупаемых 
инфраструктурных проектов, перечень кото-
рых утверждается Правительством Российской 
Федерации, — (-)10 859,2 млн рублей.

По состоянию на 1 октября 2017 года объем 
средств Фонда национального благосостояния 
в рублевом эквиваленте составил 4 210 359,8 
млн рублей.

Пресс-служба Минфина России

Предварительная оценка исполнения федерального 
бюджета за январь—сентябрь 2017 года

Информационное сообщение о проведении открытого 
аукциона на право заключения договора купли-продажи 

2-х комнатной квартиры, находящейся по адресу:  
г. Москва, ул. Грина, д. 1, корп. 4, № 211  

(собственник — ПАО «Газпром»)
Продавец:  ПАО «Газпром», тел.: 8 (812) 609-77-57,  

8 (812) 609-76-22, e-mail: inf@adm.gazprom.ru. 
Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ официальный сайт:   

https://etp.gpb.ru, тел.: 8-800-100-66-22, 8 (495) 276-00-51,  
e-mail: a.kuznecova@etpgpb.ru.

Дата проведения аукциона: 21.11.2017 г. в 11:00 (время москов-
ское).

Дата начала приема заявок: 17.10.2017 г. в 11:00 (время москов-
ское).

Дата и время окончания приема заявок: 17.11.2017 г. до 15:00 (время 
московское).

Дата рассмотрения заявок: 20.11.2017 г. до 18:00 (время москов-
ское). 

Форма проведения торгов: открытый аукцион с подачей предло-
жения о цене имущества на повышение в электронной форме.

Место проведения торгов: электронная торговая площадка 
ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru.

Выставляемое на торги имущество: 2-х комнатная квартира,  
общей площадью 53,4 кв.м., жилая площадь 32,2 кв. м., находящаяся 
по адресу: г. Москва, ул. Грина, д. 1, корп. 4, № 211.

Начальная цена: 7 236 000 руб. НДС не облагается.
Шаг аукциона: 72 360 руб.
Сумма задатка: 723 600 руб. НДС не облагается.
Порядок внесения задатка и возврата: в соответствии с документа-

цией об аукционе в электронной форме и регламентом ЭТП ГПБ  
https://etp.gpb.ru/.

Полная информация о торгах размещена на официальном сайте 
Организатора торгов https://etp.gpb.ru. Кроме того, информация о 
торгах размещена на специализированном сайте Продавца:   
http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

Осмотр вышеуказанного имущества проводится по предваритель-
ной записи у Организатора торгов. Заявки для записи на осмотр прини-
маются с даты начала приема заявок.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Объявление о проведении  
общественных слушаний

ПАО «Северсталь» уведомляет о проведении общественных 
обсуждений в форме общественных слушаний по проектной до-
кументации «ПАО «Северсталь». КАДП. Реконструкция 
комплекса доменной печи № 5», включая материалы оценки 
воздействия на окружающую среду (далее – ОВОС), являющей-
ся объектом государственной экологической экспертизы.

Основание проведения: Федеральный закон РФ № 174-ФЗ 
от 23.11.1995 «Об экологической экспертизе», Положение об 
оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной дея-
тельности на окружающую среду в Российской Федерации, 
утвержденное приказом от 16.05.2000 г. № 372 Государствен-
ного комитета Российской Федерации по охране окружающей 
среды.

Цель намечаемой деятельности: реконструкция комплекса 
объектов ДП-5 с целью повышения технико-экономических 
показателей работы существующего доменного производства 
ПАО «Северсталь».

Место расположения намечаемой деятельности: Вологод-
ская обл., г. Череповец, Северо-западный промузел. 

Наименование заказчика деятельности: ПАО «Север-
сталь».

Адрес заказчика деятельности: 162608, Вологодская об-
ласть, г. Череповец, ул. Мира, д. 30. E-mail: severstal@severstal.
com, reconstruction_dp5@severstalgroup.com. 

Наименование генерального проектировщика проектной 
документации: ООО «Северсталь-Проект».

Адрес генерального проектировщика: 162606, Вологодская 
обл., г. Череповец, ул. Маяковского, д. 11. E-mail: engineering@
severstal-proekt.com.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: с 20 сентября 2017 г. по 21 декабря 2017 г.

Органы, ответственные за организацию общественного об-
суждения: ПАО «Северсталь», мэрия г. Череповца.

Форма общественного обсуждения: общественные слуша-
ния.

Срок и место доступности проектной документации, в том 
числе ТЗ на ОВОС, материалов ОВОС: материалы проектной 
документации, включая ОВОС, доступны для ознакомления, 
подготовки замечаний и предложений в течение 30 дней со дня 
опубликования данного объявления по адресу: Вологодская 
область, г. Череповец, ул. Маяковского, 11, каб. 229, по рабо-
чим дням с понедельника по пятницу с 9.00 до 16.00 или по 
с с ы л к е  h t t p : / / c h e r m k . s e v e r s t a l . c o m / r u s / c s r / 1 2 0 7 /
document43053.phtml. Телефон для справок (8202) 53-64-27.

Форма представления замечаний и предложений: письмен-
ные и электронные сообщения в адрес ПАО «Северсталь» и 
ООО «Северсталь-Проект» в течение 30 дней со дня опублико-
вания данного объявления.

Общественные слушания по проектной документации, 
включая материалы ОВОС, состоятся 20.11.2017 года в 14.00 
по адресу: Вологодская область, г. Череповец, ул. Жукова, д. 4.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Общество с ограниченной ответственностью «Сервис-
ная Компания «Дело» (353915, Краснодарский край, го-
род Новороссийск, улица Грибоедова, 2) информирует о 
начале работ по оценке воздействия на окружающую сре-
ду (ОВОС) хозяйственной деятельности ООО СК «Дело» 
во внутренних морских водах РФ.

Сроки проведения работ: 15.10.2017 — 15.12.2017 г.
Орган, ответственный за организацию общественных 

обсуждений, — администрация г. Новороссийска.
Предполагаемая форма обсуждений — слушания.
С техническим заданием можно ознакомиться на сайте:
http://deloports.ru/pages/press_centre/news/.
Замечания и предложения принимаются по фак-

су: +7 (8617) 300-821 или на электронную почту:  
mikora@rambler.ru

Контактные лица:
От Заказчика: Самарская Елена Владимировна,  

тел. +7 (8617) 610-579.
От Проектировщика: Сороченко Владимир Николае-

вич, тел. +7 (861) 203-47-56.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление  
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом от 23 ноября 1995 г.  
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» Общество с ограниченной 
ответственностью «СПФ Агро»  совместно с администрацией 
муниципального района «Юхновский район» объявляет о 
проведении общественных обсуждений проекта «Свиноферма на 
6000 голов» (реконструкция), включающей материалы по оценке 
воздействия на окружающую среду.

Местоположение объекта: Калужская область, Юхновский 
район, д. Беляево. 

Почтовый адрес объекта: 249901, Калужская область, Юхнов-
ский район, д. Беляево.

Цель проведения общественных обсуждений:
Информирование общественности об экологических последстви-

ях намечаемой хозяйственной деятельности с целью выявления об-
щественных предпочтений и их учета в процессе оценки воздействия.

Цель планируемой деятельности:
Создание образцового хозяйства на базе современных техноло-

гий с применением прогрессивных решений отечественной науки и 
опыта зарубежных стран. Основная задача — распространение на-
копленного опыта в Калужской области при восстановлении сель-
скохозяйственного производства  высококачественного мяса для 
обеспечения продуктами питания населения области, организация 
обеспечения потребностей населения в экологически чистом высо-
кокачественном отечественном продукте питания: мясо.

Проектная мощность свинофермы — 1200 тонн мяса в год.
Создание рабочих мест — 18.
Заказчик  проекта: ООО «СПФ Агро».
Адрес: 142958, Московская область, Серебряно-Прудский рай-

он,  д. Барыково, т. 8(496)6361255, ф. 8(496)6361924.
 Орган, ответственный за организацию общественного об-

суждения: Администрация муниципального района «Юхновский 
район». Адрес: 249910, Калужская область, г. Юхнов, ул. К. Маркса, 
д. 6.

Общественные обсуждения организуются:
— в форме слушаний 21.11.2017 г. в 17.00 в здании Администра-

ции муниципального района «Юхновский район»;
— в форме опроса в течение 30 дней с момента опубликования 

уведомления в официальных муниципальных, областных и феде-
ральных СМИ. 

Форма общественного обсуждения — слушания.
С момента опубликования настоящего уведомления до оконча-

ния общественных обсуждений с проектной документацией можно 
ознакомиться в здании администрации муниципального района 
«Юхновский район».

Форма представления замечаний и предложений — пись-
менно, в форме опросного листа, представляемого по почте, факсу, 
электронно в адрес Заказчика — ООО «СПФ Агро» и Администра-
ции муниципального района «Юхновский район» в течение 30 дней 
с момента опубликования уведомления в официальных муници-
пальных СМИ для общественных обсуждений.

Дата проведения общественных обсуждений: 21 ноября 
2017 года.

Время проведения: 17.00.
Место проведения: здание администрации МР «Юхновский 

район».
Адрес места проведения: 249910, Калужская область, г. Юх-

нов, ул. К. Маркса, д. 6, зал заседаний (кабинет № 6).
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ПОДРОБНОСТИ Сегодня 
в 17 регионах открылись 
детские технопарки

Инженерный курс

Ирина Борисова

В 17 РЕГИОНАХ открываются 
детские технопарки «Квантори-
ум». Это новая модель системы 
дополнительного образования, 
которая приходит на смену 
кружкам технического творче-
ства. 

 Все они нацелены на развитие 
технического творчества школь-
ников и повышение знаний по ма-
тематике, физике, химии, робото-
технике. Учеников научат работе 
в проектных командах, которые 
решают конкретные инженерные 
или научные задачи. По словам 
министра образования и науки 
Ольги Васильевой, партнерами 
технопарков станут крупнейшие 
российские корпорации, такие 
как «Ростех», «Роскосмос», РЖД, 
«Сибур», «Ростелеком», «Норни-
кель», КамАЗ, «Северсталь». 

В стране уже работают 19 та-
ких технопарков. Например, в 
детском технопарке в Королеве 
школьникам предлагают проек-
тирование и производство косми-
ческих аппаратов, сборку и про-
граммирование робототехниче-
ских устройств и IT-направление.

Технопарки будут давать 
школьникам допобразование, 
которое в перспективе может 
стать будущей профессией. Еще 
один способ привлечь талантли-
вую молодежь на предприятия — 
подписание так называемых от-
ложенных трудовых контрактов. 
Допустим, ты хорошо проявил 
себя на занятиях в технопарке, 
тебя увидели и хотят поддержать 
те или иные корпорации. Они за-
ключают с тобой контракт, вы-
плачивают стипендию или дают 
возможность подработки во вре-
мя учебы в вузе и гарантируют 
будущее место работы у себя. На 
сегодняшний день уже подписа-
но 150 контрактов. 

Девять регионов опробовали 
у себя модель сертификатов на 
дополнительное образование. 
Родители получают условные 
деньги на сертификате и сами 
решают, какую секцию или кру-
жок оплатить для своего ребен-
ка. Что важно, это может быть не 
только муниципальный дом 
творчества, но и частные досуго-
вые центры. Сертификатами 
уже воспользовались почти 85 
тысяч детей. 

ИЗ ПЕРВЫХ РУК 
Девятиклассников 
с плохой речью могут 
не допустить до экзаменов

Говорите, вас 
слушают!

Ирина Ивойлова

КОГДА на экзаменах по русскому языку введут устную 
часть? О чем будут спрашивать на устном экзамене? Об 
этом «РГ» рассказывает руководитель Федеральной ко-
миссии разработчиков контрольно-измерительных ма-
териалов по русскому языку Ирина Цыбулько. 

Ирина Петровна, в регионах только что закончилась 
апробация моделей устной части экзамена по русскому 
языку. И что, этой весной все девятиклашки будут обяза-
ны сдавать устные экзамены?
ИРИНА ЦЫБУЛЬКО: Нет. Для девятиклассников в этом году ни-
чего не меняется. Выпускники 9-х классов по-прежнему 
сдают госэкзамен. Но  итоговое собеседование по рус-
скому языку  может 
быть проведено в 
«пилотном режиме» 
в отдельных школах.  

Планируется, что 
в ближайшие не-
сколько лет устное 
собеседование не бу-
дет носить статуса 
экзамена. Девяти-
классники будут 
сдавать его в своих 
школах,  и собеседо-
вание станет допуском к экзаменам в 9-м классе. 

Пилотная апробация моделей устной части  прошла в 
2016 году. В ней принимали участие 546 девятиклассни-
ков из Московской области, 506 из Республики Татарс-
тан  и 453 ученика из Чеченской Республики. Сейчас за-
канчивается апробирование устной части в 21 регионе.

Что потребуется от ученика на устной части? Варианты 
заданий уже определены?
ИРИНА ЦЫБУЛЬКО: В экзаменационном варианте четыре за-
дания. Первое —  прочитать текст, второе — пересказать 
его с привлечением дополнительной информации, тре-
тье — произнести монолог. Причем тему выбирает сам 
школьник. Это может быть  описание фотографии, рас-
сказ о каком-то событии в жизни школьника, рассужде-
ние по проблемному вопросу. Четвертое задание —  учас-
тие в диалоге.  Оценивание будет идти  по системе: зачет/
незачет. Каждое из 4-х заданий оценивается отдельно. 
Максимально за устную часть можно будет набрать 14 
баллов, для допуска достаточно 8.

Тексты, вопросы можно найти  в открытом доступе?
ИРИНА ЦЫБУЛЬКО: Материалы будут разрабатываться на фе-
деральном уровне. Каждая школа их получит в день про-
ведения устного собеседования. В ФИПИ разработан 
«Банк оценочных средств по русскому языку», где в раз-
деле «Говорение» учителя  найдут специальные задания. 

А когда устная часть будет в ЕГЭ? 
ИРИНА ЦЫБУЛЬКО: В ближайшие годы введение устной части 
в ЕГЭ не планируется. 

Раньше считалось, что в учебнике не должно быть при-
меров с ошибками, потому что ребенок может запом-
нить именно ошибочное написание. Сейчас не так?
ИРИНА ЦЫБУЛЬКО: Вы затронули важный вопрос — учебник и 
методика преподавания предмета. Что можно сделать на 
экзаменационной работе, нельзя допускать в учебнике. 
Учебник — не копия тестов ЕГЭ и ОГЭ.  

Многие учителя на уроках дают тесты. Они их сами со-
ставляют или  в Сети есть банк проверочных работ?
ИРИНА ЦЫБУЛЬКО:  Все материалы, которые используют учи-
теля на уроках русского языка, должны быть взяты из 
официального источника и пройти апробирование. В Ин-
тернете есть сообщества учителей, где пользователи де-
лятся своими наработками в области тестирования. Учи-
телю кажется, что задание совершенно. Однако специа-
лист сразу определит недостатки заданий. Некорректно 
составленный тест даст неточную картину измерения. 

Студент в 12 лет
Впервые ноу-хау было 
испытано в 1992 году. 
Министерство образо-

вания республики разрешило 
вести уроки в 1-м «А» одной из 
школ по неведомой динамичной 
методике. За две четверти все 
дети освоили программу перво-
го класса. Третью четверть они 
начали второклашками.

Уже на следующий год была 
открыта авторская школа Алек-
сеевой, потом переименованная 
в лицей. Ходит много разгово-
ров о том, что 12—14-летние вы-
пускники лицея часто отсеива-
ются с первых курсов вузов, 
оказавшись не в состоянии 

влиться во взрослую студенче-
скую среду.

— Это неправда, — говорит 
Нина Афанасьевна. — Такие слу-
чаи бывают, но исключения есть 
в любом правиле. Мы много вни-
мания уделяем будущей адапта-
ции подростков.

Многодетная семья Долгуйа-
ны и Валерия Никитиных перее-
хала из Вилюйского района в 
Якутск специально для того, 
чтобы обучать ребятишек в ав-
торской школе. Когда повели 
туда младшего сынишку, стар-
ший уже окончил химический 
факультет МГУ и поступил в 
этот же вуз на другой факультет. 

Кстати, по два высших образо-
вания получают многие выпуск-
ники лицея. 

— Другое дело, что большин-
ство из них в Якутию не возвра-
щаются, что, конечно, не здоро-
во, — отмечает Нина Алексеева.

Минувшей зимой в старом 
здании, где располагался лицей, 
рухнул потолок. Лицей перевели 
на окраину города, где арендо-
вали для него несколько кабине-
тов.

— Проблема есть, — признает-
ся начальник управления обра-
зования мэрии Василий Петров. 
— Думаю, при корректировке 
бюджета вопрос решится.

Создается впечатление, что 
для местной власти техниче-
ский лицей — страшный раздра-
житель. В обычных школах де-
тей учат 11 лет, и на выходе — 
масса троечников. А здесь за ко-
роткий срок штампуют исклю-
чительно отличников. Выпуск-
ники этого года, к примеру, сда-
ли ЕГЭ по математике со сред-
ним баллом 76, а по русскому 
языку — и вовсе 85.

Дмитрий Шостакович (у рояля) поступил в консерваторию в 13 лет. На фото с ним  Всеволод Мейерхольд, Владимир Маяковский и Александр Родченко.

Акцент

 Ректоры наших университе-
тов относятся к юным студен-
там настороженно В экзаменационном 

варианте четыре 
задания. 
Максимальная 
оценка — 14 баллов

Детские технопарки «Кванториум» приходят на смену кружкам техниче-
ского творчества. 

КСТАТИ
Такие задания могут быть в ЕГЭ-2018 по русскому 
языку
Исправь ошибку:
Мы были шокированы прекрасной игрой актеров.
Мысль развивается на продолжении всего текста.
Мое отношение к этой проблеме не поменялось.
Были приняты эффектные меры. 
В этом рассказе рассказывается о реальных событиях.
Когда писатель пришел в редакцию, его принял главный ре-
дактор. Когда они поговорили, писатель отправился в го-
стиницу.
Автор увеличивает впечатление.
Автор использует художественные особенности.

Такие задания могут быть в устной части 
в 9 классе
Перескажите прочитанный Вами текст, включив в пере-
сказ слова С.П. Королёва, выдающегося конструктора и учё-
ного, о Ю.А. Гагарине: «Он открыл людям Земли дорогу в не-
известный мир. Но только ли это? Думается, Гагарин сде-
лал нечто большее – он дал людям веру в их собственные 
силы, в их возможности, дал силу идти увереннее, смелее…» 
Подумайте, где лучше использовать слова С.П. Королёва в пе-
ресказе. Можно использовать любые способы цитирования.

Из демоверсии ФИПИ

МЕЖДУ ТЕМ
В белорусском городе Жодино был ученик Тимур Сушко, который получил 
аттестат в 12 лет. Сейчас Сушко — студент медицинского университе-
та. Ему 14 лет, он учится на втором курсе. Директор школы № 8 города 
Жодино Виктор Хорошко рассказал «РГ», что Тимур был не только спо-
собным, но еще и очень трудолюбивым учеником. Серьезно занимался пла-
ванием. К слову, после первого курса студент Сушко взял академический 
отпуск, чтобы начать готовиться к олимпиаде 2020 года. Он мечтает 
стать чемпионом. 
— Я работаю в школе 29 лет, за это время мне встречались трое таких ре-
бят. Первый занимается в Беларуси наукой, второй тоже связал свою 
жизнь с научной работой и уехал в Москву. Тимур — третий. Социализа-
ция таких детей идет по-особому. Обучение — тоже. У Тимура были пери-
оды, когда он занимался и со всем классом, и по индивидуальному расписа-
нию. Очень многое сделали для его развития родители, которые, надо ска-
зать, всегда беспокоились о том, чтобы он не заболел звездной болезнью. И 
всячески избегали и избегают слова «одаренность», «гениальность».
Игорь Гнатенко семь лет назад окончил в 12 лет московскую школу № 27 и 
поступил на «прикладную математику и информатику» в МИИТ. Как и 
Тимур Сушко из Беларуси, Игорь увлекался не только учебой — окончил му-
зыкальную школу при Московской консерватории по классу фортепиано и 
тромбона. Когда стал студентом МИИТа, сказал, что больше не хочет 
прыгать через ступени и будет учиться все пять лет подряд. 
Знаменитые сестры Диана и Анжела Князевы окончили школу, когда им 
было 10 и 11 лет, а диплом Финансовой академии при правительстве им 

вручили соответственно в 13 и 14 лет. Потом сестры получили диплом 
Российского нового университета и диплом доктора Стэнфордского уни-
верситета в США. Сейчас им около 30 лет. Они работали в Рочестерском 
университете в США, который носит статус исследовательского, а те-
перь, по слухам, в Комиссии по ценным бумагам США. 
Кстати, в США был случай, когда студентом стал 9-летний ребенок, в 
Китае — 10-летний.
Известный музыкант Дмитрий Шостакович поступил в консервато-
рию в 13 лет и окончил ее сразу по двум специальностям. 
Между прочим, ректоры наших университетов относятся к юным 
студентам настороженно. Бывали случаи, когда от напряженных за-
нятий и непривычной для ребенка атмосферы случались трагедии. 
Ректор МГУ Виктор Садовничий, например, уверен, что ребенок дол-
жен пройти все стадии своего физиологического и психологического ро-
ста. Поступить в вуз на год-два раньше других допустимо. Но не на 
три-четыре года и более.  В МГУ были 12 и 13-летние  студенты. Ничем 
хорошим это не закончилось.  Юные студенты были в Физтехе. Обычно 
ребята заканчивали 9 класс, а потом экстерном проходили  проходили 
программу двух выпускных классов. Об одном из таких 13-летних вун-
деркиндов сохранились сведения в зачетных ведомостях: парня не допу-
стили к сессии из-за четырех незачетов. Потом его фамилия уже 
всплыла в МИСиСе. 

Подготовила Ирина Ивойлова

КОММЕНТАРИЙ

Владимир Резников, 
декан факультета естественных наук Новосибирского госуниверситета:

— Искусственное сокращение сроков обучения в школе, по крайней мере, не по-

лезно. У ребенка должны быть задатки к ускоренному восприятию школьной 

программы, что не является явлением массовым. И не надо делать вид, что педа-

гогические приемы могут это исправить. Процесс обучения — не только заучива-

ние некоторого объема информации.  Это, в первую очередь, умение этими «ба-

зами данных пользоваться». Наверное, можно вложить в голову школьника ми-

нимальный необходимый для сдачи ЕГЭ объем знаний в укороченные сроки, а 

вот понимание всей системы знаний даже по отдельной дисциплине требует вре-

мени... 14-летний школьник сегодня по своему социальному развитию эквива-

лентен в лучшем случае 9-летнему двадцатилетней давности. Он социально 

просто не адаптирован и физически не готов к систематической самостоятель-

ной работе.  Несовершеннолетний вообще по закону не имеет права работать и 

учиться, например, в химической лаборатории, и это справедливо — там действи-

тельно не слишком здоровая атмосфера.  Было бы правильнее не пытаться со-

кратить срок пребывания ученика в школе, а сделать все возможное, чтобы тако-

му ребенку было в школе не скучно, как это делается, например, в СУНЦ НГУ. 

Подготовила Нина Рузанова, Новосибирск
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Читайте также: Как 
повлияла на маленького 
Моцарта из Ставрополя 
нежданная слава
rg.ru/art/1380218
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ЗНАЙ НАШИХ Школьник решил знаменитую математическую
загадку Паппа Александрийского

Вызов на задачу
Марина Бровкина, 
Ростов-на-Дону

Р
остовский школьник Макар 
Волков нашел решение зна-
менитой задачи древнегре-

ческого ученого Паппа Алексан-
дрийского, над которой ломали 
головы лучшие математики 
мира.  Макар стал лауреатом Все-
мирного конкурса научных и ин-
женерных достижений школьни-
ков в Лос-Анджелесе ISEF 2017. 
Как на бюджетной основе воспи-
тать вундеркинда? Об этом —  
учитель Макара, кандидат физи-
ко-математических наук Южно-
го федерального университета 
Михаил Гуров.

Михаил Николаевич, в чем суть 
этой задачи? 
МИХАИЛ ГУРОВ: Работа Макара назы-
вается так: «О системах касаю-
щихся окружностей, вписанных 
в обобщенные арбелосы Архиме-
да». Арбелосы — это такие треу-
гольники, не все стороны кото-
рых являются отрезками. Пред-
ставьте, что есть много окружно-
стей, которые касаются друг дру-
га, и все они вписаны в треуголь-
ник. Постепенно окружности 
становятся все меньше и меньше. 
Значения их радиусов явно под-
чинены какой-то формуле, здесь 
есть общая закономерность. Но 
что это за формула? Над этой за-
гадкой бились многие и в конце 
концов сочли, что решения не су-
ществует. Примерно так я бы 
сформулировал то, чем мы зани-
мались не один год.

Почему вы за нее взялись, если 
знали, что решения нет?
МИХАИЛ ГУРОВ: Эта задача имеет 
очень интересную историю. Ее 
сформулировал древнегрече-
ский математик Папп еще в IV 
веке. В XVII веке она была дока-
зана для частного случая, но кто 
это сделал, история умалчивает.  
Похожие задачи описывает Хи-
дэтоси Фукугава в своей книге 
« С в я щ е н н а я  м ате м ат и ка » . 
Японцы записывали математи-

ческие головоломки на деревян-
ных табличках-сангаку и выве-
шивали их в храмах. Но решения 
не предлагали. Это был такой 
«вызов на задачу», интеллекту-
альная дуэль. Но столь роман-
тичный метод привел к тому, что 
свои решения они унесли с со-
бой. 

 А в наши времена ее пытались 
решить?

МИХАИЛ ГУРОВ: «Вызов на задачу» 
принимали многие. Последние 
сто лет особенно. Давали эту за-
дачу и машине. При этом исполь-
зовали самые сложные, неверо-
ятные методы.  

 Как все-таки получилось, что за-
дачу решили в ростовском цен-
тре дополнительного образова-
ния? 
МИХАИЛ ГУРОВ: В Ростове мощная 

математическая школа, у нас ра-
ботают ученые с мировыми име-
нами: Яков Михайлович Иеруса-
лимский, Александр Васильевич 
Абанин и много других замеча-
тельных математиков. На такой 
научной базе можно сделать 
многое. Кстати, в центре зани-
маются самыми разными пред-
метами, причем совершенно 
бесплатно, на бюджетной осно-
ве. Здесь могут учиться ребята 
со всей области, можно полу-
чать видеоуроки. Да, программа 
усложненная, но в центр прихо-
дят дети, которым интересно 
учиться. 

Вот и Макар такой. У него не-
заурядные способности: сказы-
вается, что в семье есть матема-
тики. А заметили Волкова еще в 
школе, к нам его направила учи-
тельница, когда он учился в вось-
мом классе. У нас принято ругать 
образование, говорить, что все 
потеряно, нет больше математи-
ческой школы, мы не замечаем 
своих гениев. Но в нашем случае 
как раз вся система сработала.

Что вы почувствовали, когда ре-
шили эту знаменитую задачу?
МИХАИЛ ГУРОВ: Эйфорию! Мы про-
веряли формулы еще и еще раз и 
понимали, что нашли решение. 
Машина, которая на это заточе-
на, не смогла, а мы смогли. Макар 
с этим решением стал победите-
лем суперфинала конкурса «Уче-
ные будущего» в Москве и полу-
чил право поехать в Лос-Андже-
лес на всемирный конкурс науч-
ных и инженерных достижений 
школьников.  Свои работы там 
представили 1700 школьников 
из 76 стран. 

Ваш ученик похож на Перельма-
на?
МИХАИЛ ГУРОВ:Не похож. Он жизне-
радостный парень с хорошим 
чувством юмора. Его уважают и 
учителя, и сверстники. Макар 
уже выбрал свой путь, этой осе-
нью он поступил в МГУ на фа-
культет вычислительной матема-
тики. 

Макар Волков стал победителем суперфинала конкурса «Ученые будуще-
го» в Москве и получил право поехать в Лос-Анджелес на всемирный кон-
курс научных и инженерных достижений школьников.  
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 «Вызов на задачу» 
принимали многие. 
Последние сто лет особенно. 
Но даже машина 
не смогла найти решение 
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В ближайшие несколько лет устное собеседование по рус-
скому языку не будет носить статус экзамена. 
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ХОККЕЙ С МЯЧОМ Кубок мира
остался в Швеции

«Енисей» 
в серебре

Павел Петровский

ШВЕДСКИЙ клуб «Сандвикен» на домашнем льду заво-
евал Кубок мира по хоккею с мячом, переиграв красно-
ярский «Енисей» в овертайме — 4:3.

Отметим, что «черные дьяволы» не выигрывали клуб-
ный чемпионат мира целых 15 лет. С 2002 года, когда в 
Юсдале «Сандвикен» с Магнусом Мюреном переиграл в 
финале архангельский «Водник» — 3:2, шведский супер-
клуб четырежды доходил до финала, но все четыре раза 
был бит россиянами: в 2003 и 2004 годах «Водником (3:4 
и 5:8), а в 2011 и 2015 годах — «Енисеем» (3:4 и 0:5).

Также в эти дни в Сандвикене прошло заседание ис-
полкома международной федерации бенди (FIB), об ито-
гах которого пресс-службе ФХМР рассказал президент 
Международной федерации бенди и Федерации хоккея с 
мячом России Борис Скрынник:

— Начну того, что было принято решение о проведе-
нии мужского чемпионата мира в 2019 году в Швеции. 
Турнир примет Венерсборг. 

Какие еще решения были приняты на исполкоме?
БОРИС СКРЫННИК: Их было много. В Сандвикен прилетала де-
легация из КНР, в связи с чем большое внимание было уде-
лено именно сотрудничеству и взаимодействию FIB с Ки-
таем. Было принято решение по Харбину, где в декабре 
пройдет студенческий турнир. Свою команду в Китай, 
кстати, отправляют финны. Кроме этого, в ближайшие 2 
недели окончательно определится место проведения чем-
пионата мира среди женщин. Сейчас идут дополнитель-
ные консультации по возможностям китайских городов и 
их готовности принять турнир. Также на исполкоме FIB 
получила поддержку заявка Республики Коми на проведе-
ние в 2021 году в Сыктывкаре мужского чемпионата 
мира. Окончательное решение и согласование всех усло-
вий запланировано на февраль и состоится в Хабаровске.

Проведение турнира на крытом стадионе — обязательное 
условие для Сыктывкара?
БОРИС СКРЫННИК: Да, это одно из первых и обязательных ус-
ловий, которые выдвигает международная федерация.

Как Вы оцените уровень нынешнего Кубка мира и высту-
пление клубов российской Суперлиги?
БОРИС СКРЫННИК: Честно говоря, я ожидал увидеть большего 
от шведских команд. Наши клубы оставили двоякое впе-
чатление. Где-то получались хорошие матчи, а где-то — не 
очень. Вначале порадовал и «Уральский трубник», и 
«Байкал-Энергия». Первоуральск сыграл достойно и 
справился со своей задачей, выйдя в плей-офф. Что каса-
ется Иркутска, то дальнейшие матчи показали, что побе-
ды в первых матчах совершенно не говорят об уровне ко-
манды и состоянии дел в клубе. Нам бы хотелось, чтобы в 
регионе обратили внимание на работу в команде и с ко-
мандой.

ХОККЕЙ Шипачев забросил
победную шайбу 
в первом же матче в НХЛ

Пригодился 
«Вегасу» 

Илья Зубко

РОССИЙСКИЙ нападающий Вадим Шипачев в первом 
же матче Национальной хоккейной лиги стал автором 
победной шайбы. Его бросок принес успех команде «Ве-
гас Голден Найтс» в домашнем поединке против «Бостон 
Брюинс». 

Карьера Шипачева в НХЛ началась совсем не так, как 
того ожидал 30-летний центрфорвард. Напомним, что 
новый клуб Лиги «Вегас» подписал с ним двухлетний 
контракт на общую сумму в 9 миллионов долларов. Раз-
мер зарплаты Вадима красноречиво свидетельствовал о 
том, что «золотые рыцари» рассчитывают на него, как на 
одного из ведущих игроков. А специалисты предрекали 
ему место в первом звене. Но предсезонные матчи Шипа-
чев провел не слишком убедительно, а прямо перед стар-
том «регулярки» он был и вовсе отправлен в фарм-клуб. 
Боссы «Вегаса», правда, сразу же подчеркнули, что это — 
скорее технический момент и «ссылка» носит времен-
ный характер. Но все равно для Шипачева такие новости 
наверняка стали неприятным сюрпризом. И за бодрым 
стартом своей новой команды в НХЛ он наблюдал со сто-
роны, а в кулуарах тем временем шептались о возмож-
ном возвращении форварда в Россию.

Но в ту субботу россиянина все-таки вернули в осно-
ву «Вегаса», а его дебют пришелся на домашний матч с 
«Бостоном». Получился он сверхудачным: на 38-й мину-
те Вадим подкараулил отскочившую шайбу и поразил во-
рота Тууки Раска с убойной дистанции. Счет в матче стал 
2:0 в пользу «Вегаса», а в итоге «рыцари» выиграли 3:1. 
Соответственно, гол Шипачева оказался победным для 
команды. 

Вадим же был признан третьей звездой матча — очень 
достойно для начала. Особенно если учесть, что у росси-
янина было не так много времени, чтобы проявить себя. 
Он провел на площадке лишь 10 минут и 26 секунд, отыг-
рав в третьем звене. В большинстве Шипачев появился 
лишь на одну смену, зато заработал показатель полезно-
сти «+2» и выиграл пять вбрасываний из шести. Послед-
ний показатель особенно важен, поскольку именно игра 
на вбрасываниях считается слабым местом Вадима и, по 
мнению ряда аналитиков, может мешать ему по-настоя-
щему раскрыться в НХЛ. 

ТЕННИС Мария Шарапова сыграет свой последний турнир в этом году 
на «Кубке Кремля»

Сезон закончится в Москве
Анна Козина

С
егодня Мария Шарапова 
сыграет свой первый матч 
на «Кубке Кремля» за по-

следние десять лет.
Шарапова, которая получила 

от организаторов турнира wild 
card, выйдет на корт «Олимпий-
ского» в 14.30. А ее соперницей 
по стартовому кругу будет Маг-
далена Рыбарикова из Словакии.

Обе теннисистки только в вос-
кресенье завершили выступле-

ния на других турнирах. Магда-
лена уступила чешке Барборе 
Стрыцовой в финале Линца. А вот 
Мария выиграла знаковый для 
себя трофей в Тянцзине. Для рос-
сиянки, отбывшей 15-месячную 
дисквалификацию, это была пер-
вая и очень важная победа после 
возвращения в большой теннис. 

О том, что Шарапова приняла 
специальное приглашение и зая-
вилась на «Кубок Кремля», стало 
известно в минувшую пятницу. 
Но все-таки в ее приезд до самого 

конца не верилось. Было сразу 
несколько объективных причин 
отказаться от выступления в Мо-
скве, особенно в случае успеха в 
Китае. Благодаря завоеванному 
титулу Маша взлетела на 29 по-
зиций в мировом рейтинге и сей-
час занимает 57-ю строчку. Но 
Шарапова успокоила и обрадова-
ла своих российских поклонни-
ков, записав для них видео и опу-
бликовав запись в своем микро-
блоге Twitter под заголовком 
«Лечу на Родину».

— Всем большой привет из Ки-
тая. Несмотря на то что я не-
сколько часов назад сыграла 
свой финал здесь, я с большим не-
терпением жду свой рейс в Мо-
скву, чтобы начать турнир «Ку-
бок Кремля». Я всех вас там жду, 
— сказала Шарапова.

Как и предрекали все тенни-
сные эксперты, победа придала 
Маше уверенности в своих си-
лах, да и просто подняла настро-
ение спортсменке, для которой 
возвращение в элиту получи-

лось совсем не таким легким и 
стремительным, как бы хоте-
лось. 

— Это особенный титул и осо-
бенная победа. Уже пару лет я не 
держала в руках победный тро-
фей. Это великолепное чувство и 
результат работы всей моей ко-
манды, — приводит слова Шара-
повой пресс-служба WTA. — Ког-
да я начинала выступать на этом 
турнире, было очень холодно, а 
на трибунах было совсем немно-
го зрителей. А в финале я выигры-
вала последнее очко при полном 
стадионе, поддерживающем иг-
роков с огромным энтузиазмом 
и энергией. Нужно ценить такие 
моменты и никогда не принимать 
их как должное.

Лига чемпионов «Спартак» уважает «Севилью», но не боится

Испанцы 
дрожь не вызывают

Артур Нанян

В
о вторник и среду в Ев-
ропе пройдут матчи 
третьего тура группо-
вого этапа Лиги чемпи-
онов. Сегодня все вни-

мание российских болельщиков 
будет приковано к игре «Спарта-
ка» с лидером квартета Е испан-
ской «Севильей». Отметим, что 
ранее эти команды в еврокубках 
не пересекались.

Вряд ли испанский клуб вызо-
вет у спартаковцев дрожь в ко-
ленках. Безусловно, «Севилья» — 
крепкая команда, но к категории 
европейских грандов она не от-
носится. Наивысшим достижени-
ем команды в самом престижном 
клубном турнире Европы остает-
ся выход в четвертьфинал в 1957 
году. А с тех пор «Севилья» два-
жды доходила до 1/8 финала Лиги 
чемпионов, но оба раза проигра-
ла.

В Москву испанцы прилетели 

в воскресенье вечером без не-
скольких лидеров. Пропустят 
сегодняшний матч полузащит-
ник Стивен Н’Зонзи, а также два 
защитника — Даниэл Каррису и 
экс-спартаковец Николас Паре-
ха, выступавший в России с 
2010 по 2013 год. Также под во-
просом участие Симона Кьяера, 
получившего травму в игре с 
«Атлетиком» (0:1), в котором 
«Севилья» потерпела второе по-
ражение в чемпионате Испании 
(0:1). 

В  отличие от соперника, 
«Спартак» подходит к матчу в 
хорошем настроении. «Красно-
белые» одолели в гостях «Ах-
мат» (2:1) и поднялись на пятую 
строчку в таблице Премьер-ли-
ги.

Несмотря на не слишком 
успешную игру «Севильи» в по-
следнее время и череду травм, 
букмекеры отдают предпочтение 
в сегодняшней встрече именно 
испанской команде. Эксперты 
принимают ставки на победу го-

стей с расчетом 1 к 1,78, а на 
«Спартак» — 1 к 4,3.

Главный тренер «красно-бе-
лых» Массимо Каррера отчасти 
согласен с букмекерами. По его 
словам, «Севилья» — очень силь-
ная и опытная команда. Но «Спар-
так» не собирается сдаваться. Об 
этом он заявил вчера на предмат-
чевой пресс-конференции.

Собираетесь менять тактику в 
матче с «Севильей» по сравне-
нию с игрой против «Ливерпу-
ля»?
МАССИМО КАРРЕРА: С «Ливерпулем» 
мы больше оборонялись. Но это 
произошло не потому, что мы 
так хотели. Просто соперник вы-
нудил нас больше времени про-
водить в защите. Завтра нас 
ждет очередной вызов. «Севи-
лья» — очень сильная команда. 
Но мы постараемся победить.

Нашли какие-то слабые места в 
игре «Севильи»?

МАССИМО КАРРЕРА: У них нет слабых 
стороны. Еще раз повторю — это 
сильная команда, одна из лучших 
в Испании. Завтра мы должны 
провести идеальный матч. Как с 
технической, так и с тактической 
точек зрения. Нам будет не-
просто, но мы сделаем все ради 
победы.

В Лиге чемпионов «Спартак» 
уже сыграл с «Марибором» 
и «Ливерпулем» (в белой форме). 
На очереди — «Севилья». 

Участие Марии Шараповой в «Кубке Кремля» станет вишенкой на торте. Болельщики в предвкушении. 

Акцент

 В Москву «Севилья» прилетела 
без нескольких лидеров, 
которые не сыграют из-за 
травм

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

17 октября, вторник 
Матч ТВ
21.00 «Спартак» (Россия) — «Севилья» 

(Испания). Прямая трансляция. 

Видеообращение Марии 
Шараповой к болельщикам — 
смотрите на сайте
rg.ru/art/1462196

В «ОЛИМПИЙСКОМ» 
ОДНИ ЧЕМПИОНКИ

С титулом в Москву едет еще одна 

наша теннисистка — Анастасия Павлю-

ченкова. В финале турнира в Гонконге 

Настя больше трех часов билась с Да-

рьей Гавриловой, выступающей за Ав-

стралию, и выиграла со счетом 5:7, 6:3, 

7:6 (7:3). Павлюченкова уже может на-

звать текущий сезон удачным. Это ее 

третья победа после титулов в Рабате 

(Марокко) и Монтеррее (Мексика). На 

«Кубке Кремля», который Павлючен-

кова выигрывала в 2014 году, Настя 

тоже хочет выступить достойно.

— Я невероятно счастлива, что выигра-

ла титул, ведь это был очень тяжелый 

матч. Я долго входила в игру, хотя и по-

вела поначалу в счете 4:1. Рада, что 

смогла выиграть в самые ключевые мо-

менты на тай-брейке третьего сета, — 

отметила Павлюченкова. — Постара-

юсь сделать все возможное, чтобы вос-

становиться и хорошо подготовиться к 

первому матчу «Кубка Кремля», кото-

рый у меня во вторник. Очень надеюсь 

хорошо провести домашний турнир.

НОВОСТИ

Квят завершит 
сезон 
на Гран-при 
США

ЛИШИЛИ РУЛЯ

Сергей Литвинов

РОССИЙСКИЙ гонщик коман-
ды «Торо Россо» Даниил Квят, 
скорее всего, завершит нынеш-
ний сезон в «Формуле-1» на 
Гран-при США, который пройдет 
с 20 по 22 октября в американ-
ском Остине. Об этом со ссыл-
кой на свои источники сообщил 
портал Motorsport.com.  

В «Торо Россо» планируют 
предоставить места после сорев-
нований в Штатах новозеландцу 
Брендону Хартли и французу 
Пьеру Гасли. Именно на них будет 
сделана ставка на последних 
Гран-при сезона — Мексики (27—
29 октября), Бразилии (10—12 но-
ября) и Абу-Даби (24—26 ноября).

Напомним, что Даниил Квят 
был отстранен от предыдущих 
двух гонок — в Малайзии и Япо-
нии. Место россиянина занял Га-
сли, ставший 13-м в Азии. После 
Гран-при Японии второй пилот 
«Торо Россо» испанец Карлос 
Сайнс-младший перешел в 
«Рено», и на предстоящий этап в 
США команда вернула в состав 
Квята. В то же время Гасли про-
пустит гонку из-за участия в фи-
нальном этапе «Суперформу-
лы», где он ведет борьбу за титул. 
Вместо француза в Остин поедет 
Хартли.

ЦСКА одержал
восьмую 
победу подряд
в КХЛ

АРМЕЙСКАЯ 
СЕРИЯ

Артур Нанян

ХОККЕЙНЫЙ ЦСКА обыграл в 
Челябинске «Трактор» со сче-
том 3:0 и довел свою победную 
серию в Континентальной хок-
кейной лиге (КХЛ) до восьми 
матчей. Шайбы забросили Вале-
рий Ничушкин, Михаил Григо-
ренко и Сергей Шумаков.

Последнее на данный момент 
поражение в «регулярке» КХЛ 
армейцы потерпели в конце сен-
тября в гостях против «Йокери-
та» (0:4). С тех пор команда Иго-
ря Никитина одержала шесть по-
бед на своем льду и еще две — на 
выезде. 

В турнирной таблице Запад-
ной конференции ЦСКА идет 
вторым с 46 очками. Ну а лиди-
рует питерский СКА, у которого 
по сравнению со столичной ко-
мандой есть три встречи в запа-
се. Одна из них состоится уже се-
годня: хоккеисты Олега Знарка 
сойдутся в Санкт-Петербурге с 
«Нефтехимиком». 

Что касается ЦСКА, то «кра-
сно-синие» проведут следую-
щий матч в четверг в Магнито-
горске против «Металлурга», по-
бедившего вчера дома «Слован» 
из Братиславы — 4:1. 

«Амкар»
и «Тосно» 
не смогли
забить 
друг другу

НИЧЬЯ ВЗЯЛА

Сергей Литвинов

ВЧЕРА в Перми состоялся за-
ключительный матч 13-го тура 
чемпионата России среди команд 
Премьер-лиги. Местный «Амкар» 
не смог одолеть дебютанта элит-
ного дивизиона «Тосно» — 0:0.

Тем самым пермяки упустили 
возможность сравняться по оч-
кам сразу с четырьмя клубами, 
занимающими места с седьмого 
по десятое — «Уфой», казанским 
«Рубином», грозненским «Ахма-
том» и тульским «Арсеналом». 
Кроме того, прервалась победная 
серия «Амкара» в чемпионате, 
насчитывавшая перед вчерашней 
игрой три матча.

С другой стороны, пермяки 
вновь оставили свои ворота «су-
хими». По надежности обороны 
команда Гаджи Гаджиева делит 
второе место с ЦСКА. Оба кол-
лектива пропустили по девять 
мячей. Лучше показатели лишь у 
лидера турнира — питерского 
«Зенита» (6 мячей).

Что касается «Тосно», то по-
сле ничьей с «Амкаром» клуб из 
Ленинградской области догнал 
столичное «Динамо». У обеих 
команд в активе по 13 очков. 

В дебютной игре за «Вегас» Вадим Шипачев (в темной 
форме) забил гол и выиграл пять вбрасываний из шести.

Нет возможности 
посмотреть? Читайте нашу 
текстовую онлайн-
трансляцию матча на сайте
rg.ru/sujet/4504
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3 
РАЗА
Мария Шарапова играла 
на «Кубке Кремля» — с 2005 
по 2007 годы. Ее лучший резуль-
тат — выход в четвертьфинал 
в 2005-м.
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